Tanques austriacos, a la Argentina

La CGT reafirma su decisión de realizar la jornada de protesta

(ANSÁ, AP, EFE y PL)

BUENOS AIRES, 10 de julio.—La Confederación General del Trabajo (CGT), que ejerce la más dura oposición al gobierno militar, enfatizo su convocatoria a un "verdadero diálogo de la civilidad", aunque desistió de una reunión con dirigentes de las principales fuerzas políticas, programada para ayer en la ciudad de Tucumán, en el noroeste argentino.

La reunión fue prohibida por el gobier, no del general Roberto Viola y varios dirigentes de la CGT (integrada mayoritariamente por gremios peronistas) fueron detenidos el fin de semana pasado en Córdoba cuando organizaban el encuentro y programaban una "jornada de protesta" para el 17 de julio.

"El pueblo argentino y las instituciones que lo expresan han perdido definitivamente su confianza en el proceso (militar) instaurado en marzo de 1976, cuando las fuerzas armadas derrocaron al gobierno de Isabel Perón", dijo la CGT en un comunicado.

La central obrera continuó ayer con sus contactos entrevistando al nuncio apostólico, monseñor Ubaldo Calabresi y a los dirigentes del radicalismo, Ricardo Balbín y del peronismo, Deolindo Bittel.

TANQUES AUSTRIACOS VIAJAN HACIA LA ARGENTINA

Los 57 tanques Kuerassier que la empresa austriaca Steyr-Daimler Puch, ha vendido a Argentina se encuentran ya de camino hacia este país, informó un portavoz de Amnistía Internacional en Austria al diario vienés Kurier.

El portavoz de Amnistía manifestó que los tanques fueron embarcados con rumbo a Argentina por soldados franceses en el puerto de El Havre, de acuerdo con la información.

ISABEL PERON LLEGO A MADRID

La expresidenta de Argentina, María Estela Martínez de Perón, quien llegó hoj a esta capital en medio de fuertes medidas de seguridad, se instaló en una lujosa suite de un hotel madrileño.

Isabel Peron rue autorizada por un juez bonaerense a permaneçar 3 meses fuera de su país, prorrogables, pero, según versiones, no regresará a Argentina al vencerse el plazo.

Ricardo Fabri, que maneja las relaciones con la prensa, dijo que el recibimiento en el aeropuerto había desbordado lo que esperaban.

Añadió que las personas que chocaron violentamente con los periodistas y fotó grafos eran desconocidas.

"La señora no lleva guardaespaldas. Pienso tan sólo que eran gentes bien intencionadas que procuraban por la salvaguardia física de la señora."

No se prevé que la señora Perón llegue a desarrollar actividad política sustancial en España, aunque quisiera hacerlo, por espacio de unos cuantos meses, dijeron fuentes locales allegadas al peronismo.

LOPEZ REGA: CARA NUE'/A Y MILLONARIO

Casi simultáneamente con el arribo de Isabel Perón a Madrid, se produjo el de Pilar Franco, hermana del dictador español. Entre otras declaraciones, se refirió al ex secretario de Isabel Perón, José López Rega. Dijo: "Los alemanes le han hecho una cirugía estética perfecta, a tal punto que nadie podría reconocerlo, y parece que está en Ginebra, con mucho dinero, pues de España se llevó bastante".

EMILIO MASSERA LANZARA CONVOCATORIA A POLITICOS

El ex comandante en jefe de la Armada, almirante (R) Emilio Massera, uno de los conductores del golpe de Estado del 24 de marzo de 1976 y a quien el gobierno militar le censuró una publicación, iniciará una acción judicial por esa medida.

rá una acción judicial por esa medida.

La agencia Noticias Argentinas señaló que Massera, que está formando una corriente de opinión política bajo el lema Cambio para una democracia social, nombre del quincenario clausurado, se apresta también a convocar "a los partidos políticos, entidades periodísticas y a todos los sectores nacionales con el propósito de realizar una amplia campaña en pro de la libertad de prensa".

María Estela

de Perón

llegó a España

MADRID, 10 de julio (AFP, AP, EFE, Latin-Reuter UPI). - La llegada a esta capital de la ex presidenta argentina María Estela Martínez de Perón se caracterizó por la ausencia de una delegación del gobierno español, la presencia de numerosos guardaespaldas que hicieron lujo de su violencia contra los representantes de la prensa y de escasos simpatizantes, en un país donde el número de exiliados argentinos supera los 30

La viuda de Perón se alojó en un hotel céntrico, visitó por la tarde tiendas de moda y no hizo declaraciones a la prensa, aunque su portavoz Ricardo Fabris, dijo que Isabel no tiene "ningún proyecto político".

La partida de Isabel de Buenos Aires desató va controversias explícitas entre sectores del peronismo. El vicepresidente del Partido Justicialista (PJ, peronista), Deolindo Bittel, afirmó anoche que la viuda de Perón "continúa siendo la presidenta de nuestro partido y que sólo sus afiliados pueden disponer lo contrario".

Sin duda, la declaración de Bittel apuntó a contrarrestar la posición adoptada anteaver por un sector del peronismo. que se constituyó en la Intransigencia Peronista. El líder de esta fracción, el ex senador Vicente Saadi, desconoció el liderazgo de Isabel y afirmó que "ser peronista, hoy por hoy, no puede significar otra cosa que ser intransigente frente al poder v frente al gobierno".

El documento de la Intransigencia Peronista propone, entre otras cosas un pian de emergencia económica, así como la aparición con vida de todos los desaparecidos y la libertad de todos los detenidos gremiales y políticos.

the + the 11/7/81

Mucho Esfuerzo por Montar "Evita" en el DF; Tibia Respuesta del Público

Por PILAR LLEEGO

Tibia ha sido la respuesta del público al esfuerzo del equipo que ha montado la obra musical "Evita", que actualmente se presenta en el Teatro Ferrocarrilero

Después de dos semanas de haberla estrenado, el público no llena ni medio teatro, a pesar de la publicidad por televisión y el esfuer-zo de mejorar función tras función.

Al igual que en Madrid, el montaje de la obra es el mismo, pocos son realmente los detalles que la diferencian, entre ellos lógicamente los actores, que en el caso del equipo mexicano quentan con la ractira caracterista. cuentan con la actriz argentina Valeria Lynch, que a pesar de su amplia trayectoria en comedias musica-les y en programas de televisión, no logra comunicar el personaje de Eva Perón al público. Especialmente público. on su interprétación de 'No llores por mí, Argenti-na", no logra conmover a los asistentes, como lo hace su colega en Madrid, Patoma San Basilio, quien al terminar la interpretación de la mencionada canción, el tro le gusta divertirse, y le

varios minutos,

Otro personaje clave en la obra, y que tiene gran di-ferencia entre la versión mexicana y la española, es el "Ché" Guevara, que in-terpretan respectivamen t e Jaime Garza y Patcio Andón

El mexicano efectúa una buena vocalización, pero presenta a un "Che" desaliñado, y este guerrillero no siempre fue tan descuidado, como lo demuestra la personificación española,

Sin embargo, todos y cada uno de los miembros del equipo mexicano que durante varias semanas trabajaron arduamente para mon-tar la obra, han demostratar la obra, han demostra-do su amor al teatro, su deseo de superación y de presentar un buen espectáculo

Conjuntamente con ello se nota que los productores no escatimaron ningún esfuerzo económico o humano para la realización,

Pero olvidaron un detalle. y es que al público común y corriente que va al tea-

público la aplaude durante molesta la infiltración ideas politicas a través de comedias musicales.

La mayoría del escaso público que asistió a una de las funciones de la mencio-nada obra era de clase media alta, o seudo intelectual, y uno que otro despistado actor, que descansaban de sus respectivas funciones de

Pero aun así hubo publico joven de visible extracción universitaria, que consideraron la obra como un digno de verse y escucharse. Sin embargo, y como nos

lo han comentado varios actores que participan en esta comedia, esperan que el público los apoye, que los vayan a ver, y poco a poco se logre llenar uno de los más grandes teatros que tenemos en esta ciudad.

"Evita" empezó mal en Lationamérica, pero conti-núa triunfando en Nueva York, en Los Angeles y en Madrid. Lo que podría significar un caso extraño dentro del teatro mundial.

Tal vez a la versión me-sicana de Evita le falta lo que a Eva Perón le sobró carisma,

Responda, señor Ernesto Sábato

Marta Conti

Señor Ernesto Sábato, el 3 de junio del corriente año, se publicó en el periódico unomas uno una confusa, desesperada y rabiosa nota suva, pretendiendo dar explicación a su indigno proceder como ser humano y colega cuando ocurrió el secuestro de mi esposo, el escritor Haroldo Conti v once escritores más. Evidentemente usted demuestra haber sentido el impacto de ser acusado por su conducta cobarde y colaboracionista que hoy inutilmente intenta disimular cuando se empiezan a ver los resultados de la lucha de nuestro pueblo y el fin de la dictadura no está leiano.

Si bien dicha exposición ambiciona vanamente ser una respuesta a la clara denuncia del compañero Gabriel García Márquez, vo. como compañera de Haroldo Conti, por haber sido quien dio la información en detalle de lo acontecido y por tener constancia fidedigna de su condenable actitud, señor Sábato, no puedo dejar de responder a su miserable alegato.

Coincido con usted señor Sábato, en que, repito sus palabras: "cuando se da una informa mación de tal gravedad, se debe ser muy cuidadoso con cada una de las palabras y estar rigurosamente seguro de las fuentes".

Efectivamente. Así procedimos el compañero García Márquez y yo. El narró basándose en mis palabras y yo le transmití fielmente el proceder de los cuatro escritores que aceptaron la invitación para almorzar en la casa presidencial con el general Videla.

Estoy totalmente de acuerdo cuando usted dice: "Tal como se presenta aquí el hecho, aparezco como un señor que va a almorzar con Videla, manteniéndose en silencio sobre el gravisimo hecho de un secuestro a un escritor conocido o hablando de la comida cuando en el país se cometian centenares de crime-

Exactamente. Ese fue su comportamiento.

Nada le importó, nada hizo en esa oportunidad por ayudar "a la cantidad de argentinos angustiados, incluyendo padres y madres de los desaparecidos que le rogaban hablara ante el presidente por todos los que no podían ha-

Señor Sábato, me incluyo entre los argentinos que usted menciona. Vivimos y seguimos

viviendo el desgarrante dolor que nos produce el que nos hayan arrebatado de la manera mis cruel e incalificable a nuestros seres queridos.

En mi caso, la expectativa y esperanza de su gestión en esa ocasión, tal vez, fue mayor que en otros familiares dado que usted dio "su pa labra de honor" de que hablaría con Videla de Haroldo Conti a quien, según así usted lo manifestó, respetaba profundamente por su talento especialmente después de haber leido la última novela de Haroldo, Mascaro, el cazador americano.

Fueron varias las personas que hasta usted llegaron para pedirle que hablara por Haroldo Conti. No puedo mencionar sus nombres por cuanto las mismas se encuentran en el país y sería hacerles correr el riesgo de que la represión con ellos se ensañara, dado que la situación de barbarie que vive desde hace años el pueblo argentino, no ha variado en absolu-

Señor Sábato, lo que usted hizo, pese a los reclamos desesperados que le llegaron, fue elogiar durante todo el almuerzo los platos de comida que con Videla compartía, mientras en esos momentos, Haroldo Conti, los otros once escritores y miles de mujeres y hombres de Argentina, estaban siendo ferozmente torturados por los monstruos uniformados que han sembrado sangre, dolor y miseria sin precedentes en el pueblo argentino

Usted señor Sábato, en ningún momento tocó el tema de los secuestrados.

Usted señor Sábato, en ningún momento mencionó siguiera a Haroldo Conti ni a nadie que hubiese corrido la misma suerte.

Algunas personas, teniendo en cuenta que usted había "comprometido su honor", pensaron que no lo hizo por miedo. Si algo faltaba para comprobar que no fue sólo por miedo que así se comportó, no queda más que leer su "Respuesta a Gabriel García Márquez".

Señor Sábato, usted tan jactancioso de la veracidad y documentación de que hace ostentación al enumerar una larga lista de publicaciones como paladín de los derechos humanos, no deja para nada aclarado si cumplió o no con su deber moral "informándole al inocente moderado Videla" para que éste "influyera sobre los militares más implacables (según usted), del secuestro de Haroldo Conti. Sin embargo, se apresura a aclarar su retiro del movimiento comunista, aclaración que está completamente demás y remarca el carácter "moderado" del va desenmascarado émulo de Hitler, Franço o Pinochet, el general

Señor Sábato, usted es perfectamente consecuente con su proceder cuando cita enarbolando a La Razón y a La Opinión, periódicos destacados como voceros de la junta militar argentina y califica de calumniosa a la revista Crisis, donde Haroldo Conti y otros valiosisimos compañeros trabaiaban como colaboradores permanentes.

Señor Sábato, usted asistió al referido almuerzo como un escritor que representaba a la "izquierda democrática" y sólo "coqueteó" con el general Videla, durante todo el tiempo que allí estuvo.

En cambio, el padre Castellani, a quien usted se refiere "como un nacionalista de derecha deteriorado por la senilidad y la sordera", a quien yo le profeso el respeto y agradecimiento que se merece ampliamente por su honestidad, valentía y sensibilidad para con los prisioneros del régimen y sus familaires, él si cumplió con su palabra a mi dada. El si pidió a Videla por la vida de Haroldo Conti y ese pedido también lo hizo público cuando al salir de la casa presidencial transmitió a los periodistas la conversación mantenida con Videla logrando así que, por primera vez, habiendo transcurrido dos semanas del secuestro, se publicara lo ocurrido. Esto y las múltiples, consecuentes y esperanzadas gestiones que siguió realizando por propia iniciativa, también le cebo al padre Castellani, porque, por si usted no lo sabe, señor Sábato, yo recorrí desde el primer momento del secuestro, con mi pequeño hijo en brazos y con los representantes del horror siguiendo mis pasos, todos los órganos de prensa nacionales e internacionales v se me negó ese derecho, pese a toda súplica de miparte, por órdenes expresas de la Junta Militar que prohibía la sola mención del nombre de Haroldo Conti. Esas fueron las respuestas que recibí... Usted, señor Sábato, isí tuvo esa oportunidad!

En cuanto a Esteban Ratti, entonces presi-

dente de la Sociedad Argentina de Escritores, también él cumplió con mi pedido presentando la lista de los escritores secuestrados en esos días, incluyendo a Haroldo Conti-

También recuerdo, señor Sábato, que yo vi el reportaje que a usted le hicieron en un programa de televisión basado en el mencionado almuerzo. Con amargura, impotencia y decepción fui testigo de las paparruchadas que usted dijo omitiendo absolutamente referirse al drama que vivíamos miles de argentinos. No pude evitar recordar a Haroldo Conti. Un hombre excepcionalmente humano que en su generosidad y nobleza ejemplar jamás dejó de brindar su ayuda con admirable humildad, a toda persona que a él acudía sin tener en cuenta nunca el nombre ni su credo ni opiniones políticas ¡Qué bueno, señor Sábato, que Haroldo Conti haya sido tan distinto a usted! A él se le recordará en toda la magnitud de su grandeza con su inagotable capacidad de dar. A usted, señor Sábato, la historia lo juzgará.

Sepa señor Sábato y sepan todos los que como usted actúan, que Haroldo Conti y los miles de compañeros que padecen en las cárceles y campos de concentración de Argentina, no estuvieron ni están solos. No los olvidamos y por ello seguiremos luchando de la manera necesaría, estén vivos o no. Sepan también que tampoco olvidamos a los responsables de los crimenes cometidos y a los que con su complicidad abierta o no, contribuyen a prolongar la caída inexorable del sanguinario régimen que oprime y masacra al pueblo argentino.

Sintetizando, señor Sábato: ¿Por qué, en lugar de apresurarse — como lo hace en su nota -- a destacar su distanciamiento del movimiento comunista, a condenar la violencia revolucionaria, a justificar al "ala moderada de .las fuerzas armadas", en vez de autopresentarse como campeón del humanismo y la libertad, por qué no responde claramente? ¿Qué dijo, qué hizo concretamente usted, señor Sábato, representante de la "izquierda democrática" por Haroldo Conti y los once escritores secuestrados?

Y /a qué se refiere usted cuando habla de versiones parciales y falaces? Responda señor Ernesto Sábato.

CORTAZAR DE VUELTA

Gabriel Jiménez Eman



Una mujer (Matilde) decide abandonar a su marido (Milo), para casarse con otro (Germán). Para esto, simula la muerte de su antiguo marido, haciéndolo aparecer legalmente ante los ojos de Germán como fulminado por un infarto. Pero Milo regresa después para vengarse, cuando precisamente Germán está de viaje de negocios en esos días. Se instala frente a la casa del nuevo matrimonio, hasta trabar relación con Flora, sirvienta de la casa, a la cual se gana, para sacar de ella información, y hasta llega a seducirla para utilizarla como puente a su venganza, que se consuma con la respectiva muerte del ejecutor.

Dicha así, la historia no es más que un tango provocado por celos. Su trasfondo inmediato: Germán es un hombre de posición, y Matilde, buscando esa estabilidad, renuncia a la inseguridad material de Milo. La historia está contada por alguien que se enuncia amigo de Flora, y que termina al final apaciguando ánimos luego del fatal deseníace. Este alguien - todo hace suponer que se trata de un médico -- está lleno del consabido pudor del escritor no-profesional ("A ml me gusta escribir para mí, tengo cuadernos y cuadernos, versos y hasta una novela. . . () me gusta cuando se me acaba un cuaderno porque es como si hubiera publicado todo eso, pero no se me ocurre publicarlo. . .") y señala al texto dentro del texto -- y por lo tanto la crítica de lo "literario" - que sin embargo, permite la asimilación de otro discurso (sólo en teoría) menos acabado. Si a esto se suma el monólogo de Matilde, con su plétora de nerviosas hipótesis acerca del regreso de Milo estamos entonces frente a un texto tejido con una gama extensisima de recursos; entre ellos, el elemento oralidad, que en Cortázar forma parte del cuerpo del relato como algo insosiayable, y cuyo descubrimiento en habla hispana puede atribuírsele al argentino de manera casi paradigmática.

La síntesis argumental citada corresponde al relato quizá mejor logrado del libro: Tango de Vuelta, pues en efecto el volumen testimonia la vuelta de Cortázar a sus obsesiones, a sus relatos más representativos, que son ya modernos clásicos del género. Este regreso da cita en sus realizaciones a piezas que recrean por ejemplo el ámbito de la música: Clone, por ejemplo, rememora de inmediato —en su tema— a El Per-

de Prensa. Sus personajes centrales son un escultor y una seguidor (texto de 1958 que versa sobre el esplendor y el ocaso del gran saxofonista de jazz norteamericano Charlie Parker), aunque en Clone la música sea clásica y la secuencia dramática se deslice hacia triángulos amorosos.

También el recurso de juntar el asunto político y el fantástico es otro de los móviles que suscitan relatos como Recortes escritora que se dan cita en París, para que la segunda escriba algo sobre las esculturas del primero, mas de improviso el asunto vira a lo político. "Un cuento que nació cuando me enteré de uno de los muchos y terribles episodios de la represión actual en la Argentina. El cuento incluye la reproducción de la denuncia que hizo un pariente de las víctimas. En vez de tratar ese tema en un artículo político, me nació la idea de un cuento que fuera también una denuncia. Y es al tiempo un cuento fantástico. . ." Aquí lo fantástico se atrae adjudicándole una historia "real" a la escritora, que se traduce en su participación involuntaria para acompañar las esculturas de su amigo. Dos violencias: la determinada por causas políticas y la proveniente del hecho puramente degenerado, coinciden en una historia inusual.

El cuento que da título al libro relata las desazones de un clan de cinéfilos, fanáticos de la actriz Glenda. En cada filme que ésta protagoniza, logra llevar a sus admiradores a un clima de tal rigor, que se torna implacable en las próximas películas, las cuales, en la medida de sus descensos estéticos e interpretativos, van suscitando en el clan los deseos de asesinarla. Esta última determinación es sólo entrevista al final del relato. Como en gran parte de su producción, esta sorpresa final ha sido uno de los grandes jabs (La noche de mantequilla dixit) técnicos de Cortázar.

Historia con migalas da testimonio de ese tono ambiguo donde apenas acierta a entreverse el móvil fundamental del relato: dos mujeres se instalan en un bungalow a pasar vacaciones; oyen ruidos en el bungalow de al lado y van reconstruyendo un relato paralelo: el asesinato de un hombre (Michel) en una granja. Este hecho, expresamente nunca bien dibujado, estimula a seguir - con muchos escollos - una trama desvanecida, salpicada de despistes y meandros que hacen que la lectura remita a sugerencias, en donde precisamente Cortázar hace recaer la moción de estos relatos, prácticamente todos (excepto Orientación de los gatos e Historias que me cuento/ basados en asesinatos o asuntos cruentos. Por ello, la zona aquí ganada es en esencia dramática, y destierra casi totalmente elementos tan caros a Cortazar como los del humor. Preciso es decirlo, tampoco todas aquellas sugerencias se dan de manera afortunada, pues a veces encajan muy mecánicamente en el discurso, buscando converger a todo trance, tal es el caso de Historias que me cuento. Aquí desciende notablemente la potencialidad lírica de las piezas, autique traten historias amorosas. En Anillo de Moebius el azar se apropia de figuras geométricas como las de un cubo para encarnar deseos o pasiones, con la apoyatura en un discurso paralelo que revierte el discurso y lo devora en su intertextuali-

También encontramos relatos como Texto en una libreta, cuyos personajes más bien parecen de otro mundo, y desaparecen misteriosamente en el Metro de Buenos Aires. La narración está hecha en un lenguaje frío y casi estadístico, que me recordó en ciertos momentos a H.P. Lovecraft. La mención del norteamericano atrae hacia Cortázar toda una tradición imaginativa cuyo despliegue se inicia con Edgar Poe, para dar paso a una concepción fantástica bastante recorrida, llovida ella misma por un sinfín de teoria sobre el cumplimiento último de los textos, y no ha hecho sino elaborar otra aún más movible, que en Queremos tanto a Glenda es aún amplia en su fuerza genésica, y es seguramente la culpable de esta nostálgica vuelta.

Julio Cortázer *Queremos tanto a Glenda*, Nueva Imagen, México, 1980.

LA JOVEN NOCHE Jorge Luis Borges

Ya las lustrales aguas de la noche nos lavan de los muchos colores y de las muchas formas.

Ya en el jardín las aves y los astros exaltan el regreso anhelado de las antiguas normas del sueño y de la sombra. Ya la sombra ha sellado los espejos que copian la ficción de las cosas.

Mejor lo dijo Goethe: "Lo cercano se aleja". Esas cuatro palabras cifran todo el crepúsculo.

En el jardín las rosas dejan de ser las rosas y quieren ser la rosa.

DEl fin del cautiverio de la ex presidenta argentina

La larga noche de Isabel hacia la libertad

MADRID, 10 de julio (José Fajardo / enviado). — Era el fín de un largo cautiverio, tan largo que en el cansado rostro de María Estela Martínez de Perón, la ex presidenta argentina derrocada y detenida por los militares, todavía se notaba un aire de incredulidad cuando subió a bordo del jumbo de Iberia rumbo a la libertad.

Su despedida de lá finca-prisión de San Vicente había sido emocionante, porque numeros se personas se reunieron allá para gritar ""Isabel" hasta enronquecer, y algunos hasta ser detenidos por los militares. El aparato militar en la finca fue impresionante hasta el último segundo. La ex presidenta salió en helicóptero y en un esquema improvisado porque uno de los dos helicópteros enviados por el ejército se averió antes de levantar vuelo.

Al aeropuerto de Ezeiza Isabelita llegó casi a última hora, pasando de inmediato a la vedada sala de autoridades hasta el momento de embarcar en el avión, al que subió envuelta en un caro abrigo de visón, parpadeando ante los flashes de los siete y ocho fotógrafos que ya estaban a bordo para seguirla hasta España y entre los murmullos de admiración de todos los pasajeros, que esperaron en pie la entrada de Isabel Perón.

A bordo del avión, Isabel Perón se negó hacer cualquier declaración o conceder entrevistas, aunque tuvo un excelente comportamiento con los periodistas que la acompañamos, charlando con todos y sometiéndose pacientemente a los múltiples disparos de los fotógrafos, ante quienes Isabel Perón parecía más una humilde colegiala asustada que el personaje político que ha sido desde su prisión un jaque constante al régimen militar que la derrocó.

Sicológicamente, todavía es una prisionera; es difícil que la señora borre de su comportamiento en pocas horas un martirio de más de cinco años, — me dice su portavoz Ricardo Fabris, para explicar el timido comportamiento de *Isabelita*

Hacia las diez de la noche, hora argentina, nos reunimos con ella en la sala que separa la primera clase de la turística — reservada en el jumbo para el descanso de la tripulación — e inmediatamente salió Isabelita. Estaba tranquila, pero su rostro denotaba cansancio y reflejaba cierta inseguridad, como si todavía no se creyera que era una persona libre. Quizás extrañaba la amenazadora presencia de

los militares, que la cercaron inflexibles durante los últimos cinco años. Con una tímida sonrisa, la señora siguió dócilmente las instrucciones que le íbamos dando para fotografiarla y fue aceptando con paciencia un seguido relevo de colegas en la butaca situada a su derecha. Isabelita Perón hablaba amablemente con todos, pero sin decir nada concreto, simplemente para mantener la figura ante las cámaras fotográficas. A cierta altura, alguien elogió el elegante y sencillo vestido que llevaba e Isabel replicó:

-No, no lo estoy estrenando. Ya lo había usado.

-¿Cómo pudieron pensar que intentaríamos maltratar a una señora que acaba de salir de un infierno vivido día tras día durante más de cinco años? − protestaba uno de los compañeros argentinos ante los abogados de la señora Perón.

Cuando los fotógrafos se cansaron de retratarla, *Isabelita* abandonó la sala en dirección a la primera clase. Yo estaba en su camino cuando alargó la mano con un amable "hola".

—Señora —le dije—, ¿quisiera aprovechar la oportunidad para hacer alguna declaración, la primera en libertad?

Isabelita, con su tímida sonrisa cargada de tristeza, dudó unos segundos antes de responder:

-No, todavía no. . . -Y se despidió amable para caminar hacia su butaca.

Ya amanecía sobre el Atlántico cuando reanudamos la charla con Ricardo Fabris y el abogado Julio Arriola, mientras la señora Perón comenzaba a retocarse para el desayuno. Los dos asesores confirmaron las estrechas condiciones a que los militares habían tenido reducida a la expresidenta durante sus largos años de prisión

—No es cierto que la señora pudiera montar a caballo, ni siquiera hay caballos en la quinta, ni que pudiera bañarse en la "pileta" (piscina) — me dice Arriola, quien, como su abogado, fue una de las pocas personas que frecuentaron la quinta de San Vicente— La señora apenas podía abandonar la casa, y cuando lo hacía estaba limitada a pasear por una estrecha faja del jardín.

El resto de la quinta era un verdadero campamento militar en el que estaban instalados permanentemente unos 160 soldados, encargados de vigilar a la importante prisionera.

El abogado y el portavoz de la ex presidenta se lamentaron también del comportamiento del gobierno español al permitir que tuvieran éxito las reclamaciones del régimen militar argentino para incautarse de la residencia 17 de Octubre, en el barrio madrileño de Puerta de Hierro. Mientras los abogados reclaman la propiedad de esa residencia, la señora de Perón se hospeda en una lujosa suite del Hotel Ritz, y podría instalarse después en un apartamiento que alquiló aquí en Madrid el abogado Arriola.

Después de sobrevolar la isla de Tenerife, tuvimos otra oportunidad de acercarnos a la ex presidenta, ahora instalada en su asiento de primera clase y con el sol entrando ya por la ventanilla, lo que permitió registrar mejor su imagen.

Poco después, aterrizamos en el aeropuerto de Barajas y, a la salida del avión, la señora Perón volvió a posar tranquilamente para los periodistas que la habíamos acompañado en su viaje a la libertad.

Después, en la sala principal del aeropuerto, donde la esperaban decenas y decenas de reporteros y fotógrafos y cinegrafistas, la brusquedad de los guardaespaldas de Isabelita convirtió su llegada en un festival de violencia. La nube de periodistas que intentaban registrar la entrada en España de Isabelita fue violentamente agitada por los bruscos empujones de los guardaespaldas, quienes también pasaron a agredir a los reporteros a golpes y puntapiés. Entre todo ese jaleo, Isabel Perón, impasible, con la misma sonrisa triste que lució en el viaje, fue llevada casi en el aire hasta la salida del aeropuerto, donde un centenar de compatriotas partidarios cerraron con tímidos gritos "Isabel, Isabel" la dura y larga jornada que marcaba el principio de su libertad, y que habíamos visto iniciarse 18 horas antes con esos mismos gritos, pero en tono firme y alto, en boca de bravas mujeres peronistas que desafiaban con ellos a los militares que intentaron impedir que la salida de Isabelita se convirtiera en una manifestación contra la dictadura militar que la derrocó y la mantuvo prisionera.

Ya en Madrid, y por la tarde, Isabelita abandonó el Ritz para visitar algunos almacenes y, al parecer, aprovechar para "algunos encuentros" sigilosos con algunos de sus partidarios.

une + une 11/7/81

Llegó a España la ex presidenta Perón



Pocos partidarios y muchos periodistas acudieron a recibir ayer en Madrid a la ex presidenta argentina María Estela Martínez de Perón. (UPI)



LA EX PRESIDENTA de Argentina, Isabel Perón al llegar al aeropuerto de Barajas, en Madrid. (AP)

Sus Guardaespaldas Golpearon a Periodistas

Tumultos en Madrid a la Llegada de Isabel Perón

De la Corresponsalia de EXCELSIOR, e información de AP, AFP, EFE y ANSA

MADRID, 10 de julio - La ex Presidenta de Argentina, Maria Estela Martínez de Perón, llegó hoy a España tras cinco años de detención domiciliaria en su país, y fue recibida por docenas de simpatizantes, casi un centenar de periodistas, y también gritos de "bruja", lanzados por argentinos residentes antipero-SIGUE STATE PAGINA DIECISEIS

Tumultos en Madrid a la Tumultos en Madrid a la Llegada de Isabel Llegada de Isabel Perón

policia española, golpearon ciones, quizá meñana sí", malidad constitucional. a los periodistas que tratato de Barajas.

puntapiés, mientras sus El vocero afirmo que la movimiento. equinos fotográficos eran ex Presidenta "no va a Ga-

bel".

La viuda de Juan Domingo Perón llegó aqui acompañada por su abogado. Julio Arriola y otras seis personas de su circulo

Un grupo opositor, identificado por los peronistas residentes en España como izquierdistas argentinos, vola senora Peron.

LLEGO A SU HOTEL

Seguida por los vehículos de unos cincuenta periodistas, al salir del aeropuerto la caravana —el automóvil en que viajaba la ex Presidenta v otros tres de guardaespaldas— se dirigieron al centrico Hotel Ritz, donde la señora Perón tenía reservadas unas habitacio-

Al llegar al hotel, la sefiora Perón se dirigió inmediatamente a su suite, sin haber declarado nada.

Su vocero de prensa. Ri- sigue en la pag. Diecisiete

Fabris añadió que si ha- partido. bia sido invitada: "se agradeció la invitación, pero no irá".

"Eso si" —afiadió—, "la porque es muy caro".

dólares mensuales de la ceó consignas contrarias a pensión de su fallecido es quierda.

ISABEL ES LA PRESIDENTA: BITTEL

El vicepresidente del Partido Justicialista, Deolindo Bittel, afirmó anoche que

La declaración de Bittel fue suscrita por él mismo en un documento expedido en la provincia de Ei Chaco donde reside al político. y en él afirma que la ex

Sigue de la pagina dieciseis

Presidenta "cievara su voz para clamar por la paz incardo Fabris, aseguró a los terna de la república, por Los guardaespaldas de la periodistas que "hoy no re- la conciliación nacional, por ex Presidenta, mejor cono- cibirá la señora a ningún la unidad de los argentinos cida como "Isabelita", y la periodista ni hará declara- y por el retorno a la nor-

ban de acercarse a la ex viuda de Perón "va a des-mado Mesa de Agrupacio- Caro; los ex diputados Hil-Mandataria, en el aeropuer- cansar: sus planes son de nes Peronistas, de la provin- da Garra, Julio Barbado v vacaciones, proyecta ir a cia de Santa Fe, también Alberto Stecco, así como Pe-Varios reporteros fueron visitar al Santo Padre, pe reafirmo el "liderazgo" de dro Campora, hermano del derribados y atacados a ro antes no se a donde irá", la viuda de Perón sobre su fallecido ex Presidente Héc-

Sin embargo, a pesar de estrellados contra el suelo. licia con doña Pilar Fran- las declaraciones del vice-Unos doscientos simpati- co", pese a que la hermana presidente del Partido Juszantes peronistas se con del desaparecido dictador ticialista y de la Mesa de gregaron en el aeropuerto habia dicho que "si" en Agrupaciones Peronistas, el con banderas de Argentina Buenos Aires, y nuevamen- vacio dejado por la ausencia y coreaban: "Isabel, Isa- te el llegar hoy a Madrid, de Isabel empezo a provopoco después de Isabelita. car divisiones dentro del

> La facción llamada Antiverticalista que se niega a aceptar el liderazgo de Isabel, expidió anoche un doseñora dejara este hotel cumento en el cual se anuncia la formación de una Fabris informó que la nueva corriente llamada Inviuda de Perón recibe 2,000 transigente Antiperon i sta, de orientación de centro-iz-

> > "El ser peronista, hoy por hoy, no puede significar otra cosa que ser intransigente frente al poder y frente al gobierno", dice el documento.

En el documento también Maria Estela Martinez viu- se señala la urgencia de esda de Perón "continúa sien- tructurar "un plan de emerdo la presidenta de nuestro gencia económica", y exige partido, y sólo sus afiliados la "aparición con vida de pueden disponer io contra. todos los desaparecidos v la libertad de todos los detenidos sindicales y politicos"

La linea de esta tacción rompe totalmente con la de los Verticalistas, entre quienes se encuentra Deolindo Bittel, quienes proclaman su adherencia a Isabel.

Algunos de los fundadores de Intransigente Peronista son: los ex senadores Fabris insistió en que la Otro grupo percnista lla Vicente Saadi v Armando tor Cámpora.

Excelsed 11.7.31

Relativa Calma Priva en Argentina en Medio de Grave Crisis Económica

Por CLAUDE URRACA

BUENOS AIRES, 10 de julio (AFP)—El gobierno argentino parece haber entrado en un periodo de calma después de un temporal que lo sacudió casi desde su primer día de existencia el 29 de marzo pasado, estimaron aquí los observadores.

Cuando ya parecía que los dias del gobierno, dirigido por el general Roberto Viola, estaban contados,

agobiado por una especulación desenfrenada sobre el dólar, una honda crisis económica que no llega a dominar e insistentes rumores sobre graves desacuerdos entre el presidente y ciertos miembros de la junta militar, la calma llegó de repente a todos los frentes.

El general Galtieri, comandante en jese del ejército y miembro de la junta, a fir m ó públicamente que el general Viola era "un excelente militar y un muy buen presidente", poniendo fin mediante ese respaldo explícito a los rumores.

Al mismo tiempo el dólar que el 19 de junio se cotizaba en 4,500 pesos y pasó a valer 8,800 pesos, 10 días después, levantando un viento de pánico en el gobierno y responsables económicos, se estabilizó esta semana en 6,000-6,500 pesos, dando un respiro al gobierno.

Por otra parte, el presidente Viola va a disponer, durante las próximas cuatro semanas, de una libertad de acción que no tuvo desde su llegada al poder, con la entrada en receso de la junta de gobierno.

la junta de gobierno.

Desde el 29 de marzo se comprobó, a juicio de los observadores, la dificultad de dirigir un país y de tomar decisiones con un esquema de poder donde el

presidente está constantemente vigilado por la junta de los tres comandantes y debe compartir con ellos la carga del poder máximo.

Los tres comandantes, conscientes de esas dificultades, parecen haber decidido dejar más libertad al Presidente para que enfrente las dificultades políticas y económicas del país sin embargo, parece muy difícil que el gobierno, después del desgaste que sufrió en los últimos 100 días pueda revertir la imagen de debilidad que lució.

CALMA PASAJERA EN EL MERCADO

Además, la calma que reina en el mercado financiero puede ser sólo pasajera, y ninguna solución ha sido presentada para bajar las tasas de interés (150 por ciento al año), reducir el gasto público, controlar la inflación (47 por ciento en los seis primeros meses del año) y reactivar la actividad económica muy duramente golpeada en el último año.

En el plano politico y social también se prevén fuertes temporales en las semanas que vienen. Aunque las actividades de los partidos y los sindicatos están prohibidas, las huelgas y manifestaciones de descontentos, a raiz del aumento

SIGÜE EN LA PAGINA SEIS 🚙

brutal del desempleo y de despidos masivos, se multiplicaron en los últimos tiempos.

La CGT (Confederación General del Trabajo) organiza para los próximos días una jornada de protesta nacional que puede tener una honda repercusión. Y por su lado, los partidos políticos también desperta-

El radicalismo, segundo en los últimos comicios, organizó una convocatoria nacional que fue bien acogida por la mayoría de los partidos, inclusive el movimiento peronista. Un documento en el que se consignarán sugerencias para salir de la crisis económica y política actual debe ser elaborado por esa convocato-

De una manera general, en los medios políticos y sindicales desapareció en gran medida el temor de la represión. Las reuniones, solamente toleradas, en las que se oyen violentos discursos antigubernamentales y se canta la "marcha peronista" se multiplican, y si la polícia procede a practicas practicas practicas riestos, las liberaciones yidnes rápidamente.

El Dia- 12/7/81

Isabel Perón en Madrid: de compras y de broncas

(DPA, EFE, UPI y AFP)

BUENOS AIRES. 11 de julio.-La totalidad de los diarios de Buenos Aires publican hoy en primera pagina textos y fotos referidos al arribo en la víspera a Madrid de Maria Estela Martínez de Perón.

De todo cuanto ocurrió en el aeropuerto de Barajas -los desmanes ocasionados contralos periodistas por parte de presuntos "guardaespaldas" de la señora (algunos cables dudan si no se trataría de policías españoles de civil)-... lo que más causó impacto en la población argentina fue la fotografía en la cual aparece junto a "Isabel" el ex secretario general de la Confederación General del Trabajo (CGT) Casildo Herreras.

El hombre de la calle, no sólo el peronista no ha olvidado la defección de Herreras quien días antes a la caíde Perón (el 24 de marzo de 1976) se trasladó a Montevideo (Uruguay), previendo indudablemente el derrocamien-

En círculos sindicales y políticos argentinos se califica de "desafortunada" esta primera actitud de Isabel Perón desde que recuperara la libertad por la via judicial.

Isabel Perón califico de "injusto cautiverio" la prisión que sufrió durante más de cinco años, en un reportaje que concedió en Madrid al enviado especial del diarlo argentino Crónica,

"He madurado en estos cinco años de encierro y he aprendido algo muy importante, a comprender, a perdonar. Quiero a todo el mundo porque no sólo soy católica sino practicante de la fe", expresó la ex presidenta, que tuvo duras palabras contra su ex

da del gobierno de la viuda ministro José López Rega, señalando "a veces hay gente que la rodea a una que no está a la altura de las circunstancias", advirtiendo que es necesario "no pisar la misma piedra dos veces",

Los diarios españoles, por su parte, protestaron por el tratamiento que dieron los guradaespaldas a los periodistas y fotógrafos que acudieron al aeropuerto de Barajas ayer.

El diario católico Ya publicó una caricatura de un gorila pisoteando a los fotógrafos y levantando a la señora Peron.

El diario derechista ABC, en un editorial titulado: "Gorilas en el aeropuerto", le deseo a la señora Perón una feliz estadía, pero añadió que "aquellos que la protegen no deben perturbar la cordialidad con la que los españoles recibimos a los visitantes".

Una gran fotografía de Isabel Perón ocupa hoy la portada del matutino madrileño Diario 16. En una elegante tienda de moda femenina la ex presidenta argentina posa junto a un gran espejo en el que se lee: "Liquidación por fin de temporada".

El mismo matutino publica un editorial titulado "Violenta estela", en el que reprocha a Isabel Perón haber salido de compras por las grandes tiendas "cuando tiene una responsabilidad en el violento periodo que vivió Argentina bajo su mandato",

DESMIENTEN DETENCION DE "MADRES DE LA

PLAZA DE MAYO" Fuentes del Ministerio del Interior desmintieron esta noche la presunta detención de dos mujeres integrantes del grupo de derechos humanos "Madres de la Plaza de Mayo", que recientemente fue-ron premiadas en Estados Unidos.

Al respecto se aseguró que anoche en forma terminante en el ministerio que: "Las sefioras ni nadie relacionado con ese grupo Lacian sido detenidos.

luc + luc 12/7/81

Visita una Delegación de Banqueros de EU, Argentina

BUENOS AIRES (AFP). delegación de ban queros norteamericanos encabezada por Gordon T. Wallis, presidente de Irving Trust Company, llegó ayer a Buenos Aires para formalizar con las autoridades argentinas una inversión de nueve millones de dólares en la compra de parte del paquete accionario de un banco argentino.

Wallis, en breves declaraciones a periodistas en el aeropuerto internacional de Ezeiza de Buenos Aires, precisó que la operación consistirá en la adquisición del 49,99 por ciento del capital accionario del Banco austral, lo que fue aprobado días pasados por el gobierno argentino.

El banquero norteamericano, que preside una de las instituciones crediticias más importantes de Estados Unidos, dirige el Banco de la Reserva Federal de Nueva York.

The + the 12/7/11

DEn las primeras declaraciones tras su liberación

Calificó Isabel Perón de Injusta su prisión e hizo críticas a su ex ministro y consejero, López Rega

BUENOS AIRES, 11 de julio (AFP, AP, EFE y Latin-Reuter). -- La ex presidenta argentina María Estela Martínez de Perón calificó de "injusto cautiverio" los cinco años que permaneció detenida, criticó a su ex ministro y consejero José López Rega por no haber estado "a la altura de las circunstancias" y reconoció ser "una humilde mujer con un destino que Dios quiso proporcionarme; quizá si lo hubiera sabido - agregó -- me hub era preparado mejor para ello".

El comandante de la fuerza área argentina y miembro de la junta militar de gobierno, brigadier Omar Graffigna, desmintió hoy, por otra parte, versiones de prensa acerca de un planteo hecho por siete altos jefes del arma que criticaron la conducción política del por

Mediante radiogramas enviados a todas las unidades de la fuerza aérea, Graffigna desmintió la información y deploró la difusión de noticiás tales como la publicada hoy por el diario *La Nación*. Según este medio, siete oficiales superiores de la aeronáutica concurrieron ante Graffigna para plantearle "inquietudes" sobre la situación política. Graffigna solicitó a esos jefes que presenten sus solicitudes de retiro a finales de año, agregó el diario.

En sus primeras declaraciones a la prensa tras su liberación, aparecidas esta tarde en el diario capitalino *Crónica*, Isabel díjo sentir "profunda admiración" hacia Charles de Gaulle y Abdel Nasser, afirmó al referirse a López Rega que "es necesario no pisar la misma piedra dos veces" e hizo un balance de sus cinco años de detención:

"He madurado mucho en este tiempo de encierro, y he aprendido algo muy importante: a comprender, a perdonar. Quiero a todo el mundo porque no sólo soy católica sino practicante de la fa".

Aseguró que luego de su estancia en España viajará al Vatica no para agradecerle al Papa las gestiones por su liberación, así como a Jerusalén, y de inmediato abundó en sus incapacidades para desempeñar el cargo de presidenta que protagonizó entre 1974 y 1976: "He hecho estudios y he dedicado horas extraordinarias para estar a la altura de mi destino. No me arrepiento porque puse lo mejor de mi vida, siempre con muy buena intención. Pienso que quienes me rodearon debieron haberme ayudado un poco más", agregó.

En Madrid, el portavoz de la ex presidenta, Ricardo Fabris, dijo que Isabel no hará declaraciones políticas sobre Argentina "porque éstas se hacen dentro del país y no fuera de él", y expresó sus dudas acerca de una eventual apertura política en la nación sudamericana: "No tenemos una sola prueba, ni un discurso, ni una conversación al respecto", aseguró.

En tanto, el ministro argentino de Justicia, Amadeo Frúgoli, afirmó en Perú que la puesta en libertad condicional de la ex mandataria demuestra "el normal funcionamiento del poder judicial" en Argentina. La afirmación del funcionario es desmentida, sin embargo, por los centenares de presos políticos sin proceso judicial o cuya libertad, dispuesta por la justicia, aún no ha sido puesta en práctica.

En otro orden, el principal negociador argentino en la mediación papal con Chile por el Canal de Beagle, Guillermo Moncayo, sostuvo hoy que lo que está en discusión en el Vaticano no es la validez o invalidez del laudo arbitral que dio a Santiago tres islas de ese paso marítimo.

"Lo que se busca es que los elementos de justicia y equidad compensen adecuadamente los intereses esenciales de ambos países en la solución de un largo diferendo", comentó.

La referencia de Moncayo fue ante una consulta sobre declaraciones hechas ayer por el vicecanciller chileno, coronel Ernesto Videla, quien dijo que el problema del Beagle "es un tema pasa do" para el régimen de Santiago pues un laudo arbitral de 1977 le resultó favorable.

Sobre el tema, la policía argentina dijo hoy haber detenido a un nuevo presunto espía chileno, el comerciante Jorge Diez Carlin, quien desde su residencia en San Isidro, cerca de Buenos Aires, emitía mensajes relacionados "con la seguridad y la defensa" de este país.

unomásuno

12/7/81

Consecuencia típica de la debacle que sufre Argentina es lo recientemente informado por el Centro Argentino de Ingenieros, que denunció la "fuga" de la cuarta parte de los profesionales de esa rama en el país: diez mil se fueron entre 1975 y 1980; 30 mil guedan en el país. La agencia noticiosa cubana Prensa Latina informó días atras que "los delitos contra la propiedad, el robo en la vía pública y la prostitución aumentaron en 50 por ciento durante el último semestre, a causa de los graves problemas sociales derivados de la ascendente desocupación. La prensa de Buenos Aires comenta en los últimos días el grado de desesperación de los trabajadores, quienes ya no pueden conseguir trabajo para dar de comer a sus familias, ante la grave recesión y paralización de unidades productoras".

La conciencia de la crisis ha llegado a todas partes. La Iglesia Católica pide estado de derecho (elecciones, democracia representativa) y una investigación a fondo de los millares de Argentina 1916-1981

Modelo para desarmar un país

José Ricardo Eliaschev / Il y último

crímenes cometidos por las fuerzas de seguridad. La Unión Cívica Radical se une al Movimiento Peronista y a las principales fuerzas políticas (socialistas, intransigentes, comunistas, desarrollistas, democristianos) en una convocatoria a la civilidad para detener el caos y afrontar la crisis. En su llamamiento, el peronismo alude a la "catástrofe del aparato productivo nacional, el descontrol inflacionario, la magnitud astronómica de la deuda externa, los salarios envilecidos y la desocupación creciente". En actitud de coraje ejemplar, la Internacional Socialista se apersona en Buenos Aires (Marteen Van Traa de Holanda, Elena Flores de España, Nicole Bourdillat de Francia)

para pedir al régimen una investigación sobre la trágica situación de los derechos humanos, un drama abismal del siglo XX argentino acerca del cual todo está aún por decirse, pese a los que se apresuraron a realizar un borrón y cuenta nueva.

En medio de las convulsiones suscitadas por la ostensible crisis dentro de las Fuerzas Armadas (con la marina acusando al ejército de la crisis y el ex comandante naval Emilio Massera apostando abiertamente en favor de un golpe dentro del golpe), la tragedia deviene comedia y el régimen provoca las iras de la derecha conservadora (el diario La Prensa, Jorge Luis

Borges), para la que todo esto es demasiado.

Ofreciendo claridad histórica a este panorama se ha vuelto a escuchar el rugido de las cavernas y los primates menos evolucionados han hablado: el llamado Círculo de Oficiales Retirados de las Fuerzas Armadas ha exigido al general Viola que no se dé un solo paso que suponga en modo alguno el retorno "del pasado" y ha emplazado al régimen a continuar en la trágica y mil veces frustrada proscripción del peronismo, el movimiento popular mayoritario de Argentina, para el cual la ilegalidad y la usurpación con que se pretendió disolverlo durante y después de Juan Perón han sido de hecho su propia normalidad. Entre las pujas de una oligarquía estratégicamente derrotada pero brutal y los indicios de un por ahora lento resurgimiento político. Argentina comienza a salir de su larga, atroz pesadilla. El mundo debe aprender de este espejo de muerte y arbitrariedad para extraer sus propias conclusiones.

Desconozco lo que es el Rencor, Afirma la Viuda de Perón, en Madrid

MADRID, 11 de julio. (ANSA, EFE, DPA y AP). "Sigo siendo la misma Estela de antes; desconozco lo que es el rencor, no lo tengo con nadie; perdonar y olvidar es parte de lo di-vino", dijo la ex presidenta argentina, Isabel Martinez de Perón, cuando se disponia a salir del hotel Ritz, donde se hospeda, "para cenar con un matrimo-nio amigo".

Isabelita, como se la ha lamado tanto en Argentina

como en España, conversór informalmente con los periodistas.

Interrogada sobre cuáles fueron los peores momen-tos de las tres diferentes etapas que sufrió durante sus más de cinco años de prisión, respondió lacónica-mente: "Ya lo he olvidado". Y afiadió: "Fui bien tratada, en forma cordial, dentro de la situación que atra-vesaba y fortalecida por mi espiritu cristiano".

SIGUE EN LA PAGINA 22

Desconozco lo que es el Rencor

"Durante ese tiempo apunto- nunca estuve sola: siempre tuve a Dios conmigo lo que fue muy importante y me dio fortalèza".

Tras breve pausa, dijo: "No, no guardo rencor. Olvidar es parte de lo divi-

Consultada sobre si se le podía hacer "alguna pregunta política", respondió; "Sé que todos ustedes lo comprenderán: no puede ser".

Manifestó que quiere pa-sar una temporada en "algun lugar que tenga mar" que desea, como mujer. reencontrarse con el mundo'

Reiteró que quiere visitar al Papa Juan Pablo II, paga agradecerle lo que hizo por ella para obtener su liberación.

Finalmente al preguntarsele si "apoya o no al vicepresidente del Partido Justicialista, Bittel, Isabelita respondió, son riente: "Estoy paseando".

Negó que hubieran llegado "gorilas" con ella. Inicialmente se informó que los guardaespaldas de la ex presidenta argentina habían atropellado a los periodis-tas españoles. Sobre el incidente, el diario madrileño El País dijo que todo se debió "a la actitud nerviosa y agresiva de los funcionarios de policia españoles, que rodearon a la ex presidenta como una muralla humana que se abrio paso entre los informadores a btse de patadas y empujo-nes. Inmediatamente comennes. Inmediatamente comen-zaron a rodar por el suelo to".

periodistas y curiosos, cá-maras fotográficas y de televisión, adultos y no adultos".

LA LIBERACION DE ISABEL

La "intransigencia pero-nista" ha surgido en el complicado panorama político argentino, al proponerse la formación de un Frente de Liberación Nacional, que dividió aun más al heterogéneo movimiento.

El nuevo sector lanzó una plataforma "fuertem e n t e critica al gobierno militar" Pero Deolindo Bitter, vice-presidente del Movimiento Justicialista, rechazó ayer que la excarcelación de la viuda de Perón haya provocado "nuevas divisiones dentro del justicialismo".

Por otra parte, el diario La Prensa de Buenos Aires, dice hoy que "ha de resultar poco menos que ilusorio pretender que, una vez fuera del país, la viuda de Perón se dedique exclusivamente a pasear y a hacer compras". Y añade el periódico: "La circunstancia, presente en la me-moria de todos, de la ac-ción destructiva y disocia-dora que desde su cómodo exilio perpetró durante dieciocho años su difunto marido y predecesor en la Presidencia, debió haber influido como antecedente en el criterio del magistrado"

El matutino bonaerense afirma que la excarcelación de la viuda de Perón podria obedecer a "un turbio compromiso político que se

De ser asi, La Prensa senala que constituirla un colosal fraude a la ciudadan a. y daria un rotundo mentis a los objetivos proclamados por el proceso de reorganización nacio<mark>nal</mark>'

El periódico muestra preocupación por el mecanismo empleado para liberar a la ex Mandataria y para permitirle salir del pais.

Por otra parte, el diario dice hoy que entre los argumentos que se esgrimen para explicar las razones por las cuales la ex Presidenta no viajó a Panamá, "figura una insinuación del gobierno argentino al pana-meño". Tal insinuación —señala el diario— está referida "a la necesidad de mantener el actual nivel de las relaciones, y la inconveniencia de que la señora Perón fije su residencia en una zona influenciada por el izquierdismo".

Por su parte, la señora de Perón dijo en Madrid que su deseo es volver a Argen-

La televisión española dedicó hoy un amplio espacio a la llegada de Isabel Perón a Madrid e hizo hincapié en su "silencio politi-co".

Sin embargo, sugirió que quizá tal silencio sea sola-mente "el inicio de la verdadera carrera politica de la viuda del general Juan Domingo Perón"

La ex Presidenta dijo con anterioridad: "Mi futuro inmediato es aún una incógnita para mi. Depende de tantas cosas'

€ limitersof 12.7 1981

Salió Isabel Perón de compras en Madrid para ampliar su vestuario

- O Múltiples protestas por la brutalidad de sus guardaespaldas
- O Pese a ello la gente en la calle se paraba para saludarla
- Asegura que está decidida a regresar pronto a Argentina

MADRID, Julio 11 (UPI) — La ex presidenta argentina Isabel Perón, evitando formular declaraciones públicas pero supuestamente decidida a regresar a su país, salió hoy de compras en Madrid para ampliar su vestuario, reducido considerablemente durante los cinco años en que estuvo bajo arresto domiciliario.

Los diarios españoles, por su parte, protestaron por el tratamiento que dieron los guardaespaldas a los periodistas y fotógrafos que acudieron al aeropuerto de Barajas ayer, cuando la viuda de 50 años de Juan D. Perón llegó a Madrid, cinco días después de ser puesta en libertad por las autoridades de la Argentina.

El diario catolico Ya publicó una caricatura de un gorila pisoteando a los fotógrafos y levantando a la señora Perón.

El diario derechista ABC, en un aditorial titulado "Gorilas en el aeropuerto", le deseó a la señora Perón una feliz estadía, pero anadió que "aquellos que la protegen no deben perturbar la cordialidad con la que los españoles recibimos a los visitantes".

Los guardaespaldas de la ex pre-

sidenta se mantuvieron lejos hoy cuando ella salió de compras por la calle Serrano, en el centro de Madrid.

Decenas de españoles saludaron a la ex presidenta, besandole la ma-(continua en la pagina veintisiete)

Salió Isabel Perón

(CONTINUA DE LA PAGINA VEINTICINCO, no y haciendo venias.

Sus asistentes dijeron que todavía no ha decidido sus planes para el futuro, aunque señalaron que no tratará de convertir a Madrid en la capital mundial del peronismo.

Agregaron que su objetivo personal y político inmediato era regresar a la Argentina y que por esa razón la señora Perón había adoptado una actitud discreta en Madrid, donde se hospedó en el Hotel Ritz y no en la villa "17 de Octubre", que compartió con su esposo durante su largo

exilio en el decenio de

1960.

Antes de partir de Buenos Aires, los amigos de la señora Perón dijeron que la ex presidenta planeaba pasar seis semanas en España antes de visitar al Papa Juan Pablo II en Ciudad del Vaticano, a fin de agradecerle las gestiones que hizo para lograr su libertad.

. El Heraldo 12/7/81

Desmienten Conflictos en el Gobierno Argentino

BUENOS AIRES, (AFP).Un planteo formulado por siete altos jefes de la Fuerza Aérea adverso a la conducción del país que está a cargo de la Junta Militar de Gobierno, según una publicación periodística capitalina, fue desmentido anoche, aquí, por el comandante de la aviación brigadier Omar Graffigna.

El jefe de la Fuerza Aérea, y a la vez miembro de la Junta Militar, envió ayer un radiograma a todos los comandos, organismos, unidades y dependencias del irma, para desmentir la noticia que difundió el natutino LA NACION de Juenos Aires.

El comandante Graffigna deplora la difusión de tales noticias por quiens tienen la responsabilidad de verificar la autenticidad de las mismas, explica el radiograma.

Según el periódico, siete oficiales superiores de la Fuerza Aérea concurrieron en conjunto a entrevistar al brigadier Graffigna con el objeto de plantearle "inquietudes" sobre la marcha del país.

El comandante creyó conveniente, según la fuente, solicitar a esos jefes la presentación de las respectivas solicitudes de retiro a fines de este año. El Heraldo 12/+/81

NUEVO CASO DE ESPIONAJE

BUENOS AIRES (AFP). Un nuevo caso de espionaje en favor de Chile comenzó a ventilarse aquí al ser descubierto un ciudadano chileno radicado en este país que a través de un poderoso transmisor emitía mensajes relacionados con la seguridad y la defensa de la Argentina, señalaron fuentes locales responsables.

La policía detuvo el comercio Jorge Diez Carlin, luego de recibir una denuncia anónima, en la ciudad de San Isidro, 20 km al norte de aquí, casado con una Argentina, que poseía en su domicilio un poderoso transmisor para realizar las presuntas tareas de espionaje.

El Heraldo 12/7/81

Eliminará Trabas Argentina al Ingrese de Productos de Paraguay

ASUNCION (AFP). La Argentina eliminará las trabas al ingreso de productos paraguayos y aplicará virtualmente un tratamiento excepcional en el intercambio comercial binecional anunció ayer aquí el ministro de Industria y Cornercio.

Ese tratamiento especial de parte de Argentina a los roductos paraguayos de exportación, fue el resultado de las gestiones recién efectuadas en Buenos Aires por el ministro Delfin Ugarte Centurión.

Al mismo tiempo se anunció que el Paraguay y la Argentina firmarán en breve un convenio de tráfico comercial fronterizo, en tanto los diarios de Asunción daban cuenta que está reneciendo el flujo ilegal de productos argentinos provinientes de la vecina ciudad Argentina de Clorinda ubicada frente a la capital paraguaya.

Al mismo tiempo se reveló que la Argentina reducirá entre 6 y 10 puntos los aranceles que pagan los productos paraguayos que ingresan a ese mercado del pela vecino.

El ministario local de Industria y Comercia explinir ayer que entre el Paraguey y la Argentina hay plana coincidencia en encauzar el listema del tráfico comercial fronterizo dentro de un cauce jurídico y que al respecto se firmará en breve un convenio que sea pertinente.

Respecto de un externa jurídico en el azállos agmercial fronterizo jarreguata-a-rgentino, el ministario de Industria y Comercio expresó que frente a ello debe aplicarse una solución. Un anuncio ministerial divulgado ayer en Asunción señaló que el gobierno argentino ex honerará a los productos paraguayos el sistema del pago diferido.

Descubren en Argentina un espía chileno

BUENOS AIRES. 11 de julio (AFP).— Un nuevo caso de espionaje en favor de Chile comenzó a ventilarse aquí al ser descubierto un
ciudadano chileno radicado en este
país que a través de un poderoso
transmisor emitía mensajes relacionados con la seguridad y la defensa
de Argentina, señalaron fuentes locales responsables.

La Policia detuvo al comerciante Jorge Díez Carlín, luego de recibir una denuncia anónima, en la ciudad de San Isidro, 20 kilómetros al norte de aquí, casado con una argentina, que poseía en su domicilio un poderoso transmisor para realizar las presuntas tareas de espionaje.

Según las fuentes, la Policía investiga ahora las vias que utilizada el chileno Diez Carlín para obtenér los datos relacionados con la áreas de seguridad de Argentina para en viarlos a su país de origen.

Meses atrás, Argentina y Chile accedieron a liberar a ciudadanos de ambos países que habían sido apresados por desarrollar actividades de espionaje luego de recibir un verdadero ultimátum del Papa Juan P'abio II, destinado a despejar de inconvenientes el proceso de la mediación del Beagle.

El lucivical 12/7/81

ABANDONARA INGLATERRA LA VIGILANCIA DE LAS MALVINAS

LONDRES, 11 de julio (AFP).— La Marina británica abandonará la vigilancia de las islas Malvinas y del territorio antártico reivindicado por su país el año próximo, cuando retire el patrullero "Endurance" para limpieza, admitió ayer viernes el Ministerio de Defensa, según informo hoy aquí el" Daily Telegraph". La retirada del navio de 3,600 toneladas se da en momentos en que Argentina continúa sus presiones para recuperar las islas, indicó el diario londinense.

Situaciones y enigmas

por Gregorio SELSER

Argentina: el fracaso de las fuerzas armadas y la salvación por los civiles, ciclo recurrente

"Tuvimos todo el poder en nuestras manos, pudimos hacer de Argentina el país más importante de América Latina. Lo terrible, lo que no tiene perdón ni excusa, es que en cinco años dejamos a la patria hecha

El almirante Emilio Eduardo Massera, ex miembro de la Junta Militar que depuso a la presidenta María Estela Martínez de Perón, ex comandante en jefe de la Armada, volvió a insistir en su malhumorado rezongo ante miembros de la Junta de Almirantes. Marino retirado, con no disimuladas —y desmesuradas— ambiciones políticas, el foco de su inquina lo constituyen el general Jorge R. Videla, su ministro del Interior, Harguindeguy, y su ministro de Economía, Martínez de Hoz. De este último lo menos que hace es sugerir que "dejó" chiquitos a José B. Gelbard, Celestino Rodrigo y David Graiver juntos". (2)

El aval del desastre

Massera sigue siendo, históricamente, tan responsable como el resto de sus camaradas en todo cuanto ocurrió en la Argentina desde marzo de 1976 en adelante, incluyendo obviamente los millares de "desaparecidos" y la designación de Martínez de Hoz y Harguindeguy como ministros, con las consecuencias que de la actuación de ambos –y de la actuación propia– deben deducirse.

Pero desde que por razones reglamentarias debió dejar la comandancia de su fuerza armada, Massera orientó sus pasos y objetivos hacia la obtención de un espacio político que en apariencia es personal, sin que ello deje de suscitar dudas y desconfianzas generadas por las multimillonarias cifras de que siempre dispuso para sus permanentes desplazamientos por todo el mundo, la financiación de un despacho político y sobre todo de publicaciones notoriamente deficitarias. En síntesis, que el mundo político local descuenta que tras de sus gestiones se mueven el poder, las influencias y los cuantiosos fondos secretos de la Armada.

A Massera acaba Viola de clausurarle su quincenario Cambio. El número 3 de esa revista salió a la calle la semana pasada con el título de "Esto no va más". La portada era una borrosa fotografía de la Casa de Gobierno, con la leyenda "No funciona". Por si fuera poco, durante una entrevista que le hizo Radio Miltre, aludió frontalmente al comandante en jefe del Ejército. teniente general Leopoldo F. Galtieri:

"-Ayer leí casualmente una publicación del doctor Luis León (dirigente de la Unión Cívica Radical), donde recuerda una frase del teniente general Galtieri -y esto lo digo claramente para evitar eufemismos- donde en julio del año pasado avalaba 'lo hecho, lo que se estaba haciendo y lo que faltaba por hacer'. Creo que todos los ciudadanos, al comprobar la situación que estamos viviendo, tenemos cierto derecho a preguntarnos quién levanta ese aval".

Soberbia y debilidad

En la entrevista Massera no ahorró nuevas y asperas criticas a Videla y Martínez de Hoz, pero añadió otras más dirigidas a sus camaradas de las fuerzas armadas:

"—Creo que la crisis es profunda. Y no es una crisis economica, sino una crisis fundamentalmente política. El gobierno tiene que recapitular sobre lo hecho y por hacer y tiene que hacer un profundo examen de conciencia (...)

"—Hasta hace pocos meses, incluso después de asumir el gobierno (el general Viola), se trataba de convencer a todos de la 'magnifica', gestión del gobierno anterior, de la cual me autodefino como un crítico. Por otra parte, ya escucho a veces los agravios de algunos discursos, discursos que por su tono no quiero calificar, (3) que demuestran además de soberbia una tremenda debilidad. Y esto es lo que me hace reiterar que la crisis por la que atraviesa el gobierno, es una crisis moral (...)

"—Repito que estames en un momento dificil, por eso el título de Cambio de 'Esto no va más', porque ésta es para mi una inadecuada conducción, que no alcanza, a mi juicio, a crear las condiciones definitivas para lo que podemos llamar una convivencia pacífica y estable. Si el Proceso (de Reorganización Nacional) francesa yo también seré arrastrado con su caída, puesto que soy, precisamente, uno de sus fundadores.

"—Por supuesto, por eso quiero que no fracase. Por eso mi insistencia permanente en golpear
sobre mis camaradas para que recapaciten y
reflexionen para encontrar realmente el camino.
Porque tengo, como ex miembro de la Junta
Militar, la obligación moral de decir claramente
lo que pienso, porque esto ayuda a mis camaradas a reflexionar y así lo deseo para que realmente puedan cambiar. Deben cambiar y es con la
mejor intención que lo señalo."

Fracturas internas del régimen

Con ocasión de la comida anual de camaradería de las fuerzas armadas en celebración del fasto de la Independencia —9 de julio — habló el brigadier general Omar D. Graffigna, comandante en jefe de la Fuerza Aérea en su carácter de presidente de turno de la Junta Militar. Al día siguiente, casi sin excepción la prensa argentina destacó en titulares o subtítulos la esencia de su disertación:

1) Que la unidad interna de los militares esta asegurada: 2) Que el problema hásico es lograra el mismo apoyo al "Proceso" que en sus inicios;

3) Que deben desecharse conductas que "asumen el riesgo de alentar una aventura peligrosa"; 4) Que "hay actitudes que parecieran perseguir el propósito de hostigar a las fuerzas armadas con ataques directos y algunas veces sugestivamente personalizados, lo que pareciera configurar el propósito de aislarlas y desequilibrarlas para contribuir, probablemente, a una salida electoral precipitada o lograr otro objetivo más o menos discernible" (??); Y 5) que el regimen representativo, republicano y federal "es el procedimiento insoslayable para la organización politica de la sociedad", aunque no hay a continuación mención alguna acerca de cuándo se decidirá el régimen militar a ponerlo en práctica y cuáles serán las garantías que las fuerzas armadas darán ahora y para siempre de que lo respeterán y se ajustarán a sus prescripciones.

Y este último es precisamente un punto clave para la comprensión de lo que está ocurriendo hoy en la Argentina. Mientras una gran porción de la facción dominante del Ejército pretende seguir indefinidamente en el poder, en pos de esa entelequia llamada "objetivos" del "Proceso", la Armada, por boca de su principal vocero, el almirante Armando Lambruschini, ha puntualizado recientemente la necesidad de establecer plazos y términos.

Ejército sin conducción

El discurso de Graffigna responde lateralmente al de Lambruschini y notifica al país que la Fuerza Aérea se ubica junto a quienes no desean fijarse límites en su irrestricto usufructo del poder, pese a las abundantes demostraciones de que esa su conducción de los asuntos gubernamentales y las filosofías económico sociales que la enmarcan dejaron "a la patria hecha mierda", según la gráfica descripción del almirante Massera. Al propio tiempo, le informa a Viola y sus adherentes que, en tanto él endose ese proyecto y no facilite la acción de quienes pretendan "una salida electoral precipitada", la aeronáutica militar le apoyará. Obrar de otro modo sería "alentar una aventura peligrosa" que atentaría contra la estabilidad misma de las fuerzas armadas.

La disertación es al propio tiempo una exhortación para uso interno de todos los militares argentinos: no deben poner en peligro su propia unidad. Porque, y esto es ya un secreto a voces en el país, esa unidad está fracturada por diferencias sustanciales entre Ejército y Armada por una parte, y por inocultables discordias entre Galtieri y Viola —ambos del Ejército— por la otra. Para peor, en los más de tres meses de régimen de Viola, y quizás desde antes, las marchas y contramarchas en materia económica y en política internacional son más que indicadoras de que el principal factor de poder armado en el país, el Ejército, carece de conducción.

Y no es por mero azar que en un sector cívico militar, el del ex dictador Juan Carlos Ongania y su ministro del Interior, Guillermo Borda, cuyas torpezas produjeron el "Cordobazo", haya emergido la idea, por ahora subliminal, de que en el país ocurre lo que está ocurriendo porque no hubo un Pinochet en lugar de un Videla o un Viola. Tampoco es casual que en esa onda figure adscripto el nazoide general Luciano Benjamín Menéndez. Esta autopostulación marginal de otro sector es una prueba anexa de que la afirmación de Graffigna acerca de que la unidad de los militares está asegurada, no pasa de ser una mera expresión de deseos.

Sin libreto y sin demonios

Mientras la existencia supuesta o verdadera de enemigos guerrilleros sirvió de libreto para el discurso cohonestador de la presencia militar en el poder y para la puesta en práctica del "modelo económico" de Martínez de Hoz, el régimen no tuvo adversarios serios de su autolegitimización. No obstante la hostilidad manifiesta de la administración de James Carter, el aparato económico no padeció por presiones o bloqueos o interferencias foráneas; tampoco fue perturbado por molestos conflictos sindicales o agitaciones políticas; las estructuras gremiales y el funcionamiento de los partidos pasaron al mínimo nivel de expresión, casi clandestino. Nada verdaderamente preocupante, en suma, porque al propio tiempo las fuerzas armadas y las de seguridad desarrollaron con la máxima drasticidad y refinamiento lo que ellas denominaron "Guerra Sucia", o sea el ejercicio militar-policial de eliminación de los grupos armados que tenían nombres propios ("Montoneros" y ERP), así como de todo vestigio de apoyatura de esos cuadros, así hubiesen sido éstos ocasionales, inocentes o ingenuos. Para que la operación no pecara por debilidad, se pasó al opuesto extremo: exterminio aún en la duda.

Y así transcurrieron cinco años de pesado silencio y de irrestricto gobierno militar en la Argentina. Antes de que el primer quinquenio se cumpliera, ya el régimen había proclamado su victoria sobre la subversión y el guerrillensmo, germen fundamental de la lógica en la que se apoyó su captura del poder total. De modo que la resquebrajadura de su aparato de producción y la quiebra virtual de su economía no puede ser achacada a una "oposición" puesto que ésta no existió o si sobrevivió, no tuvo modo alguno de expresarse ni oculta ni abiertamente..

El gobierno militar –y eso es lo que no expresa el discurso ritual del Graffigna–(3) se ha quedado sin libreto de sustentación y sin demonios a los cuales endilgar su estrepitoso fracaso y su virtual impo encia. Las fuerzas armadas salieron de sus cuarteles, bases y guarniciones para poner en marcha - 24 de marzo de 1976-, lo que llamaron "Proceso de Reorganización Nacional". Ese es el libreto de pomposa denominación -el de Onganía (1966–1970) tenía el majestuoso nombre de "Revolución Argentina"- que hoy es vacía retórica, y no sirve sino como marco de referencia banal. El enemigo satanizado y extirpado tampoco existe. En este campo sí probaron su conocida capacidad profesional los militares. Lo que resta de esa demonología son desesperadas y llorosas madres que sólo piden que se les informe dónde están encarcelados -o enterrados- sus hijos e hijas. No hay respuestas del

Este se ha quedado sin libreto y sin demonios.

¿A quién enjaretar las culpas?

Hubo un tiempo en que las investigaciones se orientaron a tratar de demostrar que en el calamitoso estado sociopolítico nacional se debía, entre otras causas más o menos demostrables, a ciertos ominosos manejos de personajes o colectividades o grupos económicos nacionales y extranjeros entrelazados El caso típico, el de la planta de alumino ALUAR, sirvió por un tiempo para desquitarse del teniente general Alejandro A. Lanusse, del ex ministro José B. Gelbard y de un grupo italiano industrial-financiero. Después sobrevino el escándalo Graiver. En ambos, no se desaprovechó la rica veta del antisemitismo larval de los militares argentinos.

Pero en 1980 estalla a pleno el escándalo del Banco Interamericano Regional (BIR) y no sólo no hay judíos en la quiebra fraudulenta que arrastre a varias empresas —lo mismo ocurrirá con los grupos SASETRU Greco y Oddone—, sino que la principal figura, el banquero Juan Rafael Trozzo, es un archiconocido católico de hacha y tiza, popular incansable de los Cursillos de Cristiandad y quizás —se dice— vara alta de la filial del Opus Dei en Argentina.

Algo parecido ocurre con el más estruendoso de los fracasos del régimen, el de la conducción del pleito del Beagle con Chile. Nunca la diplomacia internacional argentina alcanzó sus niveles más bajos. Allí no hubo judios, ni comunistas ni montoneros infiltrados. Todo lo torpe, desastrado y calamitoso fue obra de funcionarios civiles y militares cuidadosamente elegidos por el régimen, que fue además quien pidió específicamente la mediación del Papa. Nadie le impuso a Videla desde fuera ese pedido de mediación, ni seleccionó desde Washington o Moscú a los mediadores argentinos. Sin embargo, éstos no sólo demostraron su incapacidad diplomática, sino, peor todavía, ofrecieron un frente desunido, producto de la feudalización del poder que caracteriza al régimen militar: la Armada no piensa de la propuesta de solución de Juan Pablo II lo mismo que piensan el Ejército y la Fuerza Aérea. Y cuando el 25 de abril último, en uno de sus habituales raptos de rabia visceral el jefe del Ejército, Galtieri, ordena el cierre de todas las fronteras con Chile a raíz del arresto de dos oficiales argentinos, la Armada se entera de la decisión por la prensa.

El Beagle y otros beagles

Al explicar el régimen militar las razones de la clausura del quincenario Cambio que dirige el almirante Massera, dice que lo hace por "socavar la confianza pública en los actos de gobierno, dirigida a perturbar la paz social mediante especies orientadas a crear un clima de agitación general".

La llamada "paz social" ya está harto perturbada por todos los escándalos financieros, quiebras fraudulentas y estado de calamidad pública debidos a los manejos v consentimientos del equipo de Martínez de Hoz. Uno de sus efectos manifiestos es la altísima inflación no debida a distorsión productiva, el alto y creciente índice de desempleo, la carestía de la vida, la emigración de más de 200 mil técnicos calificados, el cierre temporario o definitivo de fábricas v comercios, la liquidación de la industria liviana y la pauperización de la clase media. Massera y la Armada, que obviamente tienen su cuota de participación en ese desastre, apenas procuran salvar lo salvable, comenzando por el diagnóstico de la enfermedad.

Es lo mismo que de un modo individual y por reacción de honestidad -- y valentía- ciudadanas han tratado de hacer en las páginas del periódico La Prensa los columnistas Manfred Schönfeld y Jesús Iglesias Rouco, ambos probadamente anticomunistas y antiperonistas. En lugar de tomar en cuenta esas llamadas a la reflexión y a la cordura, la respuesta oficial es típica: se suprime la publicidad gubernamental a La Prensa, se agrede física y nocturnalmente a Schönfeld y se anuncia que Iglesias será procesado por revelar secretos de Estado. En lugar de atacar el mal, de erradicarlo a partir de la localización de la pústula, se pune a los médicos que hicieron el diagnóstico y ofrecieron remedios. En reacción otra vez irreflexivamente visceral, casi infantil e irresponsable, se descargan castigos y amenazas de toda laya contra quienes no son sino los que describen la naturaleza del mal nacional: la falta de control al ilimitado ejercicio del poder de los militares, a quienes habría que estarles recordando permanentemente el viejo aforismo español: "Arrojar la cara importa, que el espejo no hay por qué".

La "remoción omnipotente"

El aforismo procede del cuento de la bruja que se vio tan fea en el espejo en que se miraba, que lo arrojó para destrozarlo, como si al hacerlo su rostro pudiese cobrar belleza.

En psiquiatria, si no recordamos mal, existe una expresión, "remoción omnipotente", para designar el acto de quienes rompen espejos que muestran fealdades, o niegan la realidad palpitante rehusándose a afrontarla. Como esto resulta molesto o duele o hiere, el mecanismo de defensa reside en desechar, dando por inexistente eso que tanto hiere o duele. Hay variables de esa "remoción omnipotente", Cuando Schönfeld menciona los dobles o cuádruples sueldos de los militares en actividad o en retiro, en lugar de disponer el régimen que se supriman esos y otros abusos conexos que son reveladores de privilegios de casta, se le rompe la mandíbula y algunos dientes al periodista. Cuando Iglesias Rouco destapa una carta reservada que describe cómo el cardenal Samoré, intermediario papal en el conflicto del Beagle, se queja por la falta de coherencia, de cumplimiento y de unidad entre los distintos miembros de la comisión diplomática argentina y hasta de las contradictorias conductas de la cúpula de poder en Buenos Aires, se dispone procesar a Iglesias por dar estado público al documento, en lugar de remover de raíz a los causantes directos de las aflicciones y agravios que a nombre del Papa expone Samoré. Cuando Massera, expresando la opinión de la mayoría del país, opina en su revista que "Esto no va más" y que la Casa de Gobierno "No funciona", se clausura a Cambio y se le imputa la intención de "perturbar" una "paz social" que es un mito en la práctica desde hace varios meses.

Quizás no haya para todos

En visperas del "Cordobazo" de mayo de 1969, la ceguera y las torpezas de Onganía y su equipo crearon la misma sensación de pánico e inestabilidad generalizadas, con fundamento en los problemas económicos. Aun cuando lo que hoy ocurre decuplica sobradamente aquellas bases del pánico nacional, el ingenio de los cordobeses creó un supuesto diálogo entre un optimista y un pesimista, que vale la pena reproducir aunque, como en la cita con la que se inicia esta crónica y por las que pedimos dispensa, se incluya una expresión lépera

"Optimista: Si las cosas siguen así en el país, terminares por alimentarnos con mierda.

"Pesimista: —¿Y vos creés, che, que alcanzará para todos?"

La actitud de los militares hasta ahora fluctúa entre el afirmar con mayor dureza, si cabe, el llamado "Proceso" no obstante su comprobable y estruendoso fracaso —variable Pinochet—, o liberalizar algunos de sus mecanismos dando una mayor participación a sectores civiles colaboracionistas —variables Balbín— sin ceder un milimetro en el control real y verdadero del aparato de poder.

En el primer caso semejante endurecimiento no haría sino exacerbar los ya caldeados ánimos de la población, sin contar conque los factores objetivos en juego son distintos entre Chile y Argentina y las situaciones nacionales y mundiales son también dispares entre 1973 y 1981. En el segundo caso no habría sino repetición del recurrente ciclo de la historia de los últimos 50 años, en que las aventuras militaristas concluyen, al agotarse por incapacidad e incompetencia su rol de apoyatura de la facción de poder dominante, por una apelación al siempre denostado sector de los políticos.

La salvación por los civiles, en síntesis. Pero,

¿qué ocurriría en la muy improbable hipotesis de que por vez primera en la historia, los grupos políticos imitaran a los sindicatos obreros y se declararan en huelga, bajaran brazos, voluntades y ambiciones y simplemente respondieran a los militares: "—Ustedes y los Martínez de Hoz dejaron al país como está (recordar la expresión de Massera), sin nuestro concurso. Ahora les toca a ustedes arreglarlo, puesto que precisamente salieron de suscuartelespara desarrollar su "Proceso de Reorganización Nacional". Nosotros continuaremos en silencio, sin molestar ni interferir. A ver cómo lo hacen". Se trata de lirismo puro, de ingenuidad romántica. ¡Pero qué cambio histórico se produciría en el país!

¹⁾ En el lenguaje coloquial argentino —y sobre todo porteño— "hacer mierda" a algo o a alguien es desbaratarlo, liquidarlo, destruirlo.

Gelbard —hoy fallecido— fue ministro de Economía durante la tercera presidencia de Juan D. Perón: Rodrigo ocupó el mismo cargo durante algunos meses en tiempos de la presidenta Perón: Graiver —hoy presuntamente fallecido— está acusado, entre otras cosas, de quiebras fraudulentas de bancos de Estados Unidos y Europa.
 Alude a ataques elípticos que le formaron voceros

del Ejército entre otros el propio general Galtieri.
4) Cfr. "Texto del discurso del brigadier Graffigna",

en La Nación, 8 de julio de 1981, Buenos Aires, p. 16.

semana

MARCOS KAPLAN

México ratifica su asistencia a la reunión de canci-Ileres de Nassau, Bahamas, en la que participarán, además, EU, Canadá y Venezuela, para buscar soluciones adecuadas a las urgentes necesidades del Caribe y Centroamérica, con respeto de la autodeterminación de sus pueblos, y sin respaldo para ayudas militares. Esta firme posición mexicana recibe apoyos de otros participantes. El Gobierno de Canadá exige del de EU garantias de que el pretendido Mini-Plan Marshall no se reduzca a un mero plan anticomunista. La diplomacia de Venezuela ratifica su apoyo al desarrollo de Centroamérica y el Caribe, sin respaldar las ayudas militares. La posición mexicana se ve además expresada en los actos, con la ratificación del compromiso de proveer, junto con Venezuela, petróleo en condiciones favorables para los países del Caribe y Centroamérica, y con el apoyo por el SAM al Programa Alimentario de Nicaragua.

La región Caribe-Centroamérica sigue sumergida en su gigantesca tragedia. En El Salvador, mientras se reconoce que la acción guerrillera conserva la iniciativa respecto a las Fuerzas Armadas, el jefe de la Junta Militar, José Napoleón Duarte, desmiente versiones sobre el posible golpe de Estado de extrema derecha, y el genocidio sigue cumpliéndose contra las clases medias, obreras y campesinas y contra adolescentes y jóvenes. Las debatidas expectativas sobre las posibilidades petroleras de Guatemala, se manifiestan en el proyecto bajo estudio del Gobierno, sobre creación de una empresa estatal para hidrocarburos. Los episodios terroristas en Costa Rica y la campaña pública para su represión siguen planteando interrogatorios sobre la verdadera autoría de los primeros y el sentido último de la segunda, y sobre el porvenir del régimen democrático-liberal en dicho país.

Si por una parte Venezuela parece afirmarse como el más importante poder militar del Caribe y uno de los más fuertes de América Latina, parece también irse desvaneciendo la perspectiva de abundancia ilimitada en función del modelo petrolero de crecimiento; entre otros síntomas por la posibilidad de verse obligada a destinar la totalidad de su producción al consumo interno, en desmedro de la exportación. La crisis del crecimiento petrolero va acompañado por síntomas de agudo malestar social y de conflictos políticos intensificados. Los conflictos en la cima de Fedecamaras, la poderosa organización del empresariado venezolano, en visperas de su reunión anual, reducen la capacidad de expresión unificada del sector privado, y amenazan la existencia de dicho órgano corporativo.

Sectores empresariales y del sindicalismo obrero, desde situaciones y con perspectivas diferentes, coinciden en impugnar la política económica del Gobierno del Colombia, mientras parlamentarios liberales; advierten sobre el peligro de un golpe militar en respuesta a la anarquia resultante de los errores gubernamen-

En Brasil, la crisis económica y social y las dificultades de la prometida apertura política se entrelazan. La justicia militar condena a periodistas por publicar denuncias sobre represiones y asesinatos militares durante la década de 1970. Un general retirado condena públicamente el modelo económico vigente, al que hace responsable por la creciente miseria del pueblo y por la dependencia respecto a intereses extranieros: niega la responsabilidad de golpes militares con el pretexto de combatir la subversión y el objetivo real de conservar a la oligarquía en el poder y de imponer el candidato en la futura sucesión presidencial; advierte a sus compañeros de armas sobre el peligro de la guerra civil. El presidente Figueiredo visita Perú como parte del viejo proyecto brasileño de llegar al Pacífico; ahora, además, con miras al acceso al mercado de Asia, al logro garantizado de petróleo y energía, y a la acción constrarrestante del Pacto Andino mediante acuerdos bilaterales con algunos de sus países componentes; todo en función del proyecto permanente de conquista de la hegemonía en América Latina y de la conversión en potencia mundial. También en Perú la Iglesia denuncia y ofrece probar la generalización del empleo de la tortura por la Policía, para el esclarecimiento de supuestos actos terroristas. Prominentes figuras del anterior régimen militar de la "Revolución Peruana" siguen insistiendo, con inquietante pertinencia, sobre la improbabilidad de un retorno de las Fuerzas Armadas al poder. La misma problemática, pero (CONTINUA EN LA PAGINA DIECISEIS)

La semana política

(CONTINUA DE LA PAGINA CUATRO)

en sentido inverso, se da en los otros países de Sudamérica donde se mantienen dictaduras militares, como Bolivia, Uruguay, Argentina.

Varios partidos de la izquierda de Bolivia llaman a la unidad política en torno a la Central Obrera (COB). El Consejo Nacional de Defensa de la Democracia (Conade) califica al país como nación ocupada por mercenarios ex nazis, narcotraficantes y contrabandistas, bajo la dirección de una cúpula militar corrupta, a la que se busca dar continuidad a través del actual presidente García Meza o de un sucesor. Se intensifican en Uruguay las consultas en el seno de las Fuerzas Armadas, para la designación del sucesor del presidente Aparicio Méndez.

Argentina presencia y sufre un proceso continuo de crisis económico financiera, hondo malestar social e inestabilidad política. Al descontrol e incapacidad del Gobierno para atenuar la primera se agregan la mayor proclividad de empresarios y obreros para el paso hacia formas más activas de protesta. El sindicalismo obrero prepara huelgas pacíficas y otras formas de resistencia pasiva. La Unión Cívica Radical del Pueblo promueve una convocatoria a los demás partidos para el enfrentamiento de la emergencia nacional, el logro de una respuesta a la crisis, la restauración del Estado de Derecho, la vigencia de las libertades públicas. En importantes sectores de las Fuerzas Armadas se da una cierta toma de conciencia sobre la profundidad de la crisis, la inestabilidad, el bloqueo de una solución política negociada, la posible retracción de la inversión extranjera. Si el presidente Viola y sus colaboradores preparan pautas para una ley organica de partidos políticos, y se libera a Isabel Perón como gesto de buena voluntad hacia el peronismo verticalista, como el que se quiere negociar, se evidencian también graves diferencias entre militares y civiles y dentro de cada uno de ambos componentes en el seno del Gobierno.

Existe el ternor a una reafirmación de los generales duros y extremistas que liquidarían los débiles gérmenes de una apertura liberalizante. A la manera del "Hamlet" de Shakespeare, se trataría de algo así como "un golpe dentro del golpe", para acentuar la represión interna (¿más aún?, ¿contra quiénes ahora?), de lo cual la agresiva política oficial hacia el diario conservador-liberal "La Prensa" de una muestra significativa. Los próximos días o semanas podrían representar un decisivo viraje, en diferentes sentidos posibles, para el trágico y confradictorio proceso político de Argentina.

El hungerson 12/7/81

Cronología Latinoamericana

MERCEDES GONZALEZ RIVA PALACIO

4.VII. — Se debate Argentina en la mayor crisis económica del siglo veinte... Demandan la liberación del líder del PC paraguavo... Dos sectores laborales paran en Venezuela... El Gobierno argentino y la IS discuten sobre los desaparecidos.. Un éxito la reunión de ministros del CARICOM afirma Mauncio Bishop... La Unión: un incidente friamente planificado para acelerar la intervención de Estados Unidos: FMLN... Venezuela continuará suministrando petróleo a Colombia: Calderón Bertí.

5.VII.— Torturan en Perú a supuestos terroristas... Detienen en Argentina a trescientos peronistas, entre ellos a líderes... Abordará Colombia la supuesta influencia cubana en Centroamérica... Detiene a un pesquero nicaragüense, nave de Honduras o El Salvador... El problema en Nicaragua, aumentar la producción.

6.VII.— Pide monseñor Rivera entendimiento en El Salvador... Seguirá la represión en América Latina mientras no cava liberación: Méndez Arceo... Nicaragua lista para rechzar cualquier intervención armada, señala Edén Pastora... Si Mitterrand no le da armas, dice Chile que las fabricará... Peligrosa la situación de Roberto Viola: New York Times... Uruguay designará en agosto al sucesión de Aparicio se Méndez... Detuvieron en la frontera de Costa Rica a cuatro activistas... Venezuela no aplicará el control de divisas.

Gobierno argentino a Isabel Perón; irá a Madrid... Consideran como qua afrenta a Bolívar una distinción a Pinochet... Los bancarios pe-

ruanos realizaron un paro... La IS deranció violaciones de los derechos humanos en Argentina y Uruguay... El lider del M-19 reiteró su deseo de ser candidato presidencial en 1982... En agosto designarán al nuevo presidente uruguayo... Puede haber otro golpe militar en Argentina: un ex ministro de Ongania.

8.VII.— Posible invasión a Nicaragua... Pide Orfila un candidato de America Latina para presidir la ONU... Ratifica Hurtado la permanencia de Ecuador en el Pacto Andino... Acusa Honduras a la Unitec Brands de ser apátrida e irresponsable... Cesa el FMI créditos a Bolivia hasta que defina su futuro político... De importancia militar, la concesión a Shell: Perú... Nuevo financiamiento para el Caribe y Centroamérica, aprobó Venezuela.

9.VII.— No acepta el Frente Sandinista la renuncia de Edén Pastora y José Valdivia Hidalgo... Anuncia E. U. que no se opondrá a los créditos de cuatro países de América Latina... Congela Caracas cargos en el sector público: disminuirá su burocracia... Elevarán precios de garantía del café brasileño: C. Penna... Renuncia Pastora ante el Gobierno nicaragüense; luchará en otro país.

10.VII.— El Salvador pide más armas a E.U. "Para combatir la violencia"... Pastora y Valdivia en Panamá; renuncias no aceptadas. Participan en la huelga general cerca de setenta mil costarricenses... Los militares uruguayos anunciaron una apertura democrática controlada... Arroja un total de 53 cadáveres dos masacreal sigue la violencia en El Salvador... Honduras se unira a México para la creación de un banço.

Decidida Perón a Regresar a la Argentina

Malestar de la Prensa Española por el Trato a sus Reporteros

MADRID; (UPI). La ex presidenta argentina Isabel Perón, evitando formular declaraciones públicas pero supuestamente decidida a regresar a su país, saliólayer de compras en Madrid para ampliar su vestuario, reducido considerablemente durante los cinco años en que estuvo bajo arresto domiciliario.

Los diarios españoles, por su parte, protestaron por el tratamiento que dieron los guardaespaldas a los periodistas y fotógrafos que acudieron al aeropuerto de Barajas anteayer, cuando la viuda de 50 años de Juan D. Perón llegó a Madrid, cinco días después de ser puesta en libertad por las autoridades de la Argentina.

El Diario Católico ya publicó una caricatura de un gorila pisoteando a los fotógrafos y levantando a la señora Perón.

El diario derechista ABC,

en un editorial titulado "Gorilas en el aeropuerto", le deseó a la señora Perón una feliz estancia, pero añadió que "aquellos que la protegen no deben perturbar la cordialidad con la que los españoles recibimos a los visitantes".

Los guardaespaldas de la ex-presidenta i se mantuvieron lejos ayer cuando silo salió de compras por la calle Serrano, en el centro de Madrid.

Decenas de españoles dijeron que todavia no ha decidido sus planes para el futuro, aunque señalaron que no tratará de convertir a Madrid en la capital mundial del peronismo.

Agregaron que su objetivo personal y político inmediato era regresar a la Argentina y que por esa razón la señora Perón había adoptado una actitud discreta en Madrid, donde se hospedó en el hotel "Ritz" y en la villa "17 de Octubre", que compartió con su esposo durante su largo exilio en el decenio de 1960.

Antes de partir a Buenos Aires, los amigos de la señora Perón dijeron que la ex presidenta planeaba pasar seis semanas en España antes de visitar al Papa Juan Pablo II en ciudad del Vaticano, a fin de agradecerle las gestiones que hizo para lograr su libertad.

El Cuircisa 12/7/8L

Viene a México el pianista Miguel Angel Estrella

PARIS, (AFP). — El pianista argentino Miguel Angel Estrella viajará el próximo 13 de julio a México, donde permanecerá aproximadamente un mes con el objeto de dar un curso sobre la música del siglo XVIII.

Estrella, quien estuvo detenido en Uruguay y obtuvo su liberación gracias a una campaña de solidaridad internacional encabezada por la pianista Nadia Boulanger y por el violinista Yehudi Menuhin, tomará parte antes de viajar a México en un festival musical en Saint Denis, cerca de París.

El pianista, considerado por la crítica francesa como el mejor intérprete actual de Gabriel Faure, actuará la noche del 29 de junio, en la ciudad de Lila, al norte de Francia, acompañado por la Orquesta Filarmónica de esa localidad.

En el correr del año próximo, Estrella integrará, especialmente invitado, el jurado que discernirá los premios del Conservatorio Nacional de Música de Francia.

Estrella, que ha sido condecorado por varias alcaldías de Francia, intervino recientemente en el Festival de Música de Fontainbleau.

CARLOS CONVERSO

Después de ver la ópera "Evita", en el Teatro Ferrocarrilero, uno se pregunta, a pesar de lo que nos cuenta el espectáculo, quién es este personaje de rasgos míticos que de verdad existió, y que tuvo y tiene tan fuerte imagen y ascendiente en gran parte del pueblo argentino. Y la pregunta surge porque hay ciertas dudas e inquietudes en relación con la historia de en relación con la

historia de esta Évita.

Los expertos y conocedores podrían decir mucho en torno de Eva Duarte de Perón, y es probable que dificilmente se pusieran de acuerdo, pues se trata de una figura polémica, demasiado cercana en el tiempo y con caracteres propios de una leyenda. Pero ésta es una cuestión secundaria, en tanto que el punto central reside en la reducción que el argumento hace de un periodo tan importante en la historia argentina (1945-55), en el que surge el fenómeno del peronismo; recalcó en cambio, los elementos anecdóticos alrededor de una idea de cierto destino manifisto; esto es cómo Eva Duarte, desconocida muchacha de provincia, dedicada a la vida fácil, decide conquistar la capital, pues presiente que un gran futuro le espera. Con el tiempo logra hacerse de una selecta clientela, que le permitirá, un buen dia, conocer al coronel Juan Domingo Perón. De aquí en más y como por arte de magia, el pueblo comienza a rendirle absoluta veneración.

Contar la historia de Evita necesariamente remite a mostrar cuales son las fuerzas y factores principales que generan la ascensión de Perón al poder, así como el vasto movimiento popular que origina; no hacerlo, como es el caso de este espectáculo, significa diluir la verdadera dimensión de ambos personajes, al estar insertos en un medio simplificado y sin contradicciones. De este modo, y a través de la narración de los hechos, el argumento busca, más bien, convencernos de que la historia la hacen, exclusivamente, los héroes o los caudillos. Las escenas más representativas de esto

mente, los héroes o los caudillos. Las escenas más representativas de esto son las que ocurren en la alcoba, lugar donde se derimen los problemas y el futuro de la vida de un país, mientras el pueblo no tiene ninguna expresión o conflicto, excepto la aceptación incondicional a sus líderes.

Por otra parte, este tratamiento argumental ocasiona un notorio desnivel entre un acto y otro. Tenemos una brillante y lograda primera parte, y una reiterativa y débil segunda parte, por más gala de recursos y efectos que el montaje muestra, no puede evitar la repetición, con otros matices, de lo que el primer acto expone, porque se detiene, otra vez, en los ingredientes anecdóticos.

Estos señalamientos no impiden reconocer que "Evita" es un gran

Estos señalamientos no impiden reconocer que "Evita" es un gran espectáculo, en donde se advierte la presencia de un director con sólidos conocimientos de su oficio, la resolución formal, el uso del espacio, la valorización y el equilibrio de actores y objetos dan muestra de ello. La música, elemento fundamental, es de gran calidad, algunos de sus temas muy bien logrados en función de lo que ocurre en la escena; otros, a nuestro gusto, un tanto empalogosos. Los actores tienen en general, un buen desempeño; cantan y bailan con sobrada solvencia.

(EVITA de Tim Rice. Dirección: Harold Prince. Coreografía: Larry Fuller. Actores: Valeria Linch y Rocio Banquells en el papel de Evita; Jai-me Garza, Jorge País, César Millán y Carmen Delgado, entre otros. Teatro del Ferrocarrilero.)

Dialogará el Justicialismo con Viola si es invitado, afirma Deolindo Bittel

RECONQUISTA, Argentina, 12 de julio (AFP).—El Partido Justicia concurrirá al diálogo con el gobierno "si es invitado" dijo hoy aqui el vicepresidente primero de ese movimiento, Deolindo Bittel.

Agregó que con la liberación de la ex presidente, María Estela Perón, "desapareció otra de las razones por la que nos negábamos ir al diálogo", pero aclaró que la decisión final debía ser adoptada por el Consejo Nacional Justicialista.

Entre tánto, la constante pérdida del poder adquisitivo de los salarios y los casi diarios cierres de fuentes de trabajo o despido masivos que agravan la desocupación, siguen creando conflictos laborales en Argentina.

La semana pasada los conductores de los vehículos de transporte de pasajeros de superficie fueron los protagonistas de los principales acontecimientos.

La crisis, originada por el descontento con el nivel de las remuneraciones, llegó a su punto más grave el miércoles pasado, cuando 4 mil choferes de omnibuses de la extensa zona oeste del gran Buenos Aires paralizaron sus tareas tres horas por la mañana y tres por la tarde, lo que afectó sensiblemente el movimiento de pasajeros hacia su trabajo y el regreso a sus hogares.

Los conductores de émnibus de larga distancia iniciaron por el mismo motivo un periodo de trabajo a reglamento y anunciaron su intención de convertir la medida en huelga 48 horas después si antes no se atendían sus reclamaciones.

Pero no fue ese el único paro de la semana, pues los estibadores del puerto de Buenos Aires retardaron media hora la iniciación de sus tareas el martes.

Se practicaron varias detenciones, pues en Argentina están prohibidas las huelgas, intervenidos los sindicatos, liberados los precios y congelados los salarios desde que los militares tomaron el poder, disolviendo los partidos y el Parlamento y prohibiendo las actividades políticas y sindicales.

Los tripulantes de los barcos pesqueros, en Mar del Plata —una ciudad balnearia situada a 400 kilómetros de Buenos-, se negaron a trabajar el lunes. La industria de la pesca en Argentina está prácticamente liquidada.

Dirigentes de la Camara de Armadores de Buques Pesqueros de altura revelaron recientemente en Mar del Plata que de las 90 embarcaciones que integran la flota pesquera de altura, sólo 2 están operando en alta mar.

El descontento por los bajos salarios -un sueldo mensual promedio en Argentina no pasa de los 200 dólares— se extiende a otros sectores.

Así, los médicos del Hospital Israelita de Buenos Aires cumplieron una huelga toda la semana y denunciaron que ese centro asistencial está al borde del cierre.

MERCEDES BENZ

En cuanto al complicado sector automotriz, en Mercedes Benz se levantó una huelga, pero todavía no se ha disipado el conlficto reinante y continúan las medidas de fuerzas -como el "trabajo a reglamento" y paros sorpresivos de dos horas por turno- conducentes a lograr la reincorporación de 100 de los 300 obreros despedidos hace tres semanas por esa fábrica de camiones y vehículos de transporte de pasajeros, ya que los otros 200 aceptaron la cesantía al cobrar la indemnización,

Por su parte, las delegaciones y seccionales del ataño poderoso sindicato de los mecáinsistieron en sus noticiones cia de la industria automotriz, que ha deter- libertad "por orden superior, y los milita. minado la cesantíaa de 36 mil obreros en los res chilenos prosiguieron rastrillando el teúltimos cuatro años

La Unión Obrera Metalúrgica (UOM) el gremio más poderoso del país se declaró en 'estado de émergencia" e inició una campaña de movilización y esclarecimiento en todos los niveles.

Pese a los históricos paralelos existentes entre los metalúrgicos y los mecánicos, no parece que esta actitud de la UOM suponga medidas de fuerza similares a las desarrolladas por el Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (SMATA), que decretó recientemente varios paros, uno de ellos de 13 horas

Ambos gremios estan enrolados en distintos nucleamientos sindicales y sus tácticas son diferentes para enfrentar la situa.

SMATA, lo mismo que decenas de seccionales que impugnan a la conducción me talúrgica, se alinean en la Confederación General del Trabajo (CGT-central obrera), que promueve actualmente una masiva jocnada de protesta nacional.

La UOM es la principal fuerza de la intersectorial CNT-20, que se ha pronunciado por la constitución de un Consejo Nacional Económico-Social junto con representantes gubernamentales y empresarios para estudiar conjuntamente la grave crisis económica que atraviesa el país, con una hiperinflación motivada por las sucesivas devaluaciones de la moneda -depreciada en un 250 por ciento en lo que va del año-, recesión, desempleo, iliquidez y unas tasas de interés cada vez más altas.

IMPULSOS DEL ALMA

La ex presidenta argentina María Estela de Perón afirmó que esperaba no voiver a la Presidencia de su país, en una entrevista publicada por el diario Clarín en su edición del domingo.

'Creo haber cumplido una etapa y haberme ganado un descanso. Hay muchos, pero muchos que pueden desempeñar la Presidencia mejor que yo", afirmó la expresidenta en el hotel de Madrid conde se aloja desde que llego a España despuesa de haber sido liberada en Buenos Aires.

"No es una renuncia, agregó María Estela de Ferón, pero creo que hay gente mejor preparada que yo, con mucha capacidad. Mujeres muy probas que pueden llegar a la primera magistratura para trabajar por todos los argentinos... si yo supiera que mi renunciamiento fuera para el bien del país lo haría".

Continuó la ex presidenta diciendo que los estadistas que más la impresionaron fueron el general Charles de Gaulle y Gamal Abdel Nasser, "pero saliéndonos del ámbito político, la personalidad que más me impacta es Su Santidad Juan Pablo II".

Reveló haber escrito durante su cautiverio "poesías de temas románticos y espirituales" y lo que describió como "un texto más autobiográfico" al que puso el título de "Experiencias espirituales", "Impulsos del alma", sefialando que esperaba publicarlo en el futuro.

BEAGLE DEJADO DE LADO

Con permiso de las autoridades argentinas, efectivos militares chilenos ingrésaron a territorio de este país, en persecución de presuntos guerrilleros transandinos, se dijo hoy aquí.

Un reportaje fechado en San Martín de los Andes, en la provincia sureña de Neuquén -- aparecido en el diario Clarín y no confirmado oficialmente—, dice que por ignorar la autorización aludida, la gendarmería argentina (policía de fronteras) de.

tuvo temporalmente al grupo chileno. Indica que el grupo "bajó en helicóptefue puesto poster rreno".

EXCELSIOF

La Crisis Agrava el Desempleo y los Conflictos Laborales en Argentina

BUENOS AIRES, 12 de julio. (AFP)—La constante pérdida del poder adquisitivo de los salarios y los casi diarios cierres de fuentes de trabajo o despidos masivos, que agravan la desocupación, siguen creando conflictos labo-

rales en Argentina.

La semana pasada, los conductores de los vehículos de transporte de pasajeros de superfície fueron los protagonistas de los principales acontecimientos.

La crisis, originada por el descontento con el nivel de las remuneraciones,
llegó a su punto más grave el miércoles pasado, cuando 4,000 choferes de
omnibuses de la extensa zona oeste del gran Buenos Aires paralizaron sus tareas
tres horas por la mañana y tres por la tarde, lo que afectó sensiblemente el
movimiento de pasajeros hacia su trabajo y el regreso a sus hogares

Los conductores de omnibuses de larga distancia iniciaron por el mismo
motivo un periodo de trabajo a reglamento y anunciaron su intención de convertir la medida en huelga 48 horas después si antes no se atendían sus
reclamaciones.

reclamaciones.

La medida presionó fuertemente el sector empresarial, pues de haberse declarado el paro, se habria perdido la gran venta de pasajes que se produce habitualmente al iniciarse las vacaciones escolares de invierno, que comenzaron el pasado 10 de julio.

La misma noche del miércoles, tras una prolongada reunión entre representantes de ambas partes, en la que participaron también autoridades de la subsecretaría de Estado de Transporte, se acordó un aumento general del 15 por ciento en los sueldos de convenio colectivo y la paulatina equiparación de los salarios de los choferes de larga distancia con los de recorridos cortos y medianos.

recorridos cortos y medianos. Pero no fue ese el único paro de la semana, pues los estibadores del puerto de Buenos Aires retardaron media hora la iniclación de sus tareas el

martes.

martes.

Se practicaron varias detenciones, pues en Argentina están prohibidas las huelgas, intervenidos los sindicatos, liberados los precios y congelados los salarios desde que los militares derrocaron, en marzo de 1976, a la entonces Presidente Constitucional, Maria Estela Martínez de Perón, y tomaron el poder, disolviendo los partidos y el parlamento y prohibiendo las actividades políticas y sindicales.

Los tripulantes de los barcos pesqueros, en Mar del Plata —una ciudad balnearia situada a 400 kilómetros al sur de Buenos Aires—, se negaron a trabajar el lunes. La industria de la pesca en Argentina está prácticamente liquidada.

está prácticamente liquidada.

Dirigentes de la Cámara de Armadores de Buques Pesqueros de Altura revelaron recientemente, en Mar del Plata, que de las 90 embarcaciones que integran la flota pesquera de altura, sólo dos operan en alta mar.

la flota pesquera de altura, solo dos operan en alta mar.

El descontento por los bajos salarios —un sueldo mensual promedio en Argentina no pasa de los 200 dólares— se extiende a otres sectores.

Así, los médicos del hospital israelita de Buenos Aires cumplieron una huelga toda la semana y denun ciaron que ese centro asistencial está al borde del cierre.

En cuanto al comblicado sector automotriz, en Mércedes Benz se levantó una huelga, pero todavía no se la cierra de la conflicto reinante y continúan las me-

ha disipado el conflicto reinante y continúan las medidas de fuerza —como el trabajo a reglamento y paros sorpresivos de dos horas por turno— conducentes a lograr la reincorporación de 100 de los 300 obreros despedidos hace tres semanas por esa fábrica

cleamientos sindicales y sus tácticas son diferentes pa-

ra enfrentar la situación.

SMATA, lo mismo que decenas de seccionales que impugnan a la conducción metalúrgica, se alinean en la Confederación General del Trabajo (CGT-Central

la Confederación General del Trabajo (CGT-Central Obrera), que promueve actualmente una masiva jor nada de protesta nacional.

La UOM es la principal fuerza de la intersectorial CNT-20, que se ha pronunciado por la constitución de un consejo nacional económico-social junto con representantes gubernamentales y empresarios para estudiar conjuntamente la grave crisis económica que atraviesa el país, con una hiperinflación motivada por las sucesivas devaluaciones da la moneda —depreciada en un 250 por ciento en lo que va del año— recesión, desempleo, iliquidez y unas tasas de interés cada vez más altas. más altas.

unomásuno

BUENOS AIRES, 12 de julio (AFP). - La constante pérdida del poder adquisitivo de los salarios y los casi diarios cierres de fuentes de trabajo o despidos masivos, que agravan la desocupación, siquen creando conflictos laborales en Argen-

La semana pasada, los conductores de los vehículos de transporte de pasajeros de superficie fueron los protagonis tas de los principales acontecimientos:

La crisis, originada por el descontento con el nivel de las remuneraciones, llegó a su punto más grave el miércoles pasado, cuando 4 mil choferes de omnibuses de la zona oeste de Buenos Aires paralizaron sus tareas tres horas por la mañana y tres por la tarde. Lo que afectó sensiblemente el movimiento de pasajeros hacia su trabajo y el regreso a sus hogares.

Los conductores de autobu ses foráneos iniciaron por el mismo motivo un periodo de trabaio a reglamento y anun ciaron su intención de conver tir esta medida en huelga 48 horas después, si antes no se atendian sus reclamaciones.

El movimiento presionó fuertemente al sector empresarial, pues de haberse declara do el paro, se habría perdido la gran venta de pasajes que se produce habitualmente al ini ciarse las vacaciones escolares de invierno, que comenzaron el pasado 10 de julio.

La misma noche del miérco les, tras una prolongada reunión entre representantes de ambas partes, en la que participaron también autoridades de la subsecretaría de Transporte, se acordó un aumento general de 15 por ciento en los sueldos de convenio colectivo y la paulatina equiparación de los salarios de los choferes de larga distancia con los de recorridos cortos y medianos

Pero no fue ese el único pa ro de la semana, pues los estibadores del puerto de Buenos Aires retardaron media hora la iniciación de sus tareas el mar

Se practicaron varias deten

Se aceleran los conflictos laborales en Argentina a causa del deterioro de la situación económica ▶ Cierres de fuentes de trabajo y despidos masivos se producen a diario

están prohibidas las huelgas, tela Martínez de Perón, intervenidos los sindicatos, liberados los precios y congela-solviendo los partidos y el dos los salarios desde que los parlamento y prohibiendo las militares derrocaron en marzo actividades políticas y sindicade 1976 a la entonces presi-

ciones, pues en Argentina denta constitucional, María Esquienes tomaron el poder di-

Los tripulantes de los barcos pesqueros, en Mar del Plata — una ciudad balnearia situada a 400 kilómetros al sur de Ruenos Aires—, se negaron a

trabajar el lunes. La industria

de la pesca en Argentina está

prácticamente liquidada. Dirigentes de la Cámara de Armadores de buques pesqueros de altura revelaron recientemente en Mar del Plata que de las 90 embarcaciones

que integran la flota pesquera de altura, sólo dos están ope rando en alta mar.

El descontento por los bajos salarios -el sueldo mensua promedio no pasa de los 200 dólares - se extiende a otros sectores.

Asimismo, los médicos de Hospital Israelita de esta capi tal efectuaron una huelga du rante toda la semana y denun ciaron que ese centro asisten cial esta al borde del cierre.

UNC MASIL NO

Estoy lista para servir a Argentina: Isabel Perón.

BUENOS AIRES, 1% de julio (AFP, AP, EFE y UPI). - La ex mandataria argentina María Estela Martínez de Perón renunció implicitamente hoy a su eventual elección para la presidencia de este país, aunque dijo que "estoy lista para servir" a Argentina.

"Creo haber cumplido una etapa y haberme ganado un descanso. Hay muchos, pero muchos que pueden desempeñar la presidencia mejor que yo", afirmó al diario Clarín.

La ex presidenta aclaró que lo anterior "no es una renuncia, pero creo que hay gente mejor preparada que yo, con mucha capacidad; hombres y mujeres muy pobros que pueden llegar a la primera magistratura para trabajar para todos los argentinos. Si yo supiera que mi renunciamiento fuera para el bien del país lo

Al referirse indirectamente a las disidencias internas en el peronismo - existe un sector que desconoce su liderazgo - , Isabel afirmo a Clarin: "No soy ni quiero ser instrumento de nadie, de ningún hombre ni de ninguna mujer, salvo de Dios"

Según la ex presidenta, quien ahora permanece en Madrid, sus planes inmediatos comprenden una visita a Panamá para entrevistarse con el general Omar Torrijos, otra al Vaticano para ver a Juan Pablo II - "la personalidad que más me impacta fuera del ámbito político" - y una tercera a Jerusalén para "orar por la paz de los argentinos"

Finalmente afirmó que durante sus cinco años de prisión se dedicó a "pensar mucho" y a escribir "poesías de temas romanticos y espirituales", así como un texto "más autobiográfico" al que tituló Experiencias espirituales.

Por otra, parte, el Partido Justicialista (peronista) concurrira al diálogo con el gobierno "si es invitado" dijo hoy aquí el vicepresidente primero de ese movimiento, el de mayor caudal electoral, Declindo Bittel.

Agregó que con la liberación de la ex presidente, María Estela Perón, "desapareció otra de las razones por la que nos negabamos ir al diálogo", pero aclaró que la decisión final debía ser adoptada por el consejo nacional justicialista.

"Isabelita" no Renunciará a su Esfuerzo a Favor de Argentina

Reporteros del diario arseñora Perón, liberada el años, que comenzó a partir de su derrocamiento ocurrido en marzo de 1976.

ra Perón declaro que su

BUENOS AIRES, 12 de afirmación no significa una julio. (EFE y AP)—La ex renuncia, añadió: "Creo que Presidenta argentina Maria hay gente mejor preparada Estela Martínez de Peron que yo, con mucha capacique yo, con mucha capaciafirmó hoy que ya cumplio dad, hombres y mujeres una etapa en la vida poli-tica de su país.

muy prohos que pueden lle-gar a la primera magistratura para trabajar por gentino Clarin viajaron el todos los argentinos, sin viernes a España con la partidismos de ninguna na turaleza. Yo. desde cualmiércoles último después de quier lugar, trataré siem-una detención, de cinco pre de hacer el bien y trabajar por el pais. Repito que no se trata de una re-nuncia, pero si yo supiera Clarin dice que la seño- que mi renuncia fuera pa-SIGUE EN LA PAGINA 31

"ISABELITA" NO RENUNCIARA A SU ESFUERZO

Sigue de la página tres

ra el bien del pais, lo ha-ria".

Aunque "Isabelita", mo se le conoce cariñosa mente, no lo aclaró, su eventual "renunciamiento se interpretó como un abandono de la actividad politica v de la jetatura del peronismo.

El diario Clarin le pregunto que si en caso de volver a ocupar la Presidencia, actuaria de la misma forma en que lo hizo en su turbulenta gestión, entre 1974 y 1976. "Lo haria de una manera total-mente diferente, aunque espero que eso no ocurra", respondió la ex Presidenta, quien añadió que los dos estadistas que más ha admirado fueron Charles de Gaulle y Gamal Nasser.

UNOIMASIUNO

Sobre Viola y otros catoncillos

Hernán Uribe

Situaciones demasiado grotescas, como la prohibición a un actor argentino para imitar en un programa cómico al escritor Jorge Luis Borges, convierten en noticia algo que es cotidiano bajo los regimenes militares sudamericanos: la censura de todas las expresiones del pensamiento y del arte. El hecho resaltó, además, porque el escritor, universalmente conocido, dio una respuesta adecuada: "Eticamente me parece injustificable; intelectualmente me parece

Los comentaristas coinciden en alabar la parodia que en varias ocasiones había hecho ya el actor Mario Sapag, pero eso no fue el criterio del antihumorista general Feroglio quien, en un burdo intento de adulación a Borges, dijo que "constituía un atentado contra el patrimonio cultural de Argentina". El escritor, quien en 1925 produjo el ensayo Inquisiciones, no picó el anzuelo y se permitió acuñar otra de sus frases célebres: "Si uno pertenece a la Inquisición, tiene que hacer lo posible porque alguien sea

El episodio no debe extrañar en una Argentina donde apenas usurpado el poder por los militares, fue prohibida la transmisión de algunas canciones de Carlos Gardel, mientras en Córdoba, en 1978, se suprimía en las escuelas la enseñanza de la matemática moderna con el argumento, ¡vaya ironía!, de que "niega los postulados de la lógica formai". (Cable de AP del 26-11-78).

La censura es una de las tantas instituciones heredadas de Roma, aunque desfigurada, pues allí se ejercía por un magistrado electo por votación dentro de las normas republicanas y como encargado de velar por las costumbres. Su

actividad tenía, pues, la conotación de lucha contra la corrupción y de ahí que perdure el nombre del censor más famoso de la época, Marco Porcio Catón. Ahora nos enfrentamos a catones de pacotilla, cuya misión es, a la inversa, la de imponer las normas del pasado.

La Edad Media fue una larga y oscura época de censura permanente durante la cual se crearon asimismo feroces aparatos represivos, como la Inquisición. destinados a sancionar a quienes se atrevieran a pensar libremente, a cuestionar lo establecido. Tal cuadro, por la lógica de los hechos, debía trasladarse hacia América y entre las inúmeras comprobaciones se encuentra aquella cédula real de 1543 que fijaba las penas para quienes introdujeran en estas tierras conquistadas "libros de romances que tratan de materias profanas y fábulas e historias fingidas"

El uso de la imprenta en estas latitudes es harina de otro costal, puesto que desde la instalación de la primera en México en 1535, siempre y por varios siglos se requirió de permiso oficial y religioso para editar. La censura arreció en visperas de las simultáneas batallas por la independencia y la libertad de imprenta, decretada por las Cortes de Cádiz. en la práctica nunca es aplicada bajo soberanía española. Son los Estados emergentes quienes reivindican aquel derecho y como reacción al oscurantismo lo introducen en sus constituciones. España tenía tanta práctica en la coerción del espíritu que bajo Franco, duran te 40 años, establece una censura que abarcaba increiblemente a todas las actividades que puede desarrollar un ser humano, individual o colectivamente.

En el aspecto que comentamos, las ti-

ranías latinoamericanas de hoy conforman, entonces, en los hechos un regreso a la etapa colonial y una de ellas, la de Pinochet en Chile, ha ido tan lejos que ha elevado la censura a niveles constitucionales. Aunque jurídicamente no merezca tal nombre, la Constitución que se promulgó allí en marzo de este año, instaura la censura previa para los impresos -- incluidos por cierto los libros – nacionales y extranjeros y la extiende para el cine, el teatro, la pintura y en general cualquier manifestación artistica. Un detalle arroja luz a cerca de sus motivaciones: la censura es ejercida ahora por el Ministerio del Interior, la repartición encargada de la policía y de la seguridad interna.

La situación de la prensa en esos países, la propia Argentina, Bolivia, Chile o Uruguay, requiere de un señalamiento especial. En Brasil, pionero de los golpes militares neofascistas de las últimas décadas, la censura es decretada en 1964 y permanece hasta 1978, fecha en la que tácitamente se ordena la más cómoda fórmula de la autocensura. El último sistema es el que rige mayormente ahora en la región y el asunto tiene alguna lógica, pues si únicamente se va a permitir la edición de periódicos adictos al régimen, ¿para qué decretos y bandos que podrían molestar inclusive a los obsecuentes funcionarios de la SIP?

La represión del pensamiento constituye la gran política cultural de aquellos gorilatos y no es preciso aclarar que aquel rasgo es inherente, consustancial al modelo cuartelario de gobierno. Lo apuntó también Borges con ocasión de la fracasada imitación humorística de su persona: "Si uno es un degollador, trabaja de degollador, tiene que cortar algún pescuezo"



CORRESPONDENCIA



EXCELSICA

Se Exportaron 93,758 Tons. de Carne en 3 Meses: Buenos Aires

BUENOS AIRES, 12 de poner, a costo compatible, julio (AFP)—Las exporta- el capital de trabajo de las ciones de carne vacuna en empresas; b) Reducir las el primer cuatrimestre del tasas de interés, poniendo año alcanzaron en Argen-tina 93,758 toneladas, de las yar la producción v no ase-cuales 30,370 toneladas, o gurando sus ganancias a la sea un 27.6 por ciento, fue-sea un 27.6 por ciento, fueron adquiridas por la Unión Disminuir de manera drás-Soviética, que se convirtió tica los gastos de estado; en ese lapso en el más im-d) Dictar las normas de ortante comprador del fondo que permitan desin-roducto. dexar la economía; e) Im Así lo informó hoy aquí plantar una política tribuproducto.

la estatal Junta Nacional taria que persiga como obde Carnes.

Inglaterra se ubicó en segundo lugar entre los imincentive la inversión. Y portadores con 10,665 tone- f) Asegurar al productor ladas (un 9.9 por ciento), nacional una correcta promientras que Estados Unitección arancelaria y antidos quedó en tercer lugar con 8.341 toneladas (7.6 por electo)

ciento). En esos cuatro meses, Alemania Occidental adquirió 7,603 toneladas (6.9 por ciento), Holanda, 5,996 toneladas (5.4 por ciento, Italia 5,707 toneladas (5.2 por ciento), Japón, 5,430 toneladas (4.9 por ciento) e Israel 4,944 toneladas (4.5 por ciento).

Durante el mes de abril, las ventas argentinas de carne vacuna alcanzaron 24,030 toneladas, con importantes colocaciones en los mercados británicos y soviéticos que, respectivamente, importaron 3,279 toneladas (11.9 por ciento) y 3,248 toneladas (11.3 por ciento).

PARO DE INDUSTRIAS

BUENOS AIRES, 12 de julio (ANSA)—Las empre-sas comerciales e industriales de la provincia de Bue-nos Aires anunciaron que pararán sus actividades el 5 de agosto próximo. Asi-mismo efectuarán un apagón general en todo el ám-bito provincial los días 22, 23 y 24 de julio venideros. Así lo anunció la Federa-

ción Económica de Buenos Aires (FEBA), al término de una asamblea efectuada en la ciudad de Tandil, a unos trescientos kilómetros al sur de esta capital, con la presencia de más de trescientos delegados de ciento cuarenta y tres entidades representativas del comer-

representativas del comer-cio la industria y la pro-ducción de setenta y cinco localidades provinciales, La "FEBA" sostiene que no tiene la intención de "desestabilizar al gobierno" si hien advierta en un cosi bien advierte en un co-municado que "el tiempo ya se agotó, no queda más tiempo". Afirma, además, que "todo se está derrumbando a nuestro alrededor y poco falta para que esta vorágine nos arrastre a todos hacla un final que no buscamos, pero que si nos impusieron". Exhorta, adeal gobierno "a actuar para solucionar lo que aún es reparable". "En caso contrario --- agrega --- las consecuencias de lo que ocurre y ocurriră tendră que asumirlas, porque los sectores productivos del país se lo

La entidad empresarial propone un plan de emer-gencia, que contiene los siguientes puntos: a) Salvar la situación de endeudamiento mediante una moratoria general, tanto en lo bancario, como en lo impositivo y lo previsional con el establecimiento de créditos que permitan recomMarco Barrera Bassols, por el consejo técnico de la ENAH, y Mi

El orden de los factores, aclara el producto

Señor director:

En la segunda parte de su interesante artículo sobre la situación argentina, publicada el domingo 12 de este mes, José Ricardo Eliaschev dice que: "La Unión Cívica Radical se une al Movimiento Peronista y a las principales fuerzas políticas. . . en una convocatoria a la civilidad para detener el caos y afrontar la crisis" "En su llamamiento —dice inmediatamente --, el peronismo alude a...". La contigüidad de ambas frases da a entender que el peronismo formuló una convocatoria à la que respondieron la UCR y otras fuerzas políticas. En realidad, quien formuló ese llamamiento fue la UCR y aunque aquí pudiera decirse que el orden de los factores no altera el producto, también puede decirse que un poco de claridad en la información no perjudicará a nadie. Miguel Angel Piccato.

UNDIMASIUND

La URSS es el

mejor comprador

de carne argentina

BUENOS AIRES, 12 de julio (AFP). Las exportaciones de carnes vacunas en el primer cuatrimestre del año alcanzaron en Argentina 93 mil 758 toneladas, de las cuales 30 mil 370 toneladas, o sea 27.6 por ciento, fueron adquiridas por la Unión Soviética, que se con virtió en ese lapso en el más importante comprador del pro-

Así lo informó hoy aquí la estatal Junta Nacional de Car-

Inglaterra se ubicó en se gundo lugar entre los importadores con 10 mil 665 toneladas (9.9 por ciento), mientras que Estados Unidos quedó en ter cer lugar con 8 mil 341 tonela das (7.6 por ciento.

En esos cuatro meses, Ale mania Occidental adquirió 7 mil 603 toneladas (6.9 por ciento), Holanda, 5 mil 996 to neladas (5.4 por ciento); Italia 5 mil 707 toneladas (5.2 por ciento); Japón, 5 mil 430 tone ladas (4.9 por ciento), e Israel 4 mil 944 toneladas (4.5 por

Durante el mes de abril, las ventas argentinas de carnes vacunas alcanzaron 24 mil 30 toneladas, con importantes colocaciones en los mercados británicos y soviéticos que: respectivamente, importaron 3 mil 279 toneladas (11.9 por ciento) y 3 mil 248 toneladas (11.3 por ciento,

Varios Mitos y una Realidad

Las Editoriales Parisienses se Abren Libros de Autores Latinoamericanos

Por ALICIA DUJOVNE ORTIZ. corresponsal en París

PARIS, 12 de julio-Curioso fenomeno de entrecruzamiento de mitos el del éxito de la literatura latinoamericana en París. Tan curioso que, en él mismo, parecería pertenecer al género fantástico, puesto que dicha cruza de irrealidades genera, fi-nalmente, una realidad, tal como sucede en aquel texto de Borges sobre un planeta ilusorio que existe solo en los libros pero desde el que, un día, nos llega hasta la Tierra cierto trocito de auténtico metal. Porque es verdad que los latinoamericanos hemos creido en la leyenda de Paris, en la cultura francesa, en el Louvre, en Víctor Hugo y en que aprender a pronunciar correctamente "bonjour, monsieur" era el logro más importante de nuestras vidas. Y es cierto también que los franceses han creido en la leyenda de esa América Latina tan divertida y sangrienta, toda llena de plumas con indios (si no de indios con plumas) y toda resonante de cañonazos y de maracas: la América Latina del buen salvaje tostadito por el sol, y del buen revolucionario de hirsuta barba viril. Si, todos hemos creido, mutua y reciprocamente, en todos y cada uno de los mitos, de donde —siempre en el terreno de la más pura literatura fantástica— vino a resultar que no nos hemos equivocado. La cula resultar que no nos hemos equivocado. La cultura latinoamericana es —gracias al mito— unánimemente francesa. Los escritores latinoamericanos triunfan —gracias al mito— casi unanimemente en

RETORNO DEL BOOM

Que el mito precede a la realidad, y la crea, lo supe durante mi primera entrevista con Ugné Karvelis, no menos legendaria figura de la Editorial Gallimard, en cuyas manos ha estado y está el destino de más de un escritor latinoamericano en edad y disposición de merecer. "Cuando ustedes, en Latinoamericano, hablaban ya del boom latinoamericano de la companya de la en Francia —me díjo—, nosotros a duras penas lo-grábamos vender 1,500 ejemplares de Rayuela, de Cortázar. Y ahora que en Latinoamérica se dice que ha terminado el boom, pues es ahora, justa-mente, y recién ahora, el verdadero momento para ustedes".

Basta echar una inquisitiva mirada a las editoriales francesas para comprender la verdad de este aserto. Flammarion edita desde hace dos años su floreciente colección latinoamericana "Barroco", dirigida por Gérard de Cortanze. Hachette está a pun-to de lanzar una colección similar, dirigida por An-toine Berman. Fayard, Seuil, Albin Michel nos publican sin pausa. Como decia el critico y novelista Angelo Rinaldi, en un casi reciente articulo de L'Express: "Lo sudamericano se lieva mucho en Paris. Tiene tanto éxito como la primera jirafa mos-

trada en esta ciudad"... Admitamos, sin embargo, que algo más empie zan a reconocernos a los latinoamericanos en Francia, aparte de nuestro grácil y largo cuello, y de las graciosas manchitas de nuestra piel. Epoca hubo, hasta no hace mucho, en que sólo la máxima desgracia (tema social) o la máxima alegria (tema de sabrosas rumbas con palmeras, negros, monos, orquideas de languideces sexuales y algún mágico rito igualmente bailado con profusión de caderas) nos estaban permitidos. Borges, sin sangre ni caderas, fue siempre la excepción que confirmó la regla. Los demás teniamos que morirnos de mala muerte o que bailar. Es probable que la producción latinoamericana publicada en Francia el año pasado logre mostrar al público francés otras posibilidades menos cansadoras y estruendosas de nuestro acervo cultural.

CARPENTIER Y ESTRAZULAS

Por ejemplo, Gallimard publicó tras la reedición ror ejemplo, Gammar publico tras la recedición de "Pedro Páramo", de Rulfo, y tras "Terra nostra", de Fuentes, cual era obvio, el último y póstumo Carpentier, La danse sacrale (La consagración de la Primavera"), fatigoso y excesivamente documentado y erudito testamento literario y político de quien fuera un maestro del barroco clásico (léase "barroco equilibrado", racional y medido en com-paración con el desaforado barroco húmedo, selvá-tico y gomoso de su compatriota Lezama Lima). Bien, había que publicarlo y lo hicieron. Pero también publicó a un uruguayo, Enrique Estrazulas, que, como se sabe, en Les feux du Paradis ("Pepe Corvina") relata la aventura de tres locos universales (por rioplatenses, y por locos) en busca del Paraíso. Ese humor melancólico y casi oblicuo de Estrázulas, esquinado como un sombrero compadre, sonó, en Francia, como gran novedad. La novedad desemplumada, por asi decirlo y sin alusión alguna al "gallo desplumado" con el que cierto tango com-

para a cierta ya vetusta mujer.

Seuil publicó a otro cubano. Severo Sarduy, que
a su vez dirige la colección latinoamericana de esa telquelista editorial. La novela, Maitreya en tres idiomas (castellano, francés e indio de la India) es la imagen misma de esa ornamentación barroca que gira en complicados circulos alrededor del tan temido vacio; pero barroco, en este caso, consciente de si mismo y de su fundamental vacuidad, oculta por el foliaje de la palabra, puesto que Sarduy realiza aqui un estudio (divertido, rumpero, pero

estudio al fin) del budismo tibetano. Para terminar de sorprender a los franceses con nuestro orienta-lismo, el cineasta chileno Alejandro Jodorowsky publicó, en Les Humanoides Associés, un curioso libro de fábulas esotéricas, medio budistas, medio taoístas, medio jasidicas, titulado, en francés, Les araignées

DEL ARGENTINO SAER

Flammarion editó Les grands paradis ("El limonero real") del argentino Juan José Saer, una novela que transcurre en una provincia argentina, pero cuya característica no es esa. Podría transcurrir en cualquier otro lado. Lo importante en ella es el riguroso lenguaje objetivista, una obcecada manera de pegar las palabras a las cosas y de equipararar el tiempo de la rayele con el tiempo de la rayele parar el tiempo de la novela con el tiempo de la realidad. En la misma editorial salió La passion se-Ion San Pedro Valbuena ("Tantas veces Pedro"), del peruano Alfredo Bryce Echenique, que tampoco es un escritor indigenista —puesto que nació en Lima— y cuya novela es un largo diálogo, desesperado y a la vez ingenioso, entre una sólida muchacha estadunidense y un absurdo y neurótico... escritor peruano, parecidísimo de cara al autor. Poco antes habia salido, también en Gallimard, La tante Julia et le scribouillard ("La tía Julia y el escribidor"), de Mario Vargas Llosa, donde un adolescente limeño sueña con el famoso mito de ser escritor en una bohardilla parisién. Pero no preocuparse: entreveo el futuro de la literatura franeesa de la misma manera, solo que "al vesre". ¿Con que van a soñar los adolescentes franceses, sino con ser gauchos en una altipampa tropical de Bahía, México?

Lo anterior no implica que uno tenga nada conra los indios. Mientras no sean obligatorios (en la literatura), bienvenidos. Es el caso de otro argentino, Gregorio Manzur, que publicó, también el año pasado y en Fayard, su novela Le solstice du jaguar ("Doce estios del Cuyum"). Es una serie de textos muy poéticos, donde abundan las leyendas arauca-nas, auténticas o imaginadas por el autor. En otros casos, lo selvático —visto por los ojos de un porteño — resulta una segunda vuelta de tuerca de enorme originalidad. Me refiero a La guerre au roi ("Daimón"), de Abel Posse, publicada por Alta, especie de exaltado y muy bello barroco parodico que el mismo tiempo expresa cabalmente y que que el mismo tiempo expresa cabalmente, y cues-tiona irónicamente, todo el coté (maracas, orqui-deas languidecientes y monos de cierta novela lati-noamericana actual. Su tema lo dice todo: es la historia del conquistador rebelde Lope de Aguirre, pero no durante su vida sino un ratito después: después de su muerte,

MILAGRO: TAMBIEN POESIA

Y sigamos aclarando que uno tampoco tiene nada contra el tema político social, con la misma salvedad válida para el rubro indios; que no nos lo impongan. Jamais plus de peine ni d'oubli ("No habra más pena ni olvido"), del argentino Osvaldo Soriano, publicado igualmente por Fayard, es una novela realista que describe las luchas entre la izquierda y la derecha peronista, en un pueblito argentino, tras el regreso de Perón.

argentino, tras el regreso de Perón.

Pero la prueba máxima de nuestro exito parisién latinoamericano es que nos publiquen poesía.

Milagro que se produjo: Pierre Seghers publicó, hace unos meses, en edición bilingüe, un libro de poemas del argentino Saúl Yurkievitch.

poemas del argentino Saul Yurkievitch.

Para terminar, y que yo sepa (aunque seguramente de algo me olvido), la obra latinoamericana más reciente publicada en París es La fuite des Andes ("Años de fuga"), del colombiano Plinio Mendoza, una visión de la dolce vita colombiana en esta Ville Lumiére de "infelices ilusiones", como dice otro fango, o de "vanidad de vanidades", como dice el aumentativo hebreo del Eclesiastés.

Ilusorios o no en su posible perpetuidad, o en su también probable fugacidad, esos libros están, de todos modos, ahí, sólidos, macizos, flamantes. Sus tapas aún brillan, sus hojas aún no amarillean. Todavía no llenan los estantes de las librerías de ocasión ni —;horrible destino!— las editoriales han decidido enviar su excedente a los cementerios de libros en los que una máquina asesina los volverá nuevamente a su primigenia condición de pasta de nuevamente a su primigenia condición de pasta de papel. No, la venganza de los bosques —ululantes fantasmas como los del filme "Blanca Nieves", que tanto nos aterró en nuestra niñez— aún no ha sido cumplida. Un entrecruzamiento de mitos ha permi-tido el nacimiento de esos volúmenes. Entre el ins-tante y la eternidad, nos quedan unos años para decidir que era falso v qué verdadero. Suponiendo

que el tiempo sea justicia. Sin olvidar que, en lo que a Francia se refiere, este momento resulta, en más de un aspecto, estimu-lante y auspicioso. Porque ¿quienes estaban junto a Francois Mitterrand, como invitados especiales, en el momento de la toma del mando? Carlos Fuentes, García Márquez, Cortázar. Todo un programa, toda una actitud. todo un florido camino a recorrer juntos, con algunas levendas y con bastante, bastante

(Nota de la Sección Cultural: Alicia Dujovne Ortiz publicó, también el año pasado, en Mercure de France, su novela La bonne Pauline C'El buzón de la esquina").

EL DIA

Entrevista de Time

Según Viola, los derechos humanos siempre se respetaron en Argentina

WASHINGTON, 13 de julio (AP).—El presidente Roberto Viola, en una defensa de la política de su gobierno en el campo de los derechos humanos, dijo que la Argentina se encuentra ya "dentro de un sistema democrático; algunos factores faltan aún, pero de todos modos creemos que estamos en una democracia".

Viola dijo que ningún argentino fue asesinado mientras se encontraba bajo la custodia del Estado, y que la preparación de una lista definitiva sobre las personas desaparecidas en ese país resultaba difícil debido a la complejidad del problema.

Las expresiones de Viola están contenidas en una entrevista que publica el semanario Time con una larga nota sobre la situación en ese país titulada: "Viviendo con fantasmas: los desaparecidos y las acusaciones de nazismo acosan a los militares".

La nota de 7 columnas descansa grandemente en las acusaciones del periodista Jacobo Timerman, que en un reciente libro señaló la existencia de un legado nazista en las fuerzas de seguridad que participaron en el aplastamiento de la insurrección que afectó a ese país.

Viola sostuvo que las muertes producidas en ese proceso fueron en lucha abierta, y que hubo bajas tanto en el sector insurreccional como en las fuerzas públicas.

Al preguntársele sobre el tiempo que tomaría el retorno a la democracia, Viola dijo que 'nosotros creemos que ya estamos dentro de un sistema democrático; algunos factores faltan aún, pero de todos modos creemos que estamos en una democracia. Lo decimos porque creemos que los 2 factores tuncamentales de la democracia, la libertad y la justicia, están vigentes en nuestro país. Es cierto que hav algunos condicionamientos en relación a la actividad política o sindical, pero no se infringe la libertad individual de una manera sobresaliente".

Fregunta: "¿El periodo de suspensión política podría durar otros 10 años?"

Viola: "No anticipo ningún plazo fijo en este terreno; es imposible hacerlo en las presentes circunstancias. Las Fuerzas Armadas no están interesadas en retener el poder más del tiempo requerido para lograr una solución política que nos lleve a la democracia deseada".

Pregunta: "¿Pero cómo actuará el gobierno cuando es incapaz de solucionar una crisis, como la de los presentes problemas económicos?"

mo la de los presentes problemas económicos?"

Viola: "El gobierno no está viviendo una crisis. No podemos concebir de ninguna manera que pueda haber dificultades de carácter político con cualquier sector verdaderamente representativo de nuestra sociedad".

Pregunta: "¿Considera que el gobierno es responsable por las violaciones a los derechos humanos y la suerte de los desaparecidos?"

humanos y la suerte de los desaparecidos?"

Viola: "Nosotros sufrimos una guerra, y para defender lo que toda la nación argentina deseaba, las Fuerzas Armadas, junto con el resto del país —de otra manera no hubiese sido posible—encaró la lucha y salió triunfante. Si usted desea identificar a los responsables, pueden haber sido las autoridades de las Fuerzas Armadas que, durante gran parte de la década pasada, mantuvieron el poder dentro de las Fuerzas

Pregunta: "¿Sería posible saber la suerte que corrieron los desaparecidos?"

Viola: "Es dudoso que se pueda hacer una lista adecuadamente correcta, pues no sabemos exactamente si las personas incluidas en ciertas listas como desaparecidos están realmente muertos o han desaparecido. Por ejemplo: hace pocos meses una persona supuestamente desaparecida, regresó a la Argentina, naturalmente para seguir luchando contra ella"

Pregunta: "¿Aceptaría usted que se mantuvo en la cárcel a algunas personas sin que se notificara a sus familiares?"

Viola: "No hubo ninguno de tales casos; puede estar seguro de que no hay detenidos secretos en la Argentina"

Pregunta: "Entonces, señor presidente, ¿se debiera asumir una conclusión más trágica, que les ha pasado otra cosa?

Viola: "Si tomamos en cuenta sólo 3 posibilidades pueden estar muertos, en la clandestinidad, o en el exterior".

Pregunta: "Si estuviesen muertos, ¿sería ello la responsabilidad de quienes los arrestaron o detuvieron?"

Viola: "Con seguridad murieron sólo en la lucha directa con las Fuerzas Armadas, de la misma manera que personas de las fuerzas del orden perdieron sus vidas".

Pregunta: "En-otras palabras, ¿no es posible que hubiese habido personas detenidas que no portaban armas, y que luego fueron muertas mientras estaban detenidas?"

Viola: "Por supuesto que no".

Empresarios bonaerenses, al paro

Argentina: disuelven una manifestación sindical

(DPA, PL, AP y AFP)

BUENOS AIRES, 13 de julio. La policía procedió esta noche a disolver una concentración, que organizaron integrantes del Sindicato Luz y Fuerza en el Centro de la ciudad.

De acuerdo con las leyes de excepción y vigentes tales concentraciones estan prohibidas, a menos que cuenten con la autorización policial.

Según informaron fuentes gremiales, seis personas han sido detenidas, cuando la policia dio la orden de dispersarse la que ai parecer no tue acatada por todos los presentes.

PARO EMPRESARIAL

El empresariado de la provincia de Buenos Aires, la más importante del pais, decidió realizar un paro total el 5 de agosto y apagones generales del 22 al 24 de julio en demanda de soluciones a la crisis económica.

Las decisiones fueron adoptadas por la Federación Económica de Buenos Aires en reunión a la que asistieron más de 300 delegados de 143 cámaras y entidades representativas del agro, la industria y el comercio de 75 localidades bonaerenses

La Asamblea eligió una mesa coordinadora de este plan de acción, a la que autorizó suspender las acciones acordadas "unicamente en el caso de que las medidas que se dicten desde el sector oficial satisfagan ampliamente lo previsto en el plan de emergencia" que se Costa, al Democrático Unificado de Si-

aprobó en la oportunidad.

Ese plan demanda: salvar la situación de endeudamiento mediante una moratoria general y reducir las tasas de interés (actualmente las más altas del mundo), poniendo la mira en proteger y apoyar la producción y no asegurando sus ganancias a la especulación finan-

CONTINUAN CONVERSACIONES POLITICAS PRO-CONVERGENCIA

Justicialistas, radicales, demócratas cristianos desarrollistas e intransigentes, comenzarán mañana martes la segunda etapa de conversaciones políticas, surgidas de la llamada de la Unión Civica Radical, partido que preside Ricardo Balbin.

La Convergencia, que la semana última paso su primera gran revalida al adherirsele el Partido Justicialista, el más numeroso del país, tendrá en esta ocasión una doble tarea.

Por una parte, los cinco fuerzas coincidentes habrán de buscar los puntos básicos de lo que en el futuro será su plataforma política y por otra buscar la salida para que la iniciativa de diálogo tenga un mayor espectro.

La primera de ellas a medida que los restantes partidos decidan aceptar las invitaciones que a partir de mañana se

Según se comenta en medios periodísticos las primeras llamadas al diágolo irán dirigidas entre otros al Partido Nacional de Centro (en formación:, cuya junta preside Alberto Constantini, al Socialismo Popular de Víctor García

món Alberto Lazara, al Socialismo De mocrático de Americo Ghiolai, al Conservadurismo Popular de Vicente Solano Lima y al Partido Comunista de Athos Fava.

ADVERTENCIA A GORILAS DE ISABELITA

El gobierno de Madrid lanzó una enérgica advertencia al servicio de seguridad de la ex presidente de Argentina, Maria Estela Martinez, de Perón, por los desórdes provocados el día de la negada a España de la viuda de Juan Domingo Perón, según declaró hoy el ministro del Interior, Juan José Roson, a Radio Nacional de España.

La actuación de ese servicio de seguridad ocasionó incidentes en el aeropuerto de Barajas el 10 de julio pasado, al resultar seriamente golpeados numerosos periodistas, y fotógrafos que esperaban la llegada de Isabelita Perón.

ARANDONAR LA POLITICA **NUCLEAR ES SUICIDA"**; **VIOLA**

El presidente Roberto Viola dijo hoy que Argentina no puede renunciar a mantener su liderazgo en América Latina en máteria de energia nuclear.

Según la agencia oficial de noticias TELAM, Viola afirmó que ese es un gobierno al que "de ningun modo se puede rehunciar''

El présidente dijo que "muchos años de esfuerzos'' Hevaron a Argentina al nivel que actualmente ocupa en energía nuclear y abandonar esa política seria alres > suicida"

UNOIMASIUND Demanda la burguesía soluciones a la crisis económica

Amenazan los empresarios argentinos a Roberto Viola con un paro el día cinco

BUENOS AIRES, 13 de julio (AFP, AP, PL y UPI). - Los empresarios de la provincia de Buenos Aires, que concentra la mayor parte de la actividad productiva del país, anunciaron hoy que el próximo día 5 realizarán un paro para de mandar soluciones a la crisis económica.

La decisión coincidió con declaraciones hechas por el presidente, general Roberto Viola, quien negó la existencia de desaparecidos políticos a raiz del golpe de estado de 1976 y opino que "creemos que estamos en democracia" en Argentina

'Algunos factores faltan aún, pero de todos modos creemos que estamos en una democra cia", dijo Viola al semanario Time. "Lo decimos

-agregó - porque creemos que los dos factores fundamentales de la democracia, la libertad y la justicia, están vigentes en nuestro país. Es cierto que hay algunos condicionamientos en relación a la actividad política y sindical, pero no se infringe la libertad individual de una manera sobresaliente"

Viola, quien se negó a fijar fechas para la normalización institucional del país - "las fuerzas armadas no están interesadas en retener el poder más del tiempo requerido", dijo - , respondió respecto a las violaciones de los derechos humanos y los varios centenares de desaparecidos políticos: "Nosotros sufrimos una guerra, y para defender lo que toda la nación argentina deseaba, las fuerzas armadas, junto con el resto del país -- de otra manera no hubiera sido posible,--, encaró la lucha y salió triunfante"

esas personas "pueden estar muertas, en la fe militar.

clandestinidad o en el exterior"

En caso de que estuvieran muertas, zello es responsabilidad del Estado?, le preguntó Time, a lo que Viola dijo: "Con seguridad murieron sólo en la lucha directa con las fuerzas armadas, de la misma manera que personas de las fuerzas del orden perdieron sus vidas"

La decisión de la Federación Económica de Buenos Aires (FEBA) fue adoptada por 300 de legados representativos de los sectores del agro, industria y comercio, que acordaron pre ceder el paro con apagones generales entre los días 22 y 24 próximos. Las acciones de protesta serán levantadas "sólo si el gobierno dicta me didas que satisfagan ampliamente lo previsto en el plan de emergencia" empresarial.

Según ese plan, las soluciones inmediatas a la crisis económica comprenden, entre otras, la reducción de las tasas de intereses - las más elevadas del mundo - y el establecimiento de una moratoria a la deuda de las empresas.

En otro orden, en Madrid, el ministro español del Interior, Juan José Rosón, advirtió energicamente hoy al personal de seguridad de Isabel Perón que si continúa la promoción de 'desórdenes públicos'' podría retirarle la custo dia a la ex presidenta.

Esta noche, el jefe de la marina, almirante Ar mando Lambruschini, impuso un arresto de diez días al ex miembro de la junta militar, Emilio Massera. El comunicado oficial no precisó los motivos de la sanción, pero fuentes allegadas a Massera, quien fue también jefe de la marina. Péro al referirse a los desaparecidos, dijo que dijeron que la misma se vincula a la prohibición 'es muy dudoso que se pueda hacer una lista - de circular impuesta - la semana pasada a la ación *Cambio,* inspirada por aquel alto je

Arrestaron a Emilio Massera

BUENOS AIRES, 13 de julio (AP).— Fuentes cercanas a las Fuerzas Armadas señalaron que el ex comandante de la Armada y ex miembro de la Junta Militar, Emilio Massera, cumplirá desde mañana 10 días de arresto.

Hasta el momento se desconocen los mo tivos de la sanción.

Según las mismas fuentes, el arresto deberá cumplirlo en una guarnición naval bonaerense donde también estuvo detenida la ex presidenta Isabel Perón.

14 de pulio- 1981 EXCELSIOR

Poco Falta a Argentina Para que sea una Democracia, Dice Viola

WASHINGTON, D.C., 13 la justicia, están vigentes en sidenta María Estela Perón de julio, (AP). El Presinuestro país. Es cierto que la pesar de que las fuendente argentino Roberto E. hay algunos con di ci o nates no revelaron el motivo

personas desaparecidas en cionado con un arresto de la gestión del ex Presi-ese país resultaba dificil 10 días, según informaron dente, general Jorge Videla, debido a la complejidad del fuentes allegadas al marino. Tampoco se descaria qua problema. problema.

trevista que publica el se- base naval Azopardo, ubicamanarió "Time", con una do en la localidad De Azul,
larga nota sobre la situación en ese país titulada: suroeste de Buenos Aires,
"Viviendo con Fantasmas: precisamente en el mismo mente la gestión del jafa están contenidas en una en-Los Desaparecidos y las Acusaciones de Nazismo Acosan a los Militares".

La nota se basa, en las acusaciones del , periodista Jacobo Timerman, que en un reciente libro señalo la un reciente inoro senaio la existencia de un alegado nazismo en las fuerzas de seguridad que participaron en el aplastamiento de la insurrección que afectó a ese país ese país,

El libro subió la semana pasada al quinto lugar en-tre los diez más leidos en

tre los diez mãs leidos en Washington, y se mantuvo octavo de la lista nacional. La paradoja del libro, senala la revista "es que el reactivar el interés en Argentina pudiera estar tornado más grave la represión. la evocación del nazismo suscita uno de los mayores temores de los militares que siguin día de deservicions de los militares que siguin día de deservicion de los militares que siguin día de de la lista de de la consenio de los militares que siguin día de de la deservicion de la deservicio de la consenio d litares: que algun día de-ban responder ante una cor-te por las atrocidades durante la guerra sucla".

Viola sostuvo que las muertes producidas en ese proceso fueron en lucha abierta, y que hudo bajas tanto en el sector insurrec-cional como en las fuerzas públicas

Al preguntarsele sobre el Al preguntarsele sobre el tiempo que tomaria el retorno a la democracia, Viola dis que "nosotros creemos que ya estamos dentro
de un aistema democratico;
algunos factores faltan aún,
pero de todos modos creemos que estamos en una
democracia Lo decimos porque creemos que los dos
factores fundamentales de
la democracia ila libertad y la democracia, la libertad y

Viola dilo que ningún julio. (AFP)—El almiran-argentino fue ase sina do te Eduardo Emilio Massera, mientras se encontraba bajo ex comandante en jefe de la custodia del Estado, y la Armada argentina y ex oue la preparación de una integrante de la Junta Mi-lista definitiva sobre las litar de Gobierno, fue san-

precisamente en el mismo mente la gestión del jefe sitio en que cumplió parte de Estado, general Roberto de su detención la ex Pre- Viola.

dente argentino Roberto E. hay algunos con dicionaviola, en una defensa de la
politica de su gobierno en
el campo de los derechos
no se infringe la libertad
numanos, difo que Argentina se encuentra ya "dentina se encuentra ya "dentiro de un sistema democratico; algunos factores faltan
aun pero de todos modos
creemos que estamos en
una democracia"

BUENOS AIRES, 13 de

"tion al actes no revelaron el motivo
de la sanción impuesta por
el Comando de la Armada.
se vincula la misma a la
politica de una manera
todo el país, decidida la semana pasada, de la publicación quincenai que apoyaba "Cambio para una Democracia Social", en cuyo
ultimo número criticó seveúltimo número criticó severamente la política económica del gobierno, así como las inciertas salidas democráticas que presupone la continuación de la filosofía

roblema.

Massera cumplira el arresel arresto haya sido motito a partir de mañana en la
vado por las declaraciones
de Massera restando imporrevista que publica el sela lacalidad De Azul

EXCELSIOR

Fuerte Reconvención del Gobernador de Madrid a Guardaespaldas de "Isabelita"

MADRID, 13 de julio (A. F.P.) — El gobernador de Madrid hizo una enérgica reconvención al Servicio de claró a Radio Nacional de Claró a Radio Nacional de España el ministro del Internacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de España el ministro del Internacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de España el ministro del Internacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Lespaña el ministro del Internacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Lespaña el ministro del Internacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Lespaña el ministro del Internacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró a Radio Nacional de Madrid hizo una enérgica por la claró de Madrid hizo una enérgica por la claró de Madrid hizo una enérgica por la claró de Madrid hizo una energica por la claró de Madrid hizo una energica por la cla por los desórdenes provoca- vicio de Seguridad ocasionó

derar ---dijo el ministro---, que con la anuencia del goblerno, la señora Perón vive en España y tiene derecho a vida pacífica. Se le permite tener un servicio de protección, que puede tener cualquier ciudadano espa-nol, pero ningún servicio privado de protección pue-de generar desórdenes públicos".

Agregó que "cualquier desorden público que hubiera a partir de ahora, serviría para que tuviéramos que reconsiderar algunas

SIGUE EN LA PAG. VEINTIDOS

Fuerte Reconvención del Gobernador

Sigue de la pagina dos

de las condiciones en cuya virtud se produjo la autorización para esa protección",

Por otra parte, la jornada del domingo transcurrio con normalidad. Acompañada por policias españoles asistió a misa por la maña-

na y a la salida de la Iglesia fue ovacionada por un puñado de feligreses.

A continuación fue a comer en La Sierra, cerca de Madrid, antes de ir al cine para asistir a la proyección de "El Cartero Llamo dos Veces" con Jack Nicholson, uno de sus actores favoritos.

La Logia P-2 una historia de pequeños y grandes "chantas"

por Gregorio SELSER

Allá por los años 40s, una revista de humor porteña popularizó un tipo de personaje muy común en la picaresca de la capital argentina: el del falso influyente, el gestor y arréglalotodo que a fuerza de ingenio y caradurismo obtiene, tanto en los niveles oficiales como de la vida cotidiana, resolver cualquier asunto y salir siempre indemne no obstante sus notorias fabulaciones. Es "El Gordo Villanueva", voluminoso, simpático, dueño de una medalla dorada similar a las de oro legítimo que usan los diputados y senadores, que apenas muestra, como al pasar y a modo de tarjeta de visita, junto a su estentórea presentación: "-Soy el doctor Villanueva, gññññññmmm... de la Nación''. "El Gordo" no es doctor en nada, y su ininteligible "gก็ก็ก็ก็กักmmm" es la apoyatura para la que sí suena impresionante, lo de "...de la Nación". Esto y la medalla obran milagros y abren foda las puertas.

Esa fue, quizás, la pintura anticipada de lo que con el tiempo recibió el nombre de "chantapufi", locución que por razónes de brevedad quedó mocha y se transformó simplemente en "chanta" no muchos años después de que los porteños la adoptaran en la década de 1950. El "chantapufismo" se generó, quizás, en las decenas de miles de italianos que arribaron a la Argentia en la segunda posguerra, dispuestos a "hacer la América" a favor del boom industrialista de los años de Perón. Aunque los emigrantes fueran técnicos de nivel medio, semicalificados, lo más normal era que adujeran ser "ingenieros". Jamás tuvo Argentina tantos "ingenieros" en plomería, o en tornería, o en instaladores de cocinas de gas domiciliarias. Después, cuando los dólares del Plan Marshall inundaron Italia, los "ingenieros" retornaron con premura a su patria, en coincidencia con la retracción económica de la segunda presidencia de Perón.

Años después, en Milán, le preguntamos a nuestro colega de II Giorno, Franco Pierini, uno de los mejores conocedores de la realidad latinoamericana, de dónde procedía la palabra "chantapufi". Le dijimos que en Roma nadie la conocía. Nos miró con incredulidad. Era una locución arcaica, recordaba Pierini, pero sólo usada en la zona de Génova. ¡Qué extraño que fuese de uso común en Buenos Aires! Sí, por supuesto –agregó— el ''chantapufi'' era una mezcla de logrero, fabulador, estafador, aventurero, pícaro y quizás mitómano, pero siempre simpático. Uno no podía enojarse en serio con él aunque resultara víctima de sus operaciones y raterías. - Empleaba tanto ingenio en ellas. . .

EL "CHANTA" VALORI

Quizás no hubo en ese campo un personaje que se ajustara más al modelo que el muy influyente Giancarlo Elia Valori, un italiano que en la década de 1960 se presentó como un "Doctor Villanueva", aunque no era gordo ni revoleaba medallas doradas. Las credenciales que ostentaba eran de todos modos impresionantes: estrecha cercanía al Papa, al Quirinale (Casa de Gobierno italiana), a las altas finanzas milanesas y a la industria pesada de Turín, sin contar otros grupos de presión, círculos de poder y logias indefinidas de su patria. Captó enseguida al presidente Arturo Frondizi, porque éste era mucho más veloz que aquel en carreras de olfato a mediano y largo plazo, y se dejó captar.

Cada tantos meses Valori se aparecía por Buenos Aires con el pretexto de dictar cursos o pronunciar conferencias sobre aunque sin filiación partidarista definida. la situación en Europa, la política de las patencias, el porvenir de la industria en el Mediterráneo y sus advacencias y las posibilidades de inserción de la Argentina en el fluctuante. mundo de la economía moderna. Eso sí, nunca habló de arte etrusco ni de la música de Vivaldi ni de la pintura de Modigliani. Pero jamás le faltaron aulas académicas ni auditorios respetables. La que ocurría fuera de sus charlas públicas, que era la que en verdad importaba, poco se sabía. Entre alusiones y susurros sólo se dejaba traslucir que platicaba de tú a tú con los papas —o en todo caso con los principales políticos del Vaticano, con los Agnelli, con los jerarcas de la siempre gobernante Democracia Cristiana, con los representantes de las altas finanzas.

LAS AMISTADES PECULIARES

Cayó Frondizi, le reemplazó José María Guido, y Valori siguió con sus misteriosos periplos, que se suspendieron durante la presidencia de Arturo Illia, que procedía de otra vertiente política. Derrocado Illia, reapareció Valori. Estaban proscritos los partidos y la actividad política, pero Valori podía hacer político subliminal en favor del régimen militar de Onganía, como profesor visitante, en la Pontificia Universidad Católica Santa María de los Buenos Aires, la Universidad del Salvador (de los jesuitas) y en los llamados "centros de estudios" que se crearon como forma de eludir la prohibición de los partidos políticos. Valori hablaba en los "centros de estudios" controlados por el grupo de Frondizi y su asesor Rogelio Frigerio.

Durante los dos primeros años del Onganiato, en la única publicación opositora de edición regular, inédito, sus redactores jamás pusimos el nombre correcto del misterioso hombre-correo a quien los militares jamás le esculcaron sus maletas. Simplemente escribíamos Giancarlo "Chanta" Valori. Nuestros lectores sabían a qué nos referíamos. Folso o cierto, de él se decía que con su influencia ante el Vaticano había logrado que le fuese levantada la excomunión a Juan Domingo Perón, excomunión de texto más ambiguo que sus implicaciones concretas, y que le había sido fulminada a raíz de la quema de iglesias y sucesos conexos ocurridos en Buenos Aires en junio de 1955.

Falso o cierto, Giancarlo "Chanta" Valori era aludido o susurrado como "enlace" entre el exiliado Perón, Frondizi, los militares "nacionalistas" argentinos, el Vaticano y los inversionistas italianos de la Fiat y Montedison. Al comienzo de la década de 1970 esa fama estaba tan difundida, que cuando se pèrcibió que la operación del retorno de Perón a la Argentina era una probabilidad bastante más realista que las despectivas dudas del general Alejandro A. Lanusse acerca de ese regreso, la prensa italiana señaló la gestoría y actuación relevantes del "Chanta" Valori en todo eso proceso.

ENTRA EN ESCENA GELLI

Hacia fines de 1972 se consuma el primer viaje efectivo de regreso de Perón a la Argentina, al cabo de 18 años de obligado exilio. Es noviembre. Antes de emprender el cruce del Atlántico, la prensa mundial —incluyendo la argentina registra un inexplicado viaje de Perón, su esposa, su secretario José López Rega y una exigua comitiva de la que participa Valori, desde Madrid hasta Roma. La prensa italiana afirma que el jet de Alitalia que trae y lleva a Perón ha sido contratado por la Fiat gracias a la gestión de Valori. Puede que haya ponzoña en la revelación, pero ni Valori ni la Fiat lo desmienten.

Cuando Perón llega a Italia, gran parte de los muros de las ciudades más importantes están pletóricas de pintas en su favor, la principal y más repetida de las cuales es "¡Evivva Perón!" Ni Valori tiene tanto dinero como para ilustrar tantas paredes, ni al peronismo se le habría ocurrido saludar así a su líder... en Italia. No tarda en saberse que todo el crédito y el mérito se deben al "Fronte della Gioventú", el frente juvenil del neofascista Movimiento Sociale Italiano (MSI); Perón se entera de ello cuando los líderes "misinos" Almirante, Caradonna y Tedeschi van a saludarlo y a expresarle su adhesión. Como tantos otros "chantas", no desean quedar al margen del proceso populista que —así lo perciben—volverá a registrarse en la Argentina. Perón, que caza al vuelo el sentido de esas adhesiones aunque por principio jamás rechaza ninguna, observa en este caso y explicita una vieja desconfianza: "Piantavotos" ---gruñe aludiendo con ese ítalo-porteñismo a los fascistas que en lugar de sumarle simpatía, sin duda se la

En su discurso de agradecimiento se referirá al "pueblo italiano" y no al MSI —¿por qué habría de hacerlo, sabiendo que millones de argentinos que no son fascistas siguen siendo fieles a su persona y que sólo esperan su regreso para probárselo, a votazos?---, y anunciará además que espera para pronto que "un millón de italianos" emigren a la Argentina para respaldar con su trabajo el prodigioso proyecto de reactivación económica que, él así lo cree, se pondrá en

Posiblemente piensa y recuerda su primer periodo presidencial (1946-1952), o quizás no sea una regresión anacrónica (como muchas otras en las que incurrirá durante su tercero y corto gobierno) sino que existiría en verdad un programa económico-financiero de vastos alcances, una de cuyas expresiones sería la apertura hacia los desaprovechados mercados del campo socialista."

Y es aquí donde ingresa la figura de Licio Gelli.

GELLI DESALOJA A VALORI

Hasta ahora las versiones sobre el primer encuentro entre Perón y Gelli no coinciden. Según unos, el ya importante capo de la Venerabilísima Logia Propaganda-2 se hizo presentar a Perón a raíz de ese viaje a Italia de noviembre de 1972, y el introductor fue Valori, quien era miembro de la P-2, entre sus muchas afiliaciones. Según otros, ese conocimiento databa de meses atrás, y se había producido en Madrid, actuando también Valori como introductor diplomático.

La diferencia sustancial entre Valori y Gelli era —además de la que en términos boxísticos mencionariamos como distancia entre un peso mosca y un peso pesado—, consistía en que el primero era un gestor, un intermediario, un hombre-llave para ciertos asuntos, mientras que el segundo añadía a esas dotes la de ser un frío hombre de negocios y un astuto militante político

Gelli es propietario de una empresa de trajes de confección, "Giole", que ubica su producción en Rumania y Corea del Norte, y que no sólo aspira a ampliar sus mercados incluyendo a China Popular, sino que ha logrado diversificar los rubros mercantilizables que produce. Le va tan bien en esa dirección que, según la prensa italiana que se está ocupando de sus milagros y andanzas, destaca su amistad personal con el líder rumano Nicolae Ceacescu, a quien —se dice— tenía frecuente acceso sin necesidad de pedido previo de audiencia.

Esa "conexión rumana" está avalada por la creación, en París, de un cierto "Instituto de Estudios para una Alternativa Económica Mundial", que entre sus presidentes "honorarios" incluye al citado Ceaucescu, al ex presidente Frondizi y al ex rey Constantino de Grecia, y entre sus vicepresidentes a Frank Carlucci, ex embajador de Estados Unidos en Portugal, ex subdirector de la CIA y actualmente número 2 del Pentágono. Ese instituto publica al poco tiempo un libro de Ceaucescu, Et nuevo curso, que lleva como prólogo una presentación de Giancarlo Elia Valori, que funge como secretario general de ese

Valori y Gelli continúan juntos en la P-2, pero meses más tarde, no se sabe por qué, el segundo expulsa al primero de la organización. El "chanta" pequeño es desalojado por el "Gran Chanta". (Continuará)



COMO VIO el humorista Landrú el escándalo de la P-2, en Clarin de Buenos Aires.

14 de julio- 1981

UNCIMASIUND



CORRESPONDENCIA



El peronismo, no la junta, es el que sigue perdiendo batallas económicas en Argentina

Sr. director:

Me permito expresar algunas críticas al contenido del artículo "Modelo para desarmar un país", donde su colaborador, José Ricardo Eliaschev, exhibe "el cuadro comatoso, el catastrófico panorama de la economía argentina, en julio de 1981, cuando el país recorre penosamente el sexto aniversario de una dictadura militar que se adueñó del país".

A) El segundo régimen peronista, tan desastroso como lo fue el primero, cayó solo, en marzo de 1976. Fueron los militares quienes cumpliendo su programa de marzo de 1971 entregaron constitucionalmente el poder, en mayo de 1973, a Héctor Cámpora, representante del ex dictador y ex general Juan Domingo Perón, después de que los dos turnos de elecciones que ellos habían organizado el mismo año garantizaron al movimiento justicialista una amplia mayoría del 49.6 por ciento. Fueron también los militares quienes, agotadas todas las instancias del mecanismo constitucional, tuvieron la responsabilidad en marzo de 1976 de llenar el vacio del poder y neutralizar el fracaso económico y político de la disolución del régimen peronista. Tampoco la Unión Cívica Radical de Balbin, que había obtenido el 21.3 por ciento de los votos en las elecciones del '73, quiso asumir tal responsabilidad.

El Congreso, aunque dominado por los peronistas, tuvo que investigar la actividad de la patética "Presidente Isabel" y de su desprecio "en torno", casi llegando a un juicio de derrocamiento constitucional de la viuda, por incapacidad.

El índice inflacionario había llegado al 450 por ciento, la desocupación al 6.3 por ciento, el crecimiento anual del PNB era de 0.00.

Creo por lo tanto que la crítica "política", muy "peronista", de su colaborador, no tiene una base muy sólida.

B) La crítica "económica" de su colaborador se concentra en examinar los resultados obtenidos por la política del gobierno militar en la industria manufacturera argentina de 1981. Su comentarista parece olvidarse de que este fue el precio pagado por una acción verdaderamente revolucionaria, pedida por el ministro de Economía del gobierno de Videla; a fin de eliminar toda industria -

parasitaria que, con tecnología no adecuada, constituía un pesado gravamen para la economía y las finanzas del país, ya que había disfrutado por décadas de una política excesivamente proteccionista de los gobiernos anteriores. Caso típico de este parasitismo fue la industria automotriz, punto central del examen del señor Eliaschev. Una de las herencias de la política de "Argentina Gran Potencia" del "primer" Perón.

El gobierno militar había considerado su deber asumir la responsabilidad de tal política, seguramente "impopular", dándose cuenta de que ningún gobierno civil democrático habría podido realizarla. El nuevo ministro de Economía, Lorenzo Sigault, del segundo gobierno militar (Viola), añadió la devaluación de la moneda, que el anterior ministro, José Alfredo Martínez de Hoz, del primer gobierno Videla, había tenido siempre sobrevaluada.

El análisis del señor Eliaschev habría tenido que ampliarse a toda la actual situación financiera y económica del país para poder, objetivamente, juzgar si el precio pagado por esta política había sido excesivo.

El señor Eliaschev tiene un idóneo consultor en el valiente cole ga Alberto Aguilar, autor de un artículo reciente acerca de la debilidad de la relativamente más joven industria manufacturera mexicana para balancear la reducida exportación de la industria petrolera. Si el señor Eliaschev hubiera hecho más amplio tal análisis, se habría dado cuenta de que también llegaba en el periodo menos propicio.

C) Cada política de progreso social y de desarrollo tiene su costo. Argentina está pagando ahora el precio de las políticas "brillantes" del primero y segundo gobierno populistas; Chile está pagando el precio de la "brillante" política de Allende; Uru guay está pagando el precio de la "brillante" política de un desproporcionado bienestar social en el periodo 1950-1970. Los pueblos tienen que conocer tales costos, antes de que los malos políticos inicien las políticas del fácil, popular y brillante desarrollo, que raramente es auténtico. Fue bajo la influencia de comentarios como este del señor Eliaschev, que el pueblo argentino dio su voto por segunda vez, en 1973, a un político de la incapacidad del general Perón, sin darse cuenta de que tendría que pagar dos veces el precio de su inmadurez política.

¡Más yale atole con risas que chocolate con lágrimas! En este caso chocolate peronista y lágrimas de Martínez de Hoz.

EL DIA

Enfrentan al gobierno

Proyectan paros en los sectores sindical y empresarial argentinos

(ANSA, EFE, AP y PL)

BUENOS AIRES, 14 de julio - El gobierno argentino advirtió hoy a la Federación Económica de la Provincia de Buenos Aires (FEBA) que si concreta su amenaza de llevar a cabo un cese de actividades, le aplicará la Ley de Seguridad Industrial.

Esta ley prevé penas de hasta diez años de prisión para los sectores y o los instigadores de medidas de fuerza empresarias o sindicales.

La FEBA, que agrupa a empresarios, industriales y productores agropecuarios de la provincia más impor-

tante de la Argentina.

Programó un cese de actividades para el 5 de agosto próximo y apagones para los días 22, 23 y 24 del corriente, en apoyo del reclamo de que se aplique un plan de emergencia (económico).

LA CGT PREPARA PROTESTA SINDICAL

La Confederación General del Trabajo (CGT) resolvió realizar "una jornada de protesta de 24 horas de duración" el próximo miércoles 22, para reclamar mejoras económicas y sindicales. La resolución fue adoptada durante una reunión ce-

lebrada anoche y será anunciada oficialmente el lunes,

revelaron hoy fuentes gremiales.

Al parecer algunos dirigentes de la CGT manifestaron hasta el último momento su oposición a que se concretara la huelga, por considerar que era necesario aguardar un tiempo prudencial antes de dar ese paso.

El único ensayo de huelga generalizada, desde que asumió el poder el gobierno militar en 1976, fue el paro

realizado el 27 de abril de 1979.

Ese movimiento fue organizado por la comisión de los veinticinco gremios y motivo que algunos de sus principales dirigentes fueran procesados y la mayoría separados de sus cargos gremiales.

FORMALIZAN INVITACION AL DIALOGO CINCO **PARTIDOS**

Dirigentes de cinco partidos políticos entre ellos los

dos más importantes del país dejarán constituido hoy el grupo convocador de una vasta reunión multisectorial, cuyo propósito será presionar en favor del restableci-

miento democrático en el menor tiempo posible.

Los cinco partidos elaborarán hoy el programa de entrevistas a desarrollar con el resto del espectro político, con organizaciones empresariales y sindicales, entidades culturales y finalmente con las propias Fuerzas Armadas gobernantes.

Los partidos intervenientes han dicho que, como meta a mediano plazo, figura la de lograr que el sucesor del actual presidente Roberto Viola no sea designado en 1984 exclusivamente por la Junta Militar, sino que se tome en cuenta la opinión de los partidos. Se trataría de alguna fórmula intermedia entre la designación exclusivamente castrense y la celebración de elecciones li-bres, que al menos por ahora no parecen posibles. Los partidos reclaman también el levantamiento del Estado de sitio, la vigencia de la Constitución Nacional y que se garantice el respeto por los derechos humanos y polí-

RECLAMAN FAMILIARES DE ABOGADOS DESAPARECIDOS

Los familiares de abogados detenidos y desáparecidos reiteraron que "jamás cesaremos en el reclamo para conocer sus destinos, para saber positivamente dónde y cómo están y de qué se les acusó o acusa.

En una nota dirigida a la Junta Militar, expresan que "no es factible edificar un estado de derecho intentando vanamente sepultar en el olvido a casi un centenar de abogados que, en su momento, fueron arrancados de sus hogares o estudios profesionales".

Por otra parte, un juez de instrucción otorgo diez días de plazo al gobierno militar para que ponga en libertad, o permita que abandone el país, el periodista Arturo Carlos Piccoli, que se encuentra detenido desde marzo de 1975 en aplicación del Estado de sitio sin que se le haya probado ningún cargo.

▶ Conflictos en Latinoamérica

Aceptó la renuncia de Edén Pastora el Ejército Popular

El Comité Internacional de la Cruz Roja aumentará su ayuda a Latino américa, la cual incluye 2.5 millones de dólares para los refugiados salva doreños y asistencia a los organis mos que trabajan en los casos de de saparecidos a lo largo del continente. El Ejército Popular Sandinista acepto la renuncia de Eden Pastora a su grado de comandante y lo dio de baja de sus filas. La CGT argentina convoco a una jornada de protesta para e miércoles 22 de julio, mientras los partidos políticos organizaban un frente civil de oposición al gobierno Fue suspendida la reunión de can' cilleres centroamericanos que se iba a realizar este fin de semana en Cos ta Rica y no se descarta que haya una cumbre de los países de la región para tratar el plan propuesto por Es tados Unidos. Pinochet negó cual quier posibilidad de apertura de su régimen o de modificaciones en el rumbo de su política. En Montevi deo, los partidos Blanco y Colorado aceptaron colaborar con las fuerzas armadas en la búsqueda de una nor malización institucional, aunque rechazaron formar parte del nuevo gobierno militar que asumirá el man do el 1o. de septiembre.

DCaótica situación económica en Argentina Realizará la CGT el 22 de julio una jornada nacional de protesta

BUENOS AIRES, 14 de julio (AP, EFE, Latin y UPI). Dirigentes de los cinco principales partidos políticos argentinos estaban reunidos esta noche para constituir el "grupo convocador" de una reunión multisectorial destinada a elaborar un programa de salida a la crisis del país, mientras la Confederación General del Trabajo (CGT) resolvió realizar el 22 de julio su "jornada nacional de protesta" por la situación económica argentina.

Respondiendo a una iniciativa formulada en junio por la Unión Cívica Radical (UCR) hoy se reunieron líderes peronistas, radicales, del Partido Intransigente y de dos fracciones demócratacristianas, para elaborar el programa de entrevistas que desarrollarán con los restantes grupos políticos, organizaciones empresariales, gremiales, culturales, eclesiásticas y militares.

Los dirigentes políticos precisaron que éste no es un llamado a la "oposición" del régimen, sino que se exigen libertades democráticas (vigencia de la Constitución, levantamiento del estado de sitio, respeto a los derechos humanos) y se intentará que en 1984 la junta militar no designe a otro oficial como presidente sino que se tome en cuenta la opinión de los partidos, como fórmula intermedia hasta la celebración de elecciones.

El gobierno reaccionó ante la reunión de hoy anunciando que el mes próximo comenzará a dialogar con los partidos, aunque sin precisar las modalidades que impondrá. El máximo dirigente del peronismo, Deolindo Bittel, declaró hoy antes de ingresar a la reunión que "no estamos tramando un pacto electoral ni conspirando para terminar con el poder. Esto no va contra nadie". Por su parte, el líder radical Raúl Alfonsín indicó que dentro del gobierno existen dos corrientes, una demócrata y otra que pretende que el régimen militar se extienda hasta 1987.

La CGT, por su parte, no se pronunció ante esta convocatoria ya que, según fuentes gremiales, esto afectaría las gestiones que realiza el dirigente metalúrgico Lorenzo Miguel para recomponer la unidad de su gremio, dividido entre opositores y colaboracionistas con el gobierno, y teniendo en cuenta que el resultado de estas gestiones afectará a todo el movimiento obrero argentino.

En cambio, la CGT resolvió realizar el 22 de julio su jornada nacional de protesta para "que el pueblo trabajador también exprese que no está de acuerdo con las autoridades militares ni con los efectos que el proceso tiene para el pueblo argentino".

UNOIMESIUND

Disertan sobre el ejército de

Argentina, mañana

Mañana jueves a las 19:30 horas proseguirá el ciclo sobre estructuras sociales de Argentina en el Centro de Estudios Argentino-Mexicano, callejón de la Rosa 21, Tlacopac. El ex diputado nacional de ese país Héctor Sandier se referirá al papel de las fuerzas armadas en ese país sudamericano.

DUrgentes llamados de asistencia de Nicaragua y El Salvador Intensificará la Cruz Roja Internacional su actividad humanitaria en Latinoamérica

GINEBRA, Suiza 14 de julio (Alberto Dufey/corresponsal). — En respuesta a los urgentes llamados de asistencia humanitaria provenientes de El Salvador y Nicaragua, el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) intensificará su actividad en Latinoamérica.

Esta institución internacional humanitaria, con sede en Ginebra, efectuó además durante estos últimos seis meses, visitas a presos políticos encarcelados en Argentina, Colombia y Uruguay, mientras intensifica su asistencia alimentaria a Nicaragua.

En lo que respecta a la asistencia económica, el CICR se propuso implementar un programa de ayuda a varios grupos étnicos de Nicaragua. Se trata de asistir a 30 mil de los 60 mil indios que viven a lo largo del río Coco, en el norte de Nicaragua.

El programa de ayuda alimentaria tiene un costo eva luado en 690 mil dólares, y será destinado especialmente a los indios miskitos, sumos, y ramas, particularmente afectados por el éxodo masivo de los jefes de familias hacia Honduras, engañados - según los representantes sandinistas por ex guardias somocistas en su interés por desestabilizar al gobierno revolucionario.

En El Salvador, el CICR lanzó un nuevo llamado internacional para colectar 2.5 millones de dólares para cubrir el desplazamiento de personas

que se encuentran en las zonas de conflicto. Según cifras proporcionadas por el propio organismo, hasta el momento se han desplazado 110 mil personas, pero aún es necesario trasladar a cerca de 40 mil en idénticas circunstancias.

En lo que se refiere a la protección de detenidos, el CICR informó haber visitado entre el 10. de enero y el 31 de mayo un total de cuatro mil 290 personas detenidas en 159 lugares de detención. El CICR desconoce la existencia de otros posibles lugares de detención, considerados secretos, cuya existencia han denunciado varios salvadoreños.

En cuanto a la información acerca de personas desaparecidas, el CICR confirmó que un promedio de 40 personas por día solicitan en sus oficinas de San Salvador informaciones acerca de familias o de allegados que han sido detenidos o desaparecidos. Desde el mes de junio de 1980 la oficina de informaciones del emprendió unas mil 900 en cuestas sobre personas desaparecidas en El Salvador. Se dio con el paradero de 438 per sonas en detención, mientras que 76 resultaron muertas. Sin

embargo, responsables del CICR en Ginebra piensan que la lista de personas desaparecidas o detenidas es mucho mayor, si se piensa que mucha gente no se atreve a indagar por el paradero de sus familiares o de allegados por miedo a represalias, o por desconocimiento de los servicios que presta la oficina del CICR en El Salvador, como es el caso de la mayor parte de los campesinos que viven en las regiones apartadas del país.

En Argentina el CICR confirmó que varios delegados en viados por la institución lograron, después de arduas gestiones con las autoridades locales, visitar 16 lugares de detención, entre ellos las cuatro prisiones principales del país: Caseros, Villa Devoto, Rawson y La Plata, donde los delegados solamente pudieron entrevistarse con mil 369 detenidos que correspondían a la cate goría de presos que incumbe asistir al CICR.

Finalmente, el Comité Internacional de la Cruz Roja in formó que gestiones realizadas en Colombia por uno de sus delegados, permitieron recibir la autorización de parte del go bierno de ese país, para visitar lugares de detención en Bucaramanga, ciudad del noreste del país. Allí fueron socorridos 36 prisioneros políticos, que pudieron expresarse sobre sus condiciones de detención.

Esta reactivación de la asistencia hacia América Latina que presta este organismo internacional humanitario, se debe en gran parte, según un portavoz del CICR, "a la sistemática agudización de la situación en Latinoamérica, especialmente en lo que respecta a El Salvador, donde se ha debido aumentar de ocho a 13 el número de delegados".

"También en Nicaragua, la presencia del CICR ha sido solicitada a nivel gubernamental, especialmente para ocuparse de cerca de 300 detenidos del ex régimen de Somoza", declaró el portavoz, "a lo que se agrega ahora la asistencia a los indígenas de las regiones apartadas del norte de Nicaragua".

También continúa preocu pante la situación en Uruguay donde recientemente resultó muerto, en el penal de Libertad, Horacio Ramos, preso No. 511, quien fuera visitado recientemente por delegados del CICR. EXCELSIOR

En el Futuro se Liberarán Mercados Financieros y de Divisas: L. Sigaut

BUENOS AIRES, 14 de julio. (ANSA)-"Unificar y liberar los mercados financiero y comercial de divisas es la idea final del gobierno, pero esto no está previsto en el futuro inmediato", dijo esta noche el ministro de Hacienda. Economia y Finanzas, doctor Lorenzo Sigaut a los periodistas.

¿Sera en noviembre? se le preguntó.

-"Aún más lejos", fue su respuesta.

Sigaut, a la salida del banco de la nación, donde acababa de poner en sus cargos al nuevo presidente del mismo, Nicolás Enrique Ruiz Guinazu, al vicepresidente, Lorenzo Alonso Raggio y al director José Maria González de la Fuente, accedió al interrogatorio periodístico, y sus primeras frases ya consignadas, salieron al paso de versiones que daban como muy próxima la medida de unificar y liberar las operaciones de los mencionados mercados.

La requisitoria marchó entonces hacia otro de los rumbos que en los últimos días han tomado las versiones sobre la gestión del equipo económico

que el dirige:

En el Futuro se Liberarán Mercados

niendo el acento en que no pequeño remanso observa- "tranquilo estable". nada ley.

expresó talantemente:

inmediato".

Mientras tanto, y pese al lo los operadores, fue

ción esencial de la mencio- mana pasada, los mercados siones en pesos, a plazo E.A.) dijo que los acuer- líneas ya expuestas en volvieron hoy a la tónica fijo, siguen apuntando a dos suscritos por Argen-Finalmente, y saliendo prevista: leve descenso del también al paso de otras dólar (hoy cerró a 6.200versiones que hablaban de 6.400 pesos. Comprador y ve en la jornada de hoy, confirieron a este pais el una modificación de los vendedor, frente a los ... con una declinación de un rango de proveedor interporcentajes de mezcla pa- 635-6,500 del cierre del punto en las tasas que se nacional, avalando su desra liquidar las compras o viernes) en el mercado fi- sitúan por encima del 140 arrollo nuclear. ventas externas en los nanciero en transferencias por ciento anual pero es-

El vicealmirante Carlos merados financiero y co- (Banco Nación), la coti- ta tendencia tiene que Castro Madero afirmó al mercial de divisas, Sigaut zación fue de 6.050-6.150, acentuarse, por la sencilla influyente diario Clarin de vamos a dar respuestas con un retroceso del 0.80 razón que existe eviden. Buenos Aires que la "filo- sectoriales" - "Esos porcentajes no por ciento. El dólar co- temente desaliento por la sofía" de los acuerdos susse modificarán", repitien- su cotización fijada diaria- mayor parte del ahorro se "completar un conjunto de do que la idea final del mente por el Banco Cen- ha volcado a la inversión acuerdos bilaterales que ción de esos mercados y 4.648 pesos. Pero todas las que derivará en la dismi- sudamericanos, lo que adesu liberación, "pero eso no operaciones se realizaron nución de la demanda, y más de contribuir a un está previsto en el futuro en calma, y el ambiente, junto con ella en la baja afianzamiento de la intecomo acostumbran definir- de los intereses ofrecidos, gración latinoamericana, constituye un mentis rotundo de que ambos estamos empeñados en una rivalidad peligrosa para la paz mundial"

> Argentina se apresta a inaugurar mañana la construcción de su tercera central nucleoeléctrica -Atucha segunda- y ayer el Presidente general Roberto Viola que visitó las instalaciones de la "CNEA" afirmó que "el mantenimiento del liderazgo argentino en materia nuclear en América Latina, es un objetivo al que de ningún modo se puede renunciar".

Afirmó Castro Madero que el "prestigio y respeto" ganado por Argentina en el campo internacional se vio reforzado por la decisión de Perú de suscribir un contrato de transferencia de tecnología para un centro nuclear, lo que, hasta esa fecha, in-dicó, estaba reservado exclusivamente a los países industrializados.

Añadió que los acuerdos firmados con la Comisión Brasileña de Energía Atómica "nucleobras" incluyen intercambio de información tecnológica, cooperación en materia de formación de recursos humanos, abastecimiento de uranio y circaloy.

El titular de la "CNEA" dijo que pese a las presiones internacionales el plan nucelar argentino "se cumple satisfactoriamen-

Como ejemplo de tales "presiones" mencionó la no provisión de tecnología de Estados Unidos y Canadá, la presión para colocar todas las instalaciones argentinas bajo salvaguardia cuando la realización de negociaciones con Suiza y i Alemania para abastecimiento de agua pesada, y la reciente demora en acordar las salvaguardias para la tercer central de Atucha Segundo.

-"No estamos trabajando en un nuevo programa económico. Tampoco lo estamos haciendo en un provecto de emergencia. Estamos ajustando -trabajando en forma sostenida-BUENOS AIRES, 14 de para resolver con algunas niendo el acento en que no pequeño remanso observa- "tranquilo estable". julio. (ANSA)—El titular medidas, situaciones secte trata de una modifica- do hacia fines de la se- En cuanto a las inver- de Enorgio Atómico (CN) de Energia Atómica (C.N. jo, estamos reforzando las acuerdo a las necesidades coyunturales. La gran verdad es que estamos trabajando, que estamos estudiando permanentemente todos los problemas y que

Luego, el ministro conmercial, por su parte, con compra de dólares, y la critos con Brasil es la de formó que entre las medidas a estudio figura el lanzamiento de un bono de gobierno es la reunifica- tral, tuvo una paridad de a plazo fijo en pesos, lo Argentina tiene con países saneamiento empresario, cuyos lineamientos trascendieron a fines de la semana pasada También informó que se proyectan algunas modificaciones "colaterales" a la ley de en-

SIGUE EN LA PAGINA SEIS

Contra el Terrorismo

Estado de Sitio Argentino

POR R. PEREZ-AYALA

EBEREMOS partir del hecho histórico de que la Constitución de 1814 concedía la nacionalidad a lodos los descendientes de los indígenas americanos, para fundamentar nuestra proposición: que el Presidente López Portillo, en un acto de renovado liderazgo continental, promueva la concesión de la ciudadanía mexicana a todos los argentinos (como lo hacen España e Italia por razones de ascendencia).

Sólo Víctor Raúl Haya de la Torre había permanecido en la embajada de Colombia más tiempo que el doctor Abal Medina, quien está por cumplir seis largos años de presidio dorado en nuestra representación diplomática. Que los militares hayan concedido la extradición al doctor Cámpora, sólo fue en razón de que era un cadáver viviente, prácticamente; hecho que presionó también la posterior salida del hijo del ex Presidente argentino. Pero esta iniquidad de la junta militar argentina constituye una burla de la política internacional mexicana.

UE decir del terrorismo de Estado que practica y sustenta el gobierno argentino? Hace un mes que el Presidente Viola reconocía que había, cuando menos, 966 presos políticos sin causa legal, que recibirían su permiso de salida, como se acostumbraba antes de 1974 para los posibles encausados políticos. La Internacional Socialista sostiene que hay 1,400 detenidos políticos. Sin embargo, el hecho de que desde 1975 permanezcan en las cárceles argentinas miles de detenidos sin proceso legal, sin atención médica y sin visitas familiares, muestra la cara horrenda del estado de sitio.

La situación internacional para Argentina se complica en el orden político, por lo cual se concede la libertad a Isabelita Perón, tratando ostensiblemente de cooptar al peronismo, en aras de una nueva relación interna entre los grupos de influencia.

Los generales se preguntan si existicudo dos corrientes peronistas, una democrática popular y la otra francamente derechista, no sería conveniente iniciar una revisión de los viejos métodos. El beso de Isabelita para Pilar Franco constituía algo así como la negación del justicialismo.

OR ello, en estos momentos de crisis política del militarismo argentino, el gobierno revolucionario del Presidente López Portillo tiene la carta de la doble nacionalidad pará el pueblo argentino, como un reconocimiento por partida doble, en primer lugar, a los viejos principios del Estado mexicano, desde Morelos, reafirmados en lorma brillante y viril, por Lázaro Cárdenas: en segundo lugar, para aflanzar el nacionalismo mexicano, ya que es evidente que no puede existir conciencia de lo mexicano ni fortalecimiento de la economía sin la integración regional sobre todo a nivel latinoamericano, de nuestros movimientos políticos y de nuestra estructura económica. Por lo demás, ¿quién puede negar que un día abrevó en Alejandro Korn, en Eduardo Mallea, para no retrotraer las fuentes de nuestra cultura contemporánea en Sarmiento y Hernández?

Claro, deberemos consignar que el agradecimiento del pueblo argentino se expresa por el reconocimiento expreso que siempre hemos escuchado de los emigrantes argentinos respecto de don Fernando Gutiérrez Barrios, fiel intérprete de la democracia mexicana a nivel internacional.

Y todo sería, ahora que se conmemora la independencia argentina, un justo homenaje a los viejos ideales de San Martín y de Bolívar, quienes nunca concibieron el nacionalismo latinoamericano como un movimiento que podría conformarse en chauvinismo. Por lo contrario, Hidalgo, Morelos y Bolívar, San Martín o Francisco de Miranda, Mina, en fin, todos los grandes héroes de la independencia, americanos o europeos, pensaban en América Latina como una gran nación.

Uruguay-Italia

Logia P-2. Gelli y Ortolani se afincan en el Río de la Plata

por Gregorio SELSER

espacio periodístico y tanto tiempo del lector en el relato de las misteriosas operaciones que en tierras tan alejadas de México, como las de América del Sur y Europa, realizaron una hasta ahora esotérica Venerabilísima Logia Propaganda-2 y su Gran Maestre D. Licio Gelli.

Pero es que sólo describiendo esas operaciones y revelando sus entretelas --mérito que corresponde a la prensa italiana o europea y de la cual apenas somos sus glosadores-podría tenerse una idea aproximada de la influencia que ejercen sobre nuestras patrias latinoamericanas ciertos grupos de presión, factores de poder y organizaciones de fachada inocente con sede en Europa, y que a su modo poco tienen que aprender o envidiar de aquellas otras que se originan en los centros de poder de Estados Unidos.

PEQUEÑAS MUESTRAS DE INFLUENCIA

Sirva como ilustración para esta crónica el modo con que las primeras revelaciones sobre el escándalo de la P-2, fueron manipuladas y parcialmente sustraídas de la prensa argentina, a pesar de que aparecían implicadas, no menos de 25 personas de esa nacionalidad. En efecto, el 21 de mayo, día en que las agencias noticiosas europeas trasmitieron la primera información, el vespertino porteño La Razón la trascribió pero con una trampa: sólo incluyó los nombres de argentinos que estuvieron ligados con el gobierno peronista derrocado en 1976. Para nada mencionó los de almirantes, generales y embajadores o funcionarios aún actuantes. Al día siguiente, 22 de mayo, el matutino La Nación publicaba los cables procedentes de Roma y proporcidonaba los nombres de los implicados, pero no mencionaba ninguno de los argentinos, actitud que imitó su colega Clarin. El Buenos Aires Herald y Convicción (este último, propiedad del almirante Emilio Massera, mencionado en los cables), omitieron toda referencia al escándalo de la P-2. Sólo La Prensa reprodujo todo el material, con lo que obligó a La Nación a incluir la nómina en su edición del 23 de mayo.

Había razones paralelas a las meramente políticas. Una de ellas era la inminente inauguración, en Buenos Aires, del Banço Ambrosiano de América del Sur, filial del Banço Ambrosiano de Milán, cuyo presidente, Roberto Calvi, acababa de ser arrestado en Italia acusado de exportación ilegal de capitales. Otra era la implicancia del escándalo sobre el grupo



EL "GRAN MAESTRE" de la P-2, Licio Gelli. En la parte inferior, muestra de la condecoración argentina que se le confirmo, la de Gran Cruz del Libertador San

"ditorial "CREA", propiedad del grupo italiano Rizzori -también involucrado en ta P-2, y que en Argentina edita varias eventuales pedidos italianos en tal semido. publicaciones, entre eilas las revistas Slete Días, Radiolandia 2000, Golesmatch, Claudia y Vosotras. Un acuerdo no escrito, tradicional, establece caballerescamente que las empresas periodísticas no se atacan entre si.

LOS ACTORES Y SUS MASCARAS

Puede parecer excesivo el que estemos dedicando tanto Banco Ambrosiano y la empresa Rizzoli. En Roma, el diputado Massimo Teodori, miembro de la comisión investigadora del affaire Michele Sindona (estallado en 1974 y aún no del todo concluído), declaró que en la "conexión latinoamericana" de la Logia P-2 tenía suma importancia el hombre de negocios Umberto Ortolani, habitualmente radicado en Montevideo Uruguay, y muy estrechamente ligado al Banco Ambrosiano y a Roberto Calvi.

> Ortolani había tenido en 1977 un papel destacado en la fusión de las empresas editoriales Julio Korn y Abril Argentina, fusión de la que surgió el grupo "CREA", sigla de Celulosa Rizzoli Editores Asociados. Rizzoli era una potencia editorial en Europa: propietaria de una cadena de librerías en el Viejo Mundo y en Estados Unidos, lo era también de 8 diarios y 32 revistas en Italia y 3 publicaciones en España. Pero a los efectos de América Latina, el investigador italiano Massimo Teodori, era muy escéptico: "La actividad de Rizzoli en América, que siempre arrojó pérdidas, es sólo una cobertura

> Ortolani también había tenido destacada participación en la compra, por parte del banquero Calvi, del Banco Financiero Sudamericano (BAFISUD) de Paysandú, Uruguay. En noticias posteriores de las agencias noticiosas, los nombres de Ortolani, Gelli y Rizzoli seguían mezclados con el del Financiero Calvi, presidente del Banco Ambrosiano que precisamente por aquelios días había adquirido el 48 por ciento del paquete de acciones del Corriere della Sera, uno de los más influyentes periódicos de Italia, de manos de su principal poseedor, Angelo Rizzoli. La explicación de esa transferencia de acciones se fincaba en las "conocidas dificultades financieras del grupo Rizzoli".

INEXTRLICABLE MADEJA

Calvi habria/comprado esas acciones al precio fenomenal de 170 millones de dólares. Pero estaba preso por evasión ilegal de divisas y otros cargos igualmente graves. Sin embargo, el 27 de mayo y en plena erupción del escándalo de la Logia P-2, ilegaba a Buenos Aires el vice director general del Banco Ambrosiano de Milán, Luiggi Cesana, para inaugurar oficialmente el Banco Ambrosiano de América del Sur.

Interrogado en el aeropuerto de Ezeiza por la prensa local, acerca de si el escándalo de la P-2 que había derribado al gobierno de Forlani en Italia, no podría afectar las actividades del Banco Ambrosiano, Cesana afirmó que éste "no corre ningún peligro". Defendió al arrestado Calvi: "Los que más hacen, como él, son los que más se exponen a sufrir inconvenientes. Son hechos que suceden en el mundo. Una cosa son las cuestiones políticas y también sus derivaciones, y otra cosa es nuestra actividad financiera, bancaria y aseguradora nacional e internacional. Para nosotros todo ha seguido inmejorablemente y estoy convencido de que continuară así, pues los nechos me avalen (1)

Empere, el 3 de junio, en otro país sudantericano, Perú, el presidente de una comisión parlamentaria investigadora, diputado Ernesto Gamarra, del oficialista Partido Acción Popular, denunciaba que en la compra por el Banco de la Nación, de un paquete de acciones del Banco Ambrosiano Andino -4 mil 873 acciones- se habían pagado al triple de su valor real: 4 mil francos suizos por acción, a pesar de su valor real de 1 mil 781 francos. "La compra no se efectuó directamente ai Banco Ambrosiano, sino a una filial de éste, llamada Ambrosiano Holding, lo que hace más sospechosa la operación", explicó Gamarra, añadiendo que esa comrpa era "absolutamente innecesaria", por cuanto el paquete accionario asignaba una participación del 2.15 por ciento del capital " y por tanto no nos confería ninguna capacidad de decisión".

El Banco Ambrosiano Andino era de hecho un proyecto fracasado, porque ningún otro país andino había aceptado participar en su creación. Según Gamarra, Calvi tenía responsabilidad en la "operación dolosa" contra el Perú, el presidente del Banco de la Nación, Alvaro Meneses, tenía la captura recomendada a Interpol, porque fue él quien autorizó desde su alto cargo la compra de las acciones a semejante precio

VENEZUELA Y PARAGUAY

Al día siguiente, 4 de junio, en Venezuela, el Diario de Caracas informaba que las investigaciones en Italia vineuladas a la Logia P-2 implicaban a Giuliano Poggi, agregado naval italiano en Venezuela, y al representante de la Cantieri Navaili Riuniti, empresa con la que se había negociado la muy polemizada compra de seis fragatas portamisiles tipo Lupo. Un importante accionista venezolano del Banco de la Construcción, de Caracas, era director del Banco Ambrosiano. Como en esos mismos momentos se estaba produciendo en Venezuela una impresionante evasión ilegal de divisas, el Diario de Caracas añadía que las autoridades locales estaban analizando las transferencias de dinero que en los últimos años habían efectuado al exterior los cinco bancos italianos que operaban en el país, y también tres bancos suizos, uno de los cuales, Ultrafin A.G. de Zurich, pertenecía al Banco Ambrosiano de

En Asunción del Paraguay, dos semanas más tarde, el diario ABC anunciaba que el jefe de la oficina de Interpol había admitido que por pedido de la justicia italiana estaban en pos de la caputra de Licio Gelli, no asi de "su supuesto brazo derecho, Umberto Ortolani, que encabeza el grupo italiano en Uruguay y el complejo del Banco Banfisud". Añadía el ABC que Ortolani era en Uruguay el embajador de la Soberana Orden Militar de Malta, lo cual no le había impedido ser al propio tiempo afiliado a la P-2; agregaba que Ortolani poseía una lujosa residencia en la calle Israel 381 de Asunción, una hacienda de 350 hectáreas en Guarambaré, a 30 kilómetros de esta capital, y otras tres importantes estancias en regiones aisladas del país, dos de 130 mil hectáreas y una de 80 mil hectáreas.

Al comentar la información de ABC la agencia italiana

'Tanto los Ortolani como los Gelli poseen inmensas propiedades en el Uruguay. Conviene recalcar que Helli consiguió el apoyo de algunos influyentes personajes del Paraguay, será difícil tener noticias del Gran Maestre de la P-2 por la justicia italiana, a causa de la proverbial discreción con que las autoridades locales tratan cuestiones de esta naturaleza. Por lo demás, el Paraguay no tiene suscrito con Italia tratado alguno pe extradición con el cual las autoridades pudieran atender

(Continuará)

1) "Negóse la relación de un banco con una logia", crónica de La Nación. Buenos Aires, 28 de mayo de 1981, p. 12.

no cumpiar esa abadición los periódicos argentinos, ya los de Paraguay la captura de Licio Gelli", en La Prensa, Buenos Italia hacian fuer es descargas de artillería pesada contra el Aires, 22 de junio de 1981, p. 3.

no colorgio. In necessitad de que tomaran la iniciativa de 2) "Tras el jefe de la logia masónica. Pidese otra vez al

EXCELSIOR

Desde Buenos Aires

Minguito Tinguitela Está Grave; Conciertos Para Chelo y Esposa

Por IGNACIO XURXO, corresponsal en Buenos Aires

EL MAL CIRCO: Minguito Tinguitela es un personaje de ficción. Nació en la TV hace ya muchos años, creado por un hombre de pueblo, el actor Juan Carlos Altavista. Minguito tiene raíz lumpen, es el "reo", el actor Juan Carios Altavista. Minguito tiene raiz lumpen, es el "reo", el "pelado", un embrión de Cantinflas, pero con los tics y fantasias de cualquier porteño no nacido de probeta. Fue pena que la TV agotara prontamente al personaje y que, mucho después, éste reapareciese desvaído en programas radiofónicos de segunda linea. Sin embargo, el muf.eco querido por tanta gente, el Minguito cándido y tanguero, volvió a la televisión y su éxito fue arrollador. Parecia que la audiencia estuviese necesitada de reencontrarse con una imagen que desmintiera la pretensiosa ilusión de jet-set que las cámaras insistían en ofrecerle. Integrado a un programa de gran éxito, pero como partiquino, prontamente se convirtió en eie de de gran éxito, pero como partiquino, prontamente se convirtió en eje de un fenómeno nacional. Y ahí empleza a enturbiarse la historia: el producun fenómeno nacional. Y ahi empleza a enturbiarse la historia: el productor y guionista del programa el mismo que hace ridiculizar a Borges), ha ido abusando del intrinseco candor de Minguito; lo precipita a la groseria, a la ignorancia culpable, lo hace eje de especulaciones en las que se entrevén los compromisos y avideces del escribidor. En suma, que nuestro incipiente Cantinflas, el Minguito gardeliano, hincha de Boca y buen amigo, está grave. Ojalá él también pueda salvarse.

EL BUEN CIRCO: Pocos espectáculos logran, como éste, unanimidad total en los juicios. El Circo de Moscú ha despiazado del Luna Park a los aporreadores. En vez del macabro ring y su público ávido de sangre, conmociones cerebrales y comas profundos, se ilumina ahora la pista de arena. Acaso la composición de nuestra balanza comercial hace que los cirqueros de Moscú nos visiten más frecuentemente que el Ringling Brothers.

queros de Moscú nos visiten más frecuentemente que el Ringling Brothers, pero lo cierto es que la comparación resulta difícil. Aún dentro de este crudelisimo invierno el show de los rusos atrae multitudes. La trama casi científica se hace invisible y el resultado es siempre el de corazones alegres, máxime si no se ha tenido que pagar el billete de entrada. Da ganas

de que nunca se vayan con su circo, su buen circo.
SHUA: No son siglas. Es el apellido de una muchacha ...unida de ojos SHUA: No son siglas. Es el apellido de una muchacha ilunida de ojos sólo comparables a otros en lo cuantitativo. También se liama Ana María y saltó a la notoriedad con motivo de su Premio Losada de Narrativa con un primer libro que era toda una advertencia: Soy paciente, se titulaba. Ahora, a menos de un año de aquel suceso, aparece con el selio de Corregidor una colección de cuentos que ha titulado Los días de pesca. Algunos comentaristas han señalado heterogeneidad en el material ofrecido, otros imputaron caídas en lo ingenuo, pero ninguno ha podido dejar de aceptar que Ana María Shua obtiene ciertos niveles que hace mucho no logram sus colegas ya aceptados como notoriedades. De este libro, basta señalar por ejemplo. Historia de un cuento, o Problido mirar debalo de la cama por ejemplo, Historia de un cuento, o Prohibido mirar dehajo de la cama, para advertir que las objeciones de algunos cronistas, por injustificadas que parezcan, incluyen una recelosa mirada de soslayo al competidor excesivamente bien dotado. Y ya no se habla aqui de sus ojos, sino de su escritura

UNA GOLONDRINA NO HACE VERANO: Pero siempre alegra. En una temporada teatral todavia estéril en cuanto a obras de autores argentinos, ha florecido en una modesta sala "off Corrientes" uno de esos pequeños milagros del escenario. La obra se llama La Pirámide y su responsable es Oscar Feijóo. El tema, digamos que más bien negro, es un inteligente alegato contra la guerra, las dictaduras, la burocracia y otros

lugares comunes usados por la especie.
VIOLONCELO Y ESPOSA: El célebre compositor Alberto Ginastera está de regreso a la patria y es noticia. En pocos días habrá de estrenarse en el Colón su Segundo concierto para violoncelo y orquesta, ejecutado por su esposa Aurora Nátola-Ginastera y la Orquesta Filarmónica de Buenos Aires dirigida por Stanislav Wislocki. Entretanto, todos han sido agasajos y reportajes a la prestigiosa pareja, cuyo lema parece ser el común a los músicos: toco y me voy. Los Ginastera dividen su tiempo entre los Estados Unidos y Europa.

EL DÍA

Las tuerzas políticas de Argentina buscarán el regreso a la democracia (UPI, IPS y PL)

BUENOS AIRES, 15 de julio.—El presidente Roberto Viola sostuvo hoy que su gobierno puede "lanzar una convocatoria de tanta importancia" como la formulada por los principales partidos políticos del país.

principales partidos políticos del país.

Interrogado por los periodistas, sobre si la reunión interpartidaria actualmente en desarrollo será beneficiosa para el país, Viola respondió que "solamente los hechos

lo dirán"

Entretanto, cinco partidos políticos entre los que se incluyen las más importantes corrientes de opinión de la Argentina, el peronismo y el radicalismo, avanzaron hoy hacia la convocatoria de otras fuerzas representativas con el objetivo básico de lograr el retorno a la normalidad democrática de la nación.

La convocatoria es el resultado de una iniciativa de la Unión Cívica Radical (UCR), que recibió el apoyo del Partido Justicialista (peronista), del Movimiento Desarrollista liderado por el ex presidente Arturo Frondizi, del Partido Intransigente y dos agrupaciones democratacristianas.

Los dirigentes políticos están entrevistándose con lideres sindicales, representantes de empresarios, intelectuales, Iglesia Católica. Inclusive han sido convocadas las fuerzas armadas a sumarse a los esfuerzos para el retorno a la institucionalidad democrática.

Una aspiración primordial, agregan, es obtener a mediano plazo la elección del sucesor del actual presidente, Roberto Viola, mediante una participación de los partidos

políticos.

En la convocatoria multipartidista de ayer participaron 35 dirigentes y al término de las deliberaciones, algunos voceros remarcaron el absoluto acuerdo para avanzar en una etapa de transición hacia la democracia.

Las Madres de Plaza de Mayo, presentes en la reunión multipartidaria, manifestaron su preocupación porque la convocatoria no haga referencia alguna al problema de los desaparecidos, situación que afecta a miles de familias ar-

gentinas.

A su vez, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, en una nota a los reunidos, señaló que "uno de los problemas centrales de la sociedad argentina es el saldo de las violaciones de los derechos humanos básicos", que son el "resultado de la acción represiva desarrollada por el Estado.

UNOIMASIUNO

⊳ Argentina 35 líderes se pronuncian por la democracia

BUENOS AIRES, 15 de julio (AP, EFE y PL) - Treinta y cinco dirigentes de seis partidos políticos argentinos emitieron anoche un documento con el que iniciaron una "con vocatoria multisectorial" y en el que resaltan "los ideales que exaltan la personalidad nacional, que afirman la libertad, la justicia y todos los derechos humanos que aseguren una estabilidad política donde rijan tales principos".

Los partidos - peronistas, radicales, intransigentes, desarrollistas y dos sectores democristianos - volverán a reunirse el martes para estu diar las invitaciones que cur sarán a otros sectores, entre los que estarán las fuerzas ar madas. Según el documento, "la convocatoria no es incondicional, no es neutral, no es indefinida, es un pronun ciamiento de la democracia para la democracia".

En las tres horas de deliberaciones quedaron establecidas diferencias entre los que pretenden instrumentar la convocatoria como vía de salida política al gobierno militar y los que la consideran una alternativa enfrentada al régimen.

En Madrid, la ex presidenta María Estela Martínez de Perón, declaró a una revista que "mi vocación política es evidente y estoy dispuesta a mantenerme al servicio de mi país y del peronismo", y añadió que "regresaré, mi casa estará en Argentina".

EL DIA

La diplomacia silenciosa ya dio frutos en Latinoamérica: Haig

NUEVA YORK, 15 de julio UPI).- El secretario de Estado, Alexander Haig, dijo que la naciones que son soberanas y que responden diplomacia silenciosa, en lugar de la condena pública, ayudó a lograr mejoras "drásticas" en los derechos humanos en América del Sur.

La declaración de Haig en una sesión de preguntas y respuestas celebrada en la Asociación de Política Exterior, en Nueva York, fue una crítica al gobierno del presidente James Carter, que convirtió los derechos humanos en una parte importante de las relaciones internacionales al denunciar en ocasiones públicamente a naciones que no cumplían con las premisas.

Funcionarios del gobierno de Ronald Reagan habían dicho que Carter puso el énfasis en los derechos humanos a expensas de los intereses generales de la política exterior de Estados Unidos.

El gobierno de Reagan levantó restricciones a las relaciones militares y financieras con la Argentína y varios países latinoamericanos, que habían sido impuestas en el periodo de Carter.

Haig dijo que esas medidas fueron tomadas luego de una cuidadosa revisión de la situación de los derechos humanos en cada

"En cada caso, la mejora de los derechos humanos fue drástica", expresó Haig en la asociación "Esa mejora no representa un nivel correspondiente de complecencia en Washington porque todo lo que se debía hacer se está haciendo". .02.01

"Nosotros no creemos que sirva a propósio util alguno el aislarse y castinar y amonesar publicamente frente a lin mei d'as internat. 18 que luis cabrecciones (que se pidan) no entraque ya tuvieron lugar", die el estado. 图 6约

"Les puedo decir que la los últimos seis meses esa actitud logró i ucionais que el

ostracismo y la crítica pública impuestos a mejor a la diplomacia discreta", concluyó.

JUEGOS VERBALES

La administración del presidente Ronald Reagan ha abandonado la distinción entre gobiernos "autoritarios" y "totalitarios" en sus manifestaciones públicas sobre derechos humanos, según se aseguró.

El subsecretario de Estado para Asuntos Políticos, Walter Stoessel, dijo que aun cuando la administración considera que la distinción es válida, ha creado confusiones sobre el equilibrio de Reagan en este campo.

Strossel dijo a una comisión legislativa que "nuestra política no es de indignación selectiva (sino de) oposición a las violaciones, donde quiera que ocurran".

- La administración había dicho al principio que se haría una clara distinción entre regimenes, "totalitarios como el de la Unión Soviética", y regimenes "autoritarios" que cooperan en la estrategia global norteamericana.

En fuentes informadas se sabe empero que, después del rechazo senatorial de Ernesti Lefever, un ardiente exponente de esa teoria, se convino en evitar esas expresiones.

El rechazo de Lefever como subsecretario de Estado para "Asuntos Humanitarios", fue el primer serio traspié político de Reagan en el Congreso.

Stoessel defendió vigorosamente la decisión de Minemitir las reservas norteamericavias renvente en un principio, de modo nen una kunditación política(...) Hablaremos continue, alla como se a posible, dentro de una relación amistosa basada en la buena fe y la recibrocidad". WASHINGTON, 15 de lio.— La Organización de Estados Americanos (OEA) será el organismo internacional donde se reflejará con más fuerza el cambio de línea del gobierno de Estados Unidos en materia de derechos humanos, estimaron hoy aquí fuentes diplomáticas interamericanas.

Tras analizar los más recientes pronunciamientos del departamento de Estado en ese campo las fuentes opinaron que el nuevo embajador norteamericano en la OEA J. William Middendorf, tendrá que afrontar la tarea de votar contra lo que antes aprobó su predecesor: las críticas individualizadus contra las dictaduras.

En esa línea, el debate sobre derechos humanos podría alcanzar una nueva dimensión en la próxima asamblea general de la OEA, donde el apovo estadunidense animaría a los gobiernos autoritarios a lanzar una ofensiva para disminuir el rol de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) se comentó en esos medios.

Desde el ascenso al poder del presidente Ronald Reagan en enero pasado. Estados Unidos hizo saber que descartaría la crítica pública en relación con los "gobiernos autoritarios amigos" acusados de violar los derechos humanos, y usaría más bien los discretos canales diplomáticos para buscar mejorar en ese campo.

Esa línea de acción acarreó una rápida mejoría de las relaciones de Washington con Chile, Argentina, Uruguay y Paraguay, que estuvieron casi congeladas durante el gobierno del presidente James Carter.

EXCELSIOR

Ofensiva de Reagan en el Cono Sur Para Tratar de Aislar más a Cuba

WASHINGTON, 15 de judel Presidente Reagan puso en Santiago, Montevideo y en marcha hoy una acción Asunción, pero podría enpara lograra el apoyo de las naciones de América Latina, para aislar de manera más efectiva a Cuba.

nización de Estados Americar la cooperación de los posición. gobiernos de Perú, Chile. Argentina, Paraguay y Uru-

Middedorf entregó ayer fianza del Presidente Rea- tares latinoamericanos. gan, ante quien presto ju-

El gobierno de Washington (ANSA)-El gobierno espera no tener dificultades contrar una actitud ambigua en Lima y Buenos Aires.

Aunque el gobierno peruano está justificadamente El nuevo embajador de molesto por el comporta-Estados Unidos en la Orga, miento de La Habana, en el famoso episodio de la emcanos (OEA), J. William bajada del Perú, podria en Middendorf, viajó hov a contrar fuerte oposición in América del Sur para bus terna si quisiera cambiar

En Buenos Aires la tarea de Middendorf debe ser fåcil. ya que se trata de un ex secretario de Marina y se sus credenciales en la OEA acaba de declarar abiertacuenta con la plena con- mente en favor de los mili-

Sin embargo, Argentina ramento en un acto sin pre-mantiene relaciones diplo-cedentes hace algunos dias. máticas y comerciales con Habitualmente los embaja. Cuba, y sólo podría renundores prestan juramento en ciar a ellas a cambio de el Departamento de Estado, efectivas compensaciones.

unomasuno

D Según una encuesta realizada por Gallup y dada a conocer en Washington

Prefieren los latinoamericanos la "defensa de los derechos humanos a cualquier otra actividad de EU

WASHINGTON, 15 de julio (AP). - La mayoría de la población en siete de los nueve países más importantes de América latina prefieren la defensa de los derechos humanos a cualquier otra actividad de Estados Unidos, según una encuesta realizada por Gallup y dada a conocer hoy por el diputado Tom Markin.

La encuesta fue realizada poco antes de la asunción de Ronald Reagan, a pedi-

do del Servicio de Informaciones de Esta dos Unidos. Harkin declaró que "mientras lo que menos interesa a la población de los países encuestados es la asistencia militar, la administración sustituye la política de derechos humanos por armas y más ayuda a las dictaduras'

Los resultados, en porcentaje, indican que más del 50 por ciento de la población desea ayuda estadunidense en la defensa

de los derechos humanos en México, Brasil, Perú, Ecuador, Colombia y Venezuela. El porcentaje desciende al 43 en Uruguay, 29 en Chile y 25 en Argentina. En cambio sólo Venezuela refleja menos del 50 en la demanda de ayuda económica. El indice más alto de pedido de ayuda militar lo refleja Ecuador con un 23 por ciento, y el de capital privado lo indica Uruguay con un 39 por ciento.

Democracia cristiana

Sólo el sistema de corrupción generó logias como la "pideúe"

por Gregorio SELSER

La Democracia Cristiana italiana continúa siendo el partido del poder en Italia. Lo es desde hace unos 35 años, los que lleva el país de vida republicana a continuación del fin de la Segunda Guerra Mundial. De sus filas salieron, durante ese lapso, todos los primeros ministros, salvo el premier actual, Spadolini, seleccionado de las filas del Partido Republicano. La DC ha aceptado pagar ese precio formal de su aparente eclipse transitorio, como prenda por sus muchas culpas, demasías v

exacciones

Podrá alegar que Licio Gelli no es hombre de su partido. Pero la DC tenía aproximadamente 50 de sus diputados y una docena de sus senadores inscriptos en la Logia P-2. Tenía también dos de sus ministros en el gabinete que precedió al de Spadolini, el de Arnaldo Forlani. Sin contar los centenares de afiliados que ocupaban funciones públicas o controla-ban resortes del mundo empresarial y de la magistratura y que contrariando su militan-cia católica y ciertas prescripciones papales muy notorias, pertenecían a esa secta que era masónica —una de sus tantas variables— pese a que la más importante de ellas en Italia, la del Gran Orienté que preside el ex general de la Aeronáutica Ennio Battelli le ha negado toda legitimidad "masónica". Según Battelli, Gelli era simplemente un "embrollón", un fabulador, un timador. Pero lo que el escándalo que sigue sacudiendo al país no discute las virtudes del "Gran Chanta" Gelli, sino un sistema político basado sobre la corrupción, la venalidad, el soborno, el chantaje, el tráfico de influencias, la evasión ilegal de divisas perpetrado por el Banco Ambrosiano de Milán por un monto cercano a los 50 millones de dólares y la confabulación para el control total del poder por parte de grupos de presión y factores de poder económicos obviamente minorita-

¿CUAL DEMOCRACIA?

Torrentes de papel de prensa han sido dedicados por la prensa italiana para debatir el tema de la Logia P-2. Pero el blanco sigue siendo el papel corruptor de la clase dirigente, la "partidocracia" que florece a su vera y el impudor y cinismo con que la DC sigue manipulando la ventilación pública de su actuación, considerándola como una "manera de vivir la democraria". Y ello a pesar de que el propio presidente de la nación, Sandro Pertini, aludió a esa ola de inmoralidad que es una constante desde que en 1974 reventara el affaire Sindona (en el que también estuvo implicada la Democracia Cristiana), de un modo harto conclu-

'-Yo sé -dijo Pertini- que las democracias se derrumban cuando se dejan invadir por las bajezas y la corrupción. Ya sucedió con el fascismo, así como bajo otros regimenes. Por eso hoy esto preocupado. La democracia debe ser limpida y honesta. Hay que tener el coraje de hacer una limpieza. Si la clase política da el ejemplo de la corrupción o da muestras de debilidad hacia los corruptos, los jóvenes no creerán más en nadie, sufrirán decepciones que podrían incitarlos a tomar caminos erróneos, para ellos mismos y para la sociedad'.

LA CORRUPTA DO

En el periódico República de Roma, Gianni Baget-Bozzo fue bastante más explícito de lo

que puede permitirse Pertini:

"Es evidente que la crisis del Estado no se refiere sólo a los elegidos del pueblo. El sistema de la Democracia Cristiana ha gobernado mediante la confusión sistemática de la esfera estatal y la del partido. Los grupos 'corrientes' democristianos se repartían los cargos, los ministerios y el subgobierno. Las clientelas atravesaban verticalmente el Esta-

do.
"En esta estructura ha entrado todo: especulación y golpismo, petróleo y contrabando, armas v droga, violencia v muerte. El poder democristiano es el sistema de los contrapoderes reales paralelos a los formales. La estructura de la Mafia, con la cual la Democracia Cristiana se sintió compatible a partir de un cierto momento de su historia, ha hecho escuela. Ha nacido en Italia, bajo el ejemplo mafioso, un sistema de poder que usa las leyes para realizar fines opuestos a los del Estado. Con la P-2, los jueces se convierten en el poder: la burocraria y las finanzas, el ejército y la prensa, todos los poderes reales y formales del Estado, deberían encontrarse en las salas de audiencias del Palacio de Justicia"

Esto último, un juicio colosal a la corrupción surgida y mantenida desde la cúpula del poder, es un sueño irrealizable. Cuando lo del affaire Sindona se predicó lo mismo. Allí estuvieron en la picota las finanzas secretas del Vaticano y se destapó un "préstamo" de ese estafador a la DC, en 1973, por dos millones de dólares. El ex secretario general de ese partido, Amintore Fanfani, lo admitió recientemente ante la comisión investigadora, reconoció que entre los "gestos generosos" de Sindona hacia la Democracia Cristiana figuraban entregas mensuales de 15 mil dólares que se depositaban en el Principado de Liechtenstein, un centro financiero internacional reconocido como fachada para "movilizar" fondos no necesariamente inocentes.

INOCENCIA QUE NO SE VALE

Sobrada razón tiene Baget-Bozzo cuando afirma que "la DC no existe ya como fuerza de gobierno, sino sólo como sistema combinado de poder y de contrapoder". Pero en ambas situaciones, el camino tiene que ver con lo que Pertini califica como "las bajezas y la corrup-

Cuando la comisión investigadora del affaire Sindona le pregunta al dirigente Fanfani como "devolvia la DC los favores recibidos", responde que no existían "contrapartidas exipero que en dos ocasiones él debió interceder, a pedido de Sindona, para que se concediera a éste un aumento de capital de su empresa Finambro, una compañía fantasma con sede en Sicilia que el estatador empleaba para paliar los déficit contables de sus bancos; también reconoció Fanfani que debido a un pedido conjunto de la DC, la Acción Católica y

Sindona, él logró que fuese nombrado como administrador delegado del Banco di Roma un 'protegido" del célebre estafador que hoy purga 25 años de prisión en Estados Unidos por la quiebra fraudulenta del Franklin National Bank, de Nueva York.

Y cuando se interroga a Fanfani "cómo pudo el Partido Democracia Cristiana crear en el extranjero firmas fantasmas, que nadie ignoraba que cubrían actividades ilegales" secretario general de la DC, a quien años atrás el Times de Londres consideró como "el hombre más poderoso de Italia", responde:

Los instrumentos financieros son lo que se hace con ellos. Pasa lo mismo con un paraguas; protegen de la lluvia, pero también sirven para dar golpes fuertes, si lo que usted quiere es pegar". (2)

DE SINDONA A GELLI

Las referencias precedentes importan no solamente por todo cuanto iluminan o ilustran acerca de la política de un país que tanto cuenta para la diplomacia internacional europea, y por lo tanto para el damero de la diplomacia mundial, sino además por la relevancia de la Democracia Cristiana en el Viejo Mundo y, por extensión, en nuestro Continen-te, donde su filial regenteada por el venezolano Arístides Calvani, la ODCA (Organización Demócrata Cristiana de América), es de hecho la que respalda y expresa hoy —sobre todo en la región centroamericana— la política agresora de la Casa Blanca, el Departamento de Estado y el Pentágono.

Fue también Fanfani quien reveló que conocía estrechamente a Sindona, tanto como a Licio Gelli, el "Venerable Maestro" de la Logia P-2, de cuya dirección se había apoderado a fines de la década de 1960. Fue también él Fanfani, quien puso en contacto a Gelli con el gestor "financiero" Giancarlo Elia Valori, quien a su vez "abrió la vía argentina a la Logia P-2, al presentar a Gelli al ex presidente Juan Domingo Perón cuando se encontraba en su exilio madrileño acompañado por quien sería luego su ministro de Bienestar Social, José López Rega". (3)

CAMINOS QUE SE CRUZAN

¿Por qué importa traer a colación ahora a conexión argentina" de la Logia P-2?

Por lo que hemos estado informando en las crónicas precedentes sobre las revelaciones de que, en el entourage de Perón al hacerse cargo por tercera vez de la presidencia de Argentina, varios de sus ministros, secretarios de Estado y embajadores pertenecían a esa organización secreta extranjera, hoy procesada por gravísimos cargos, entre ellos el de "aso-ciación para delinquir fraudes financieros, evasión ilegal de divisas y conspiración contra

La prensa argentina ha recordado que a la semana siguiente de haber asumido Perón su tercera presidencia -12 de octubre de 1973recibió en forma pública y condecoró a los miembros de la Logia P-2, Giancarlo Elia Valori y Licio Gelli, con el Collar de la Orden del Libertador, mediante sendos decretos que mencionan importantes servicios prestados por ambos, pero de los cuales no se dan do así con Valori. Perón lo despidió y no volvió a tener tratos con él. En cambio, y por la vía de López Rega y del canciller Alberto Vignes, quedó establecido un vinculo económicofinanciero con la Logia P-2, que ya por entonces estaba embarcada en negocios a lo grande. como la venta de armas, la compra de petróleo libio y exportaciones de manufacturas y productos industriales varios

En algunos casos Gelli actúa como vendedor directo, puesto que posee empresas propias. En otros funge como intermediario y cosecha las consiguientes jugosas comisiones, que debe compartir con "asesores" y, obviamente, con "gestores oficiosos" que ocupan posiciones claves en ministerios y embajadas. El mismo Gelli se agenciará más tarde un cargo oficial como adscripto a la embajada argentina en Italia. Se ha hecho amigo del embajador Alberto Savino, que meses más tarde pasará a ser ministro de Defensa en Argentina. Ya era mucho más amigo del indescriptible personaje López Rega ("El Brujo"), que no obstante ser ministro de Bienestar Social aparecerá presidiendo una delegación comercial que viaja expresamente a Libia para adquirir una cuantiosa partida de petróleo crudo. López Rega sabía tanto de petróleo como de bienestar social como de capar monos. Simple cabo de policía retirado, ejercía una indiscutible influencia sobre la vicepresidenta María Estela Martínez de Perón, basada sobre comunes creencias en prácticas esotéricas, en las que "El Brujo" aparecía como maestro, aunque bastaba leer cualquiera de sus producciones escritas para percibir cuán mediocre charlatán era.

Fue a este Rasputín de utilería a quien en una discusión de gabinete el ministro de Economía, José Ber Gelbard, le imputó haber comprado en Italia, vía ministro Savino, las armas con las que se había equipado a las ya actuantes fuerzas de la llamada "Triple A También le imputó haberse valido de un argumento antisemita, el de haber hecho saber a Khadafy su origen judío, para excluirle en la negociación del petróleo libio, un escándalo que fue prontamente silenciado en Argentina pero del que los servicios de inteligencia militares tienen abundantes documentos y testi-

Ahora, en Italia, las revelaciones de la prensa sobre Gelli incluyen sus negocios en la venta de armas y su "conexión libia". Y de allí deducen publicaciones como L'Espresso de Roma el que López Rega no haya podido ser arrestado pese a tener la captura recomendada desde hace más de seis años.

'Italia. El escándalo actúa como un corrosivo del Estado", en La Nación, Buenos

Aires, 30 de mayo de 1981, p. 2.

2) "Fanfani admitió el origen venal de fondos partidarios de la DC", en Lo Nación, Buenos Aires, 29 de mayo de 1981, p.2.

Ibid.

salieron, durante ese lapso, todos los primeros ministros, salvo el premier actual, Spadolini, seleccionado de las filas del Partido Republicano. La DC ha aceptado pagar ese precio formal de su aparente eclipse transitorio, como prenda por sus muchas culpas, demasías y exacciones.

Podrá alegar que Licio Gelli no es hombre de su partido. Pero la DC tenía aproximadamente 50 de sus diputados y una docena de sus senadores inscriptos en la Logia P-2. Tenía también dos de sus ministros en el gabinete que precedió al de Spadolini, el de Arnaldo Forlani. Sin contar los centenares de afiliados que ocupaban funciones públicas o controlaban resortes del mundo empresarial y de la magistratura y que contrariando su militancia católica y ciertas prescripciones papales muy notorias, pertenecían a esa secta que era masonica —una de sus tantas variables— pese a que la más importante de ellas en Italia, la del Gran Oriente que preside el ex general de la Aeronáutica Ennio Battelli le ha negado toda legitimidad "masónica". Según Battelli, Gelli era simplemente un "embrollón", un fabulador, un timador. Pero lo que el escándalo que sigue sacudiendo al país no discute las virtudes del "Gran Chanta" Gelli, sino un sistema político basado sobre la corrupción, la venalidad, el soborno, el chantaje, el tráfico de influencias, la evasión ilegal de divisas perpetrado por el Banco Ambrosiano de Milán por un monto cercano a los 50 millones de dólares, y la confabulación para el control total del poder por parte de grupos de presión y factores de poder económicos obviamente minorita-

nal Bank, de Nueva York.
Y Cuando se interroya a Fanfani "cóm

Y cuando se interroga a Fanfani "cómo pudo el Partido Democracia Cristiana crear en el extranjero firmas fantasmas, que nadie ignoraba que cubrían actividades ilegales", el secretario general de la DC, a quien años atrás el Times de Londres consideró como "el hombre más poderoso de Italia", responde:

"Los instrumentos financieros son lo que se hace con ellos. Pasa lo mismo con un paraguas; protegen de la lluvia, pero también sirven para dar golpes fuertes, si lo que usted quiere es pegar". (2)

DE SINDONA A GELLI

Las referencias precedentes importan no solamente por todo cuanto iluminan o ilustran acerca de la política de un país que tanto cuenta para la diplomacia internacional europea, y por lo tanto para el damero de la diplomacia mundial, sino además por la relevancia de la Democracia Cristiana en el Viejo Mundo y, por extensión, en nuestro Continente, donde su filial regenteada por el venezolano Arístides Calvani, la ODCA (Organización Demócrata Cristiana de América), es de hecho la que respalda y expresa hoy —sobre todo en la región centroamericana— la política agresora de la Casa Blanca, el Departamento de Estado y el Pentágono.

Fue también Fanfani quien reveló que conocía estrechamente a Sindona, tanto como a Licio Gelli, el "Venerable Maestro" de la Logia P-2, de cuya dirección se había apoderado a fines de la década de 1960. Fue también él, Fanfani, quien puso en contacto a Gelli con el gestor "financiero" Giancarlo Elia Valori, quien a su vez "abrió la vía argentina a la Logia P-2, al presentar a Gelli al ex presidente Juan Domingo Perón cuando se encontraba en su exilio madrileño acompañado por quien seria luego su ministro de Bienestar Social, José López Rega". (3)

EL DIA

Recordarán la independencia argentina, exiliados en México

El 9 de julio el pueblo argentino festeja el aniversario de la proclamación de su Independencia. El exilio argentino en México recordando el alto valor de esa fecha ha promovido este encuentro de camaradería y unidad con el fin de exaltar la fiesta patria y materializar, mediante la recaudación de fondos, su solidaridad y ayuda concreta a los miles de detenidos por causas políticas que permacecen en las cárceles de la dictadura.

Este evento se inscribe dentro de la campaña de denuncia y solidaridad con los presos políticos argentinos que se lleva a cabo en varios países y que impulsan los organismos que reunen al exilio.

Queremos también reafirmar nuestro apoyo a las luchas del pueblo argentino y a todas las manifestaciones sociales que se gestan en el interior de nuestra patria que tienden al logro del pleno respeto a los derechos humanos, económicos y políticos, cancelados por la dictadura que gobierna al país desde 1976. Deseamos además dejar constancia de nuestro repudio al continuismo militar expresado en la figura del actual presidente general Roberto Viola, ya que representa la prolongación de una política antipopular y antidemocratica causante de la catastrófica situación en la que se encuentra el país y que se manifiesta en todos los órdenes de la vida nacional.

Expresiones concretas de esto son, entre otras cosas, el desquicio económico, los bajos salarios, la represión a las actividades políticas y sindicales que permanentemente viola los derechos humanos, consecuencias directas del proyecto impuesto por las Fuerzas Armadas argentinas a partir de 1976.

Precisamente, por la grave situación que viven los presos políticos y como prueba de nuestro apoyo a la campaña internacional que se lleva a

cabo es que los fondos recaudados en este encuentro serán destinados a ayudar a aquellos ciudadanos que están nagando con la cárcel el haber defendido una corriente de pensamiento, haber tenido una postura valiente en el campo político o sindical o simplemente haber sostenido con dignidad una actitud crítica frente al atropello dictatorial

Los organismos del exilio argentino, promotores de este encuentro agradecen su apoyo a los amigos mexicanos y latinoamericanos, a los compañeros argentinos, a las instituciones y medios de prensa que colaboran en la realización del evento al llevarse a cabo el domingo 19 de julio, a partir de las 12 horas, en el local del STUNAM, Centeno 145. colonia Condesa.